
Автозапчасти 
доехали 
до рынка
Вместе с легальными 
поставками растет объем 
контрафакта

Маркетплейсы отмечают увеличе-
ние числа объявлений по продаже 
автозапчастей и их ассортимен-
та в первом квартале. В основ-
ном спросом пользуются запча-
сти для бюджетных и массовых 
автомобилей. Стабилизацию до-
ступности деталей за счет парал-
лельного импорта в РФ видят и ди-
леры. Но участники рынка говорят 
и об одновременном увеличении 
числа подделок.

Количество предложений о про-
даже автозапчастей на маркетплей-
сах с начала года растет. Так, на «Ави-
то» за неполный первый квартал 
оно увеличилось на 21%, до 39 млн, 
причем «появилось более милли-
она новых уникальных запчастей 
и аксессуаров».

Высоким спросом пользуются, 
в частности, новые аккумуляторы 
Varta для Volkswagen, ремни ГРМ, 
зеркала и кузовные детали для авто-
мобилей Lada, сухие фены для сало-
на Kingmoon, светодиодные лампы, 
оригинальные фильтры для Hyundai 
и Kia, газовое оборудование «Диджи-
троник», стойки амортизаторов KYB, 
пороги и арки от «СИБпороги», ори-
гинальные комплекты для ТО (масло 
и фильтры) Nissan. Общие продажи за-
пчастей за неполный квартал выросли 
на 18,5%, и «больше половины объема 
продаж приходится на новые запчасти 
и аксессуары», говорят в «Авито».

В «Яндекс.Маркете» наблюдают 
расширение ассортимента автозап-
частей за год с февраля 2022 года 
вдвое, числа продавцов — в 2,5 раза, 
называя категорию «одной из самых 
быстрорастущих». Чаще всего поку-
пают масляные фильтры, комплек-
ты ремня ГРМ, внешние электрон-
ные датчики, комплекты сцепления. 
Среди марок лидируют Volkswagen, 
Lada, Kia, Hyundai и Renault.

Пик проблем с доступностью запча-
стей был летом—осенью 2022 года, от-
мечает директор по сервису Fresh Auto 
Александр Носко, сейчас «комплек-
тующие для обычного планового те-
хобслуживания есть почти для всех 
моделей». На поставки, в частности, 
повлияли санкции — так, ЕС запре-
тил ввозить в РФ компоненты дороже 
€300. «Если модель локализована, про-
блем с запчастями почти нет,— уточня-
ет господин Носко.— Бамперы, фары 
и лобовые стекла в наличии». Но с дви-
гателями (в сборе и комплектующие), 
агрегатами трансмиссии ситуация 
«по-прежнему непростая». «Сроки 
поставок при отсутствии на складе 
могут превышать три месяца,— го-
ворит он.— Свечи зажигания в кате-
гории „оригинал“ все еще непростая 
позиция: есть аналоги, но их цена 
и качество не всегда соответствуют 
ожиданиям. Отток производителей 
с россий ского рынка не заканчивается».
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Зерно поработает газом
РФ готовится торговать сельхозпродукцией  
через один уполномоченный банк для защиты от санкций
Минсельхоз опубликовал новую схему 
торговли зерном РФ на мировом рын-
ке, она практически повторяет правила, 
по которым Россия торгует с ЕС газом. 
Внешнеторговые операции  зернового 
рынка предлагается обслуживать од-
ному банку — «Национальному клирин-
говому центру» (НКЦ), который будет 
конвертировать валютные платежи по-
купателей на бирже и от их имени рас-
считываться с агропроизводителями. 
Де-факто речь идет о тиражировании 
схемы, защитившей расчеты за постав-
ки газа от санкций развитых стран,— 
в случае распространения их на НКЦ 
 отгрузки зерна из РФ будут полностью 
остановлены, что при планах на экс-
порт 55–60 млн тонн зерна в год (бо-
лее $15 млрд) создаст дефицит на ми-
ровом рынке. При этом схема потребует 
освобождения от санкционного давле-
ния расчетов за агроэкспорт РФ лишь 
через НКЦ, что упростит исполнение 
ООН российской части зерновой сделки. 
Участники рынка, впрочем, сомневают-
ся в наличии в РФ достаточного спроса 
на валюты покупателей ее зерна.

Минсельхоз предлагает утвердить новую 
схему внешней торговли сельхозпродукци-
ей — проект указа президента о ней опубли-
кован на regulation.gov.ru. Совершать расчеты 
за российское зерно покупатели смогут через 
один уполномоченный банк — «Националь-
ный клиринговый центр»: для таких целей 
он будет открывать специальные рублевые 
и валютные счета типа «З» для иностранных 
покупателей. Валютные платежи НКЦ будет 
конвертировать на биржевых торгах — и по-
лученными рублями рассчитываться от име-
ни покупателя с российскими поставщиками. 

Своей структурой и содержанием опубли-
кованный документ повторяет «газовый уль-
тиматум ЕС» — подписанный Владимиром 
Путиным 31 марта 2022 года указ №172 о но-
вой схеме расчетов за поставки российского 
газа. Единственное существенное отличие 
одного документа от другого связано с тем, 
что «зерновой» указ в нынешнем его виде 
формально не требует обязательного пере-
вода расчетов на рубли так, как «газовый»,— 
однако де-факто схемы не отличаются. 

Идея, видимо, обусловлена устойчивостью 
«газовых» расчетов в сочетании с недовольст-
вом властей исполнением «российской» ча-
сти зерновой сделки — процессом освобо-
ждения платежей за агроэкспорт и логистики 
от санкционного давления. Помимо того, что 
для НКЦ в таких условиях риски оказаться под 
санкциями снижаются, так как это остановит 
все экспортные отгрузки российского зерна 
(в 2021 году на РФ приходилась крупнейшая 
доля мирового рынка — 18%, а о необходимо-
сти сохранения зерновой сделки любой ценой 
на прошлой неделе заявлял исполнительный 

директор Всемирной продовольственной 
программы ООН Дэвид Бисли), выбором од-
ного уполномоченного банка РФ добивается 
еще нескольких целей: например, избавляет 
ООН от необходимости согласовывать снятие 
разрозненных ограничений на банки, через 
которые экспортеры зерна проводили такие 
сделки до сих пор, а также агрегирует в од-
ном финансовом учреждении всю информа-
цию о внешнеторговых расчетах за зерновой 
экспорт. Документ, впрочем, еще должны одо-
брить Кремль, Белый дом (а затем в десятид-
невный срок определить перечень агропро-
дукции, на которую распространится новая 
схема) и ЦБ. Вероятно, ожидаемые сроки со-
гласований учтены и в сроке продления зер-
новой сделки лишь на 60 дней (на этом настаи-
вает российская сторона, см. материал на этой 
стр.) — вчера на вопросы „Ъ“ об этом в Мин-
сельхозе и аппарате вице-премьера по АПК 
Виктории Абрамченко ответить не смогли. 

Очевидно, что в первую очередь под новые 
правила должна попасть торговля зерновы-
ми: рекордный урожай 2022 года (157,7 млн 
тонн) для стабилизации внутренних цен тре-
бует вывоза на мировой рынок 55–60 млн 
тонн — при нынешних ценах речь идет о бо-
лее чем $15 млрд, или 1,2 трлн руб., экспорт-
ных доходов. За первую половину сельхоз-
года (1 июля — 31 декабря) было отгружено 
32 млн тонн, однако в реальности речь идет 
об отставании от графика: сезонно на эти 
даты приходится большая часть экспорта. 

Опубликованный вчера прогноз Между-
народного совета по зерну (МЗС) оценива-
ет отгрузки текущего сельхозгода в 51,8 млн 
тонн, что также говорит об отставании от-
грузок от планов Минсельхоза. При этом 
проблема не будет однократной: на 2023/24 
сельхозгод МЗС оценивает урожай в РФ 
в также избыточные 124,3 млн тонн, 
а экспорт — в 51 млн тонн.
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По замыслу Минсельхоза, расчеты 
за экспорт зерна через один 
уполномоченный банк помешают 
вводить санкционные и логистические 
ограничения на его поставки   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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ВСЕМУ СВОЙ СРОК
М О С К В А  И  К И Е В  РА З О Ш Л И С Ь  В  В О П Р О С Е  О  Т О М ,  Н А  С КО Л Ь КО  П Р О Д Л Е Н А  З Е Р Н О В А Я  С Д Е Л К А

Продление c 19 марта зерновой сделки, позволяющей безопасно 
 экспортировать украинское зерно через гуманитарные коридоры 
в Черном море и предполагающей снятие барьеров с экспорта рос-
сийских сельхозпродуктов и удобрений, не стало бы особой новостью, 
если бы не внезапно возникшие разночтения относительно того, на ка-
кой срок она продлена. Украина и ООН утверждают, что на 120 дней. 
В Москве доказывают, что на 60, как и объявлялось ранее.

Главной новостью продления зерновой сделки, истекшей 18 марта, был 
не сам факт пролонгации работы соглашения, а возникшая неясность по во

просу о том, на сколько ее продлили. Российская сторона после перего
воров с  представителями ООН в Женеве 13 марта объявила, что не возра
жает п ротив дальнейшей работы коридоров в Черном море, однако дает 
добро на третье продление «черноморской инициативы» только на 60 дней 
вместо 120, как это было ранее. За этот срок, считают в РФ, команда ген
секретаря ООН Антониу Гутерриша должна приложить максимум усилий для 
реали зации второй части пакетной сделки, а именно разблокировки экспорта 
 российской сельскохозяйственной продукции и удобрений на ми
ровые рынки. с6

Граждан резко потянуло 
на восток
Спрос на визы в Китай стал ажиотажным

Возобновление выдачи россиянам ки-
тайских виз всех типов вызвало ажи-
отажный спрос. Все свободные сло-
ты на подачу документов закончились 
за два дня. Теперь в Москве запро-
сить визу можно не раньше чем через 
два месяца, в Санкт-Петербурге — че-
рез месяц. Ожидаемо удвоилось и чи-
сло бронирований россиянами отелей 
в крупных китайских городах. Экспер-
ты прогнозируют, что в этом году тур-
поток из России в КНР составит 30–40% 
от допандемийного уровня. Повысить 
этот показатель мешает ограниченное 
авиасообщение.

О том, что все свободные слоты на по-
лучение визы в Китай были выбраны зая-
вителями за два дня после возобновления 
полноценной работы визовых центров 
страны в РФ, „Ъ“ рассказали замруководи-
теля визово-миграционного отдела Conti-
nent Express Юлия Отвагина и начальник 
корпоративного отдела «Визахода» Мари-
на Широкова. По состоянию на 17 марта 
в Москве ближайшая свободная дата на по-
дачу документов — 23 мая, в Санкт-Пе-
тербурге — 20 апреля, уточнила госпо-
жа Отвагина. «Если освобождаются места 
на ближайшие даты из-за отказа заявите-
лей, их занимают боты»,— добавляет Ма-
рина Широкова. 

О возобновлении выдачи всех типов 
виз с 15 марта власти Китая сообщили на-
кануне. Документы на бизнес- визы нача-

ли принимать еще в 2022 году, но их было 
выдано минимальное количество, так как 
требовалось приглашение, оформленное 
в миграционных службах Китая, говорит 
Юлия Отвагина. Сейчас подход упростил-
ся, но документы принимаются только два 
раза в неделю, за это время подается всего 
400 заявлений. Оформление визы, по сло-
вам Марины Широковой, занимает два—
пять дней в зависимости от тарифа. 

Самый высокий спрос наблюдается 
на деловые визы, отмечают опрошенные 
„Ъ“ участники рынка. Многие представи-
тели российских компаний пытаются по-
пасть на Кантонскую ярмарку, которая про-
ходит в Гуанчжоу 15 апреля — 5 мая. Кроме 
того, из-за разворота российского бизнеса 
(как экспортного, так и импортного) на вос-
ток на фоне военных действий на Украине 
компаниям нужно регулярно проводить 
переговоры с китайскими партнерами. 

За бизнес-визами в основном обраща-
ются менеджеры из FMCG-индустрии, 
строительного, добывающего, обрабатыва-
ющего секторов, отмечает начальник отде-
ла визовой поддержки «Аэроклуба» Алина 
Проценко. Высокий спрос на бизнес-ви-
зы в КНР и у представителей IT-компаний, 
добавляет управляющий директор корпо-
ративного бизнеса «Випсервиса» Галина 
Полищук.
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Мариупольские рассказы
Что сделал Владимир Путин  
после Севастополя

19 марта президент России  Владимир 
Путин побывал в Мариуполе, и вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин, сопровождав-
ший его в поездке по городу,  показал, 
как тот восстанавливается. Да, с этим 
не поспоришь. Специальный коррес-
пондент „Ъ“ Андрей Колесников 
и не спорит.

Из Севастополя Владимир Путин поле-
тел не в Москву, как можно было бы предпо-
ложить, а в Мариуполь. И после Севастопо-
ля это был еще один сюрприз, конечно. Да, 
впечатляющий.

А после Мариуполя, сразу стоит сказать, 
был еще Ростов-на-Дону с командным пун-
ктом российских войск. Российского прези-
дента встретил командующий группиров-
кой генерал армии Валерий Герасимов.

— Товарищи офицеры! — поприветство-
вал собравшихся военных, несмотря на ран-
нее воскресное утро, Владимир Путин.

Это «Товарищи офицеры!» с акцентом 
и повышением интонации на последнем 
слове всегда звучит как-то многообещающе, 
и кажется, что за ним последует что-то еще 
выдающееся. Но ничего не следует, это про-
сто поздоровались.

Во время ошеломляющей для сотрудни-
ков службы безопасности поездки в Мариу-
поль Владимир Путин сидел за рулем снова, 
как и в Севастополе, Landcruiser и пропу-
скал то грузовик, то мини-трактор (у води-
теля Landcruiser намечался левый поворот) 
и немного рассеянно слушал пассажира, ви-
це-премьера Марата Хуснуллина:

— Находимся в районе аэропорта. Здание 
у нас достаточно сильно разрушено, были 
активные боевые действия, полоса более 
или менее сохранилась... Поставили в план, 
в конце 2023 года будем реконструировать. 
Рассчитываем, что будет полноценным аэро-
портом с возможностью летать во все города 
России и за рубеж...

— Когда? — интересовался российский 
президент, напряженно следивший, каза-
лось, прежде всего за дорогой.

Нечасто он сам в последнее время выез-
жает в город.

— Мы поставили его на 25-й год. Пото-
му что ближайший аэропорт пока в Ростове 
и Таганроге... Используем военный (видимо, 
не так поврежденный.— А. К.),— кивнул Ма-
рат Хуснуллин.— Аэропорт находится фак-
тически на окраине города, сейчас полтора 
километра до трассы...

Ехали они, казалось, в каком-то поле про-
сто сейчас. Да, такого еще не было.

— Сделали дорогу четырехполосную 
от Донецка до Мариуполя, до этого была 
двухполосная, в очень плохом состоянии, 
езды на хорошей скорости меньше часа...— 
докладывал вице-премьер.— А задача номер 
один была запустить дома и школы. В прош-
лом году из 1730 объектов, которые нужно 
было запустить к отопительному сезону, за-
пустили 1514. В этом году поставили задачу 
все разрушенные объекты к отопительному 
сезону подключить... 1829 объектов.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 894,9

миллиарда рублей составил отток средств населения с депозитов в январе 2023 года, сообщил 
Банк России. Показатель соответствует сезонному тренду — в мирном январе 2022 года со счетов было 
снято 807 млрд руб. С рублевых депозитных счетов был снят 1,1 трлн руб., росли в январе только депозиты 
в банках-нерезидентах (на 135,5 млрд руб.). Снятые рубли обеспечили и январский всплеск потребитель-
ского спроса за счет трат новогодних бонусов, традиционно накапливаемых на депозитных счетах в конце 
года (см. график). Отток наблюдался и из вложений граждан в акции и облигации, росли же вложения насе-
ления в наличную иностранную валюту (за месяц — на 85,8 млрд руб., максимум с марта 2022 года).

ИНФРАСТРУКТУРА

ГЧП растет  
на государственных 
деньгах

Объем инвестиций в проекты го-
сударственно-частного партнер-
ства (ГЧП), прошедшие коммерче-
ское закрытие в 2022 году, оцени-
вается в 765 млрд руб.— это макси-
мальный показатель за последние 
три года, следует из обзора Анали-
тического кредитного рейтингового 
агентства (АКРА). Аналитики отме-
чают, что, хотя рекордные значения 
2018 года превышены лишь по об-
щему объему инвестиций, тенден-
ция к росту рынка есть и по иным 
индикаторам. Ранее на предва-
рительных данных схожий резуль-
тат фиксировали и в Национальном 
центре ГЧП — итоги 2022 года ока-
зались заметно лучше ожиданий 
(см. „Ъ“ от 27 декабря 2022 года).

С одной стороны, стабилиза-
ции рынка способствовали анти-
кризисные меры правительства — 
в частности, возможность пересмо-
тра условий концессий без согла-
сования с ФАС и право увеличе-
ния цен соглашений. Одновремен-

но с этим, полагают в АКРА, увели-
чение рынка во многом обусловле-
но ростом госинвестиций. В целом 
объем федеральных расходов на 
инфраструктуру в 2022 году вырос 
почти на 35% (в частности, за счет 
выделения 465 млрд руб. на опере-
жающее развитие инфраструктуры 
в регионах при изначальных планах 
в 296 млрд руб.). Если общий объ-
ем инвестиций в ГЧП-проекты вы-
рос почти в полтора раза к 2021 
году, то частных — всего на 13% 
(а в сравнении с 2018 годом их 
объем и вовсе сократился на 27%). 

Тренд на лидирующую роль го-
сударства и госкомпаний на рынке 
ГЧП, полагают в АКРА, сохранится 
и в этом году. С учетом того, что си-
туация в отрасли, несмотря на пози-
тивные тенденции, остается доволь-
но сложной (инфляция, дефицит ка-
дров, нехватка оборудования и ком-
плектующих), вероятно, потребуется 
продление антикризисных мер. 

Для уже запущенных проек-
тов основная проблема — риск их 
удорожания. Аналитики опасают-
ся, что «не менее чем у полови-
ны объектов, которые планирует-
ся ввести в эксплуатацию до конца 
2025 года, может материализовать-
ся риск превышения капитальных 
затрат, когда фактически расходы 
на строительство превысят плано-
вые на 20–40%». Для покрытия этих 
расходов потребуются дополни-
тельные заимствования — в связи 
с этим, полагают эксперты, необ-
ходимо диверсифицировать источ-
ники финансирования проектов за 
счет «длинных» денег для рефинан-
сирования (например, через вы-
пуск облигаций проектного финан-
сирования, в том числе с примене-
нием цифровых активов). 

Евгения Крючкова
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Белый дом продлил до 2030 
года мораторий почти на 
все плановые проверки биз-
неса — такой контроль те-
перь сохранится только для 
объектов чрезвычайно вы-
сокого и высокого риска. 
Внеплановые же провер-
ки будут проводиться толь-
ко на основании индикато-
ров риска — пока ведомства 
неохотно прибегали к это-
му инструменту, но жесткие 
ограничения могут стиму-
лировать контролеров к пе-
реходу на рискориентиро-
ванный подход.

Правительство продлило 
до 2030 года мораторий на 
большинство плановых про-
верок бизнеса — постановле-
ние об этом (№372 от 10 мар-
та 2023 года) утвердил пре-
мьер Михаил Мишустин. Те-
перь надзорные ведомства 
смогут проводить плановые 
проверки только в отноше-
нии объектов контроля кате-
горий чрезвычайно высоко-
го и высокого риска причи-
нения вреда, а также опасных 
производственных объектов 
и гидротехнических сооруже-
ний II класса опасности. Всего 
существует шесть категорий 
рисков, оставшиеся — объ-
екты умеренного, среднего 
и значительного риска — бу-
дут полностью освобождены 
от плановых проверок.

В аппарате вице-премьера 
Дмитрия Григоренко поясня-
ют, что к категориям чрезвы-
чайно высокого и высокого ри-
ска отнесены порядка 780 тыс. 
из 4,7 млн объектов. «Мы гово-
рим именно о плановых про-
верках. Планы по их проведе-
нию формируются заранее на 
следующий год. Они направля-
ются контрольными органами 
в органы прокуратуры и согла-

совываются ими в конце года. 
Учитывая то, что правитель-
ством установлено, что в пери-
од до 2030 года плановые про-
верки проводятся только в от-
ношении объектов, отнесен-
ных к чрезвычайно высокой 
и высокой категориям риска, 
то, по нашим оценкам, в этом 
году в планы не были включе-
ны более 150 тыс. плановых 
проверок»,— оценивают там 
масштабы послаблений.

Благодаря мораторию 2022 
года бизнес де-факто жил без 
проверок: если в 2019 году на-
считывалось 1,5 млн провероч-
ных мероприятий, в 2020-м 
в условиях моратория их чис-
ло сократилось до 400 тыс., 
в 2021-м с учетом снятия ко-
видных ограничений оно вы-
росло до 880 тыс., а в 2022-м 

было проведено лишь около 
340 тыс.: 238,9 тыс.— плано-
вых проверок, 99,5 тыс.— вне-
плановых. Эксперты Высшей 
школы экономики и РСПП 
признавали пользу морато-
рия — либерализация контро-
ля к негативным последстви-
ям не привела, а акценты сме-
стились с проверок на профи-
лактику — такие мероприя-
тия затронули 897,4 тыс. ком-
паний в РФ.

Внеплановые проверки со-
хранятся, но также подчинят-
ся логике рискориентиро-
ванного подхода. Проводить 
их теперь можно на основа-
нии индикаторов риска на-
рушения обязательных тре-
бований — признаков, что 
на объекте контроля с высо-
кой долей вероятности допу-

щены или могут быть допуще-
ны нарушения. Как рассказы-
вал „Ъ“ статс-секретарь, замг-
лавы Минэкономики Алек-
сей Херсонцев, хотя формаль-
но утверждено 187 индикато-
ров риска, на практике на их 
основании в 2022 году было 
проведено всего 520 проверок 
из 340 тыс. Жесткая привязка 
внеплановых проверок к ин-
дикаторам риска должна сти-
мулировать ведомства к их до-
работке. «Практика примене-
ния рискориентированного 
подхода показала необходи-
мость их совершенствования, 
а где-то разработки новых вме-
сто существующих. Этот про-
цесс рассчитан на весь 2023 
год»,— добавляют в аппарате 
Дмитрия Григоренко.

Диана Галиева

Мировая экономика в ближайшие два года будет ра-
сти медленнее, чем в 2022-м, следует из обновлен-
ного прогноза ОЭСР. Постепенному восстановлению 
темпов роста будет способствовать снижение инфля-
ции — в странах G20 ее уровень должен замедлить-
ся с 8,1% в прошлом году до 5,9% в этом. Пока, одна-
ко, инфляция снижается за счет цен на энергию и про-
довольствие, тогда как базовый показатель остается 
 высоким.

Рост мировой экономики в 2022 году замедлился до 3,2%, 
но в ближайшие два года он будет еще ниже — 2,6% и 2,9% 
соответственно, говорится в обновленном макропрогнозе 
ОЭСР. Обе оценки были улучшены по сравнению с ноябрем, 
это связано с улучшением ожиданий по инфляции — она бу-
дет снижаться, но медленно, ожидают в организации.

В зоне евро прирост ВВП составит 0,8%, а в следующем 
ускорится до 1,5%, все крупные экономики региона стол-
кнутся со снижением темпов экономического роста по 
сравнению с 2022 годом (в целом ВВП валютного блока тог-
да вырос на 3,5%). Германии, судя по текущему прогнозу, 
удастся избежать рецессии — рост может составить всего 
0,3%, тогда как еще в ноябре ожидался спад на 0,3%. В 2024-м 
ВВП страны может вырасти на 1,7%. Во Франции и Италии 
рост составит 0,6% и 0,7% (против 2,6% и 3,8% в 2022-м) и так-
же ускорится до 1,3% и 1% в 2024-м. Испанская экономика 
вырастет на 1,7% в оба года. В Великобритании ожидается 
сокращение ВВП в этом году на 0,2% с ростом на 0,9% годом 
позднее, экономика же США, по прогнозу, вырастет на 1,5% 
в 2023-м (прогноз улучшен сразу на 1 п. п.) и на 0,9% в 2024-м. 

В блоке развивающихся стран значительно улучшен 
прогноз по Китаю — рост здесь может ускориться с 3% 
в прошлом до 5,3% в этом году, в 2024-м же он вновь замед-
лится до 4,9%. Индия и Индонезия, как и прежде, будут ра-
сти высокими темпами, а рост Саудовской Аравии, напро-
тив, замедлится с 8,7% до 2,6% (оценка снижена сразу на 
2,4 п. п., вероятно, на фоне снижения цен на нефть). В 2024 
году в стране ожидается рост на 3,7%.

По России прогноз был улучшен на 2023 год — до минус 
2,5%, но ухудшен на следующий — до минус 0,5%. Оценки 
ОЭСР существенно ниже, чем у МВФ, в январе он внезап-
но пересмотрел их с ожидания падения на 2,3% на рост на 
0,3%, в 2024 году в фонде и вовсе ждут ускорения роста ВВП 
РФ до 2,1% при замедлении инфляции до 6,4% в этом и 5,3% 
в 2024 году. 

Инфляция в большинстве стран будет выше целевых ори-
ентиров регуляторов вплоть до второго полугодия 2024 года. 
В странах «двадцатки» показатель должен снизиться с 8,1% 
по итогам 2022-го до 5,9% в 2023-м и до 4,5% — в 2024-м, про-
гнозируют в ОЭСР. Ключевой проблемой остается сохране-
ние высокой базовой инфляции, в том числе рост цен в сек-
торе услуг, поэтому в организации считают обоснованным 
дальнейшее повышение ставок в США и зоне евро несмотря 
на проявления банковского кризиса (новый его эпизод — 
продажа Credit Suisse) и их сохранение на высоком уровне 
как минимум до второй половины 2024 года. В США показа-
тель может замедлиться до 3,7% в этом и 2,5% в следующем 
году (базовая инфляция — до 3,9% и 2,5%), в зоне евро — до 
6,2% и 3% (5,2% и 3% соответственно). Пока главным факто-
ром поддержки активности и замедления инфляции остает-
ся снижение стоимости энергии и продовольствия. Постав-
ки российской нефти остались на высоком уровне, а цены на 
сырье снизились, поэтому влияние ограничений оказалось 
менее выраженным, чем ожидалось, фиксируют в ОЭСР.

Татьяна Едовина

Проверяющих  
просят покинуть бизнес
Белый дом отменил плановые проверки до 2030 года

Заторможенное 
развитие
ОЭСР прогнозирует 
замедление экономического 
роста в 2023–2024 годах

На зерновом рынке „Ъ“ подтвердили, что новая схема го-
товилась при участии профильных объединений. Так, по 
словам председателя правления Союза экспортеров зерна 
Эдуарда Зернина, организация участвовала в разработке ме-
ханизма, а проект, в отличие от торговли газом, вводит до-
полнительный механизм расчетов за экспортные поставки. 
При этом экспортеры обеспокоены вопросом наличия на 
российском валютном рынке достаточного спроса на валю-
ты крупнейших покупателей зерна из России (Египта, Тур-
ции и Ирана), что может создать проблемы при принудитель-
ной биржевой конвертации этих средств в рубли — и ска-
заться на конечных ценах и объемах таких сделок. Рынок 
хотел бы расширения торговли зерном с «дружественными 
странами» за российскую валюту — за счет предоставления 
им рублевых межгосударственных кредитов, однако против 
этой идеи выступает Минфин, рассказал „Ъ“ Эдуард Зернин. 
«Если государство не готово, нужен рыночный механизм, ко-
торый будет поставлять рублевую ликвидность иностран-
ным покупателям»,— настаивает глава союза экспортеров.

Кристина Боровикова, Анатолий Костырев,  
Олег Сапожков

Зерно  
поработает газом

В 2022 году мировые инвестиции 
в стартапы в области искусственно-
го интеллекта (ИИ) сократились на 
34%, до $45,8 млрд, свидетельству-
ют данные исследователей из CB In-
sights. Падение таких вложений про-
изошло после достижения рекорд-
ных показателей 2021 года и на фоне 
сопоставимого сокращения глобаль-
ных объемов венчурного финанси-
рования. По мнению экспертов, со-
кращение 2022 года не станет трен-
дом — сейчас рынку ИИ необходи-
мо некоторое «охлаждение». С уче-
том внимания к этой технологии вос-
становление и увеличение объемов 
финансирования не заставят себя 
ждать.

Глобальные инвестиции в технологии 
искусственного интеллекта в 2022 году 
составили $45,8 млрд, подсчитали ана-
литики американской исследователь-
ской компании CB Insights. Это выше по-
казателей 2018–2020 годов, но заметно 
ниже (на 34%) рекордного значения 2021 
года в $69,7 млрд. В прошлом году в ми-
ровой сфере ИИ состоялось 2956 сделок, 
на 10% меньше, чем было в 2021-м.

Отметим, что итоги вложений в ИИ 
почти в точности повторяют финансо-
вые результаты глобального венчурно-
го бизнеса в 2022 году в целом. По дан-
ным той же CB Insights, представленным 
в январе, мировые инвестиции в «вен-

чур» в 2022 году сократились на 35% по 
сравнению с опять же рекордным 2021 
годом — до уровня в $415,1 млрд. 

Как следует из обзора, в 2022 году 
в мире появились 34 новых «единоро-
га» в области ИИ, их общее число вырос-
ло до 166 компаний. Напомним, «едино-
рогом» принято называть стартап, кото-
рый не более чем за десять лет с момен-
та основания достиг оценки в $1 млрд, не 
вышел на биржу и остается в собствен-
ности своих создателей не менее чем на 
три четверти. 105 из 166 таких компаний 
расположены в США, 41 — в Азии и лишь 
12 — в Европе. Тем не менее в прошлом 
году состоялось 616 сделок с европейски-
ми ИИ-стартапами (рост на 6%), что ста-
ло рекордом для этого региона. Финан-
сирование проектов при этом сократи-
лось на 9%, до $6,2 млрд. 48% вложений 
в европейские проекты пришлись на Ве-
ликобританию.

Что касается российского рынка 
ИИ-стартапов, то, согласно информа-
ции из альманаха «Искусственный ин-
теллект», по итогам 2021 года в РФ было 
проинвестировано 77 таких сделок 
на $226 млн (против 37 сделок в 2020 
году на $84 млн). Сведений за 2022 год 
отдельно по ИИ-сектору пока нет, но, по 
данным проекта Venture Guide, инвести-
ции в целом в российские IT-компании 
в минувшем году резко снизились. Всего 
было заключено 128 сделок против 291 

в 2021 году, а сумма вложений в старта-
пы упала на 57%, до $1,1 млрд. Очевид-
ные причины: конфликт на Украине, 
санкции и релокация многих проектов 
за рубеж (см. „Ъ“ от 12 января).

Глобальное снижение инвестиций 
в ИИ-стартапы происходит на фоне об-
щего «охлаждения» рынка после его 
взрывного роста в «ковидные» годы 
и долгого периода «дешевых» денег на 
главном мировом венчурном рынке — 
США, говорит эксперт центра «Россий-
ская кластерная обсерватория» ИСИЭЗ 
НИУ ВШЭ Кирилл Тюрчев. По его словам, 
с ужесточением монетарной политики 
ФРС США многие технологические ком-
пании стали испытывать финансовые 
сложности. Проблемы начались и у тех, 
кто кредитовал эти компании — и одним 
из лидеров здесь был обанкротившийся 
Silicon Valley Bank. «Однако мы пережи-
ли крах доткомов (компании, чья биз-
нес-модель полностью основывается на 
работе в интернете.— „Ъ“) и понимаем, 
что текущие события — это период не-
обходимого „охлаждения“, за которым 
может начаться новая эпоха роста техно-
логических компаний. Учитывая то вни-
мание, которое сейчас уделяется техно-
логиям искусственного интеллекта,— 
можно даже не сомневаться в скором 
восстановлении этого сектора»,— счита-
ет  эксперт.

Венера Петрова

Искусственному интеллекту 
недодали денег
Инвестиции в ИИ-сектор упали на треть

Курируемая главой аппарата Белого дома, вице-премьером Дмитрием Григоренко  
реформа закрыла возможность проверяющим контролировать бизнес 
без оснований  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Может возникнуть вопрос, зачем 
подключать объекты, если они раз-
рушены? Видимо, смысл есть. Речь, 
судя по всему, о котельных, вокруг 
которых начнется и восстановле-
ние, а на самом деле строительство 
домов.

— Вот это блокпосты... Пока что 
проверяют машины...— увлекся Ма-
рат Хуснуллин ролью экскурсовода 
(нет, их не остановили.— А. К.).— 
А здесь мы строим два новых ми-
крорайона... Один назвали ЖК «Нев-
ский»... Двенадцать домов готовы... 
За четыре месяца построили первую 
партию! Это уже тут люди все, живут! 
Это очень прилично!

— Современно! — одобрил Влади-
мир Путин.

Кому-то он еще махал рукой. Стро-
ителям на дороге, кажется.

— Очень прилично! Современ-
но, благоустроенно! — еще боль-
ше оживился Марат Хуснуллин.— 
Ну вы сейчас все увидите!.. Это вот 
с правой стороны разрушенный 
торговый центр... Выработали ме-
ханизм. Выставляем на аукцион. Ре-
шили, что пусть кто хочет, тот восста-
навливает и строит... За рубль отда-
дим! Аукцион!.. Хозяева сбежали на 
Украину...

— Их дело... Никто ничего не от-
бирает,— пожал плечами президент.

Просто разрушили торговый 
центр. То ли наши, то ли ваши. 
А так-то не отбирали, конечно.

— Да, мы взяли в бюджет… Но ни-
кто у них не отбирал! — горячо согла-
сился Марат Хуснуллин.— Хотят — 
пусть возвращаются...

Видимо, не хотят.
— Всех, кто приходит со своими 

правами, мы регистрируем! — заве-
рил Марат Хуснуллин.

Нет, невозможно было отвлечься 
от мысли о том, где все это происхо-
дило. Это все было в том самом Ма-
риуполе.

Владимир Путин развернулся 
и поехал обратно — видимо, чтобы 
повернуть с дороги направо.

Въехали на территорию нового 
микрорайона.

— Живут? — с сомнением спросил 
президент, оглядываясь по сторонам.

Да, пока такого впечатления не 
складывалось.

— Живут! Причем очень актив-
но! — заверил его Марат Хуснуллин.— 
С ремонтом же сдавали!

Вице-премьер добавил, что отсю-
да не видно, но вон там сдали поме-
щение на 9 тыс. (квадратных.— „Ъ“) 
метров, и теперь там отделение МЧС, 
у которого много работы, потому что 
идет разминирование, работают 500 
человек.

То есть в одном месте строят и в дру-
гом в это же время разминируют.

Но Марат Хуснуллин заверил, что 
работы по разминированию близки 
к завершению.

— Warkout, детская площад-
ка, а перед нами — школа. С бассей-
ном! — сообщил вице-премьер.

Меня интересовало, предусмотре-
ны ли бомбоубежища, но об этом он 
ничего не сказал.

Зашли на детскую площадку. Не-
большая презентация с альбомами.

— Очень четко видно все. Там, где 
мы наступали, ударов снарядами не 
было вообще! — рассказал вице-пре-
мьер.— С ихней стороны — прямой 
наводкой били танками по домам. 
Я вам как строитель говорю. Не надо 
было бить (то есть, видимо, не было, 
по мнению Марата Хуснуллина, необ-
ходимости.— А. К.)... Они просто раз-
рушали дома.

— Мы ни одного человека не увез-
ли. Нам удалось оставить всех людей 
здесь. Ни один человек из Мариу-
поля не уехал! — в какой-то момент 
констатировал вице-премьер.

Это было как-то странно уже 
 совсем.

Даже Владимир Путин удивился.
— Нет, я имею в виду — тех, кто 

хотел остаться. Остались все!.. А вот 
первая больница, которой мы за-
нимались. Тут было...— покачал го-
ловой вице-премьер.— Они, зна-
ете, что делали? Они даже трупы 
 минировали, чтобы мы их не уби-
рали... Мы все сделали. Волнова-
ха практически восстановлена... 
А помните, попал снаряд в родиль-
ный дом? Четыре месяца — и вот 
перинатальный центр! Вот в таком 
состоянии.

— Это уже в Донецке? — пере-
спрашивал президент.

— В Донецке. А вот в Мариуполе 
филармония и драматический те-
атр… 15 апреля в театре готовы дать 
первый спектакль... Да, отсюда неда-
леко...— с интересом смотрел на Вла-
димира Путина Марат Хуснуллин.

Он ждал этого вопроса.
Ясно было, куда дальше.
Но сначала у одного подъезда пре-

зидента, оказывается, люди ждали.
— Не ожидал! Можно с вами хотя 

бы поздороваться?! — воскликнул 
один из жителей.

Ну так уж и не ожидал.

— Мы только по телевизору вас ви-
дели! — добавил его, видимо, сосед.

— Ну так надо же начинать знако-
миться поближе,— поддержал Вла-
димир Путин.— Вы здесь живете?

Они наперебой отвечали:
— Да… Да...
— Нравится? — поинтересовался 

президент.
Что-то ведь надо было спросить…
— Конечно! Спасибо вам!.. У меня, 

кстати, через 15 дней после вашего 
дня рождения — мое! Тоже 70. Но 
остался без ничего! — вырвалось 
у одного соседа.

— Теперь есть все,— поправила 
его девушка слева от президента.

— Спасибо вам за победу!..— до-
неслось откуда-то со стороны.

— Что-что? — переспросил Влади-
мир Путин.— Идите сюда!

Такие люди тут лишними быть не 
могли.

— Вам держаться,— сказала эта 
женщина.— Вам счастья! Дай бог 
здоровья! Мы за вас молимся… До-
ждались...

— Нравится? — снова спросил 
президент, теперь уже ее.

— Что вы сказали? — переспроси-
ла его женщина.— А... Нравится! Это 
маленький кусочек рая у нас сейчас 
здесь!

Да, все тут еще несколько меся-
цев назад было, конечно, адом. Она, 
правда не желая того, имела в виду, 
что, кроме этого места, тут до сих пор 
уж точно даже не чистилище.

— Будем расширять...— сказал 
Владимир Путин.

— Будем! — с готовностью согла-
силась женщина.

Но почему же было так отчаянно 
жалко этих счастливчиков?

С еще одним сверстником прези-
дента они зашли в квартиру. «Было 
три комнаты, и дали три...» Тут и хлеб 
был уже предусмотрительно нарезан, 
и колбаса. Не перекусили, впрочем.

Ехали в театр. Владимир Путин 
тормозил на красный. Движение 
было оживленным.

— Из позитивного,— продолжал 
дорогой Марат Хуснуллин.

Что же мы слышали тогда до это-
го? Стало еще интересней.

— Более или менее сохранился 
яхт-клуб,— доложил он.

А вот это и правда радость.
— Набережная, два с половиной 

километра, так и осталась — с ме-
стами отдыха, с беговыми дорож-
ками...— добавил вице-премьер.— 
Есть план развития, хороший ди-
зайн-проект, в основных культовых 
сооружениях помогаем, работаем 

в нескольких храмах... Сегодня я был 
на храме и мечети, службы идут...— 
докладывал вице-премьер.

— Где это? — интересовался пре-
зидент.

— А где у нас находится парк... 
Прямо у моря... Полностью восста-
новили освещение... Освещения не 
было вообще,— продолжал вице-пре-
мьер, и это была правда: въехали в ос-
вещенную зону.— Сейчас отрабаты-
ваем по созданию рабочих мест... Рас-
писали каждое промышленное пред-
приятие (Вряд ли это касается «Азов-
стали».— А. К.). К лету хотим запу-
стить первый трамвайный маршрут... 
Сильно разбит центр города (Да и во-
обще.— А. К.)... Очень красивый вооб-
ще-то. Сейчас будем проезжать...

Слева было сгоревшее здание. 
Одно. Второе. Пошли направо, 
в театр. Действительно восстанов-
лен. Да, в фантастические сроки.

Владимир Путин походил по 
фойе. Посидел в кресле. Оно было, 
похоже, очень мягким.

Поехали в аэропорт.
— Здесь и климат хороший,— 

рассказал Марат Хуснуллин.
— А море? — спросил Владимир 

Путин.
— А море с левой стороны.
Андрей Колесников

Мариупольские рассказы
с1

До конца марта сотрудникам внутриполитического 
блока администрации президента (АП) рекомендо-
вано поменять телефоны iPhone, если они ими 
пользуются, на смартфоны других марок и с другой 
операционной системой. По данным „Ъ“, эту ин-
формацию довели до чиновников в начале месяца. 
По словам осведомленного об этом решении 
источника „Ъ“, возможно, АП даже закупит новые 
безопасные телефоны для своих сотрудников, что-
бы облегчить им отказ от американской техники. 
Собеседник, близкий к АП, говорит, что похожие 
рекомендации получат и чиновники региональных 
внутриполитических блоков. Подобные меры носят 
прагматичный характер, но при этом важно соблю-
сти баланс между обеспечением информационной 
безопасности и производительностью сотрудни-
ков, считают эксперты.

Сотрудникам внутриполитического блока АП не-
обходимо к началу апреля избавиться от iPhone: такое 
указание им дали на семинаре, состоявшемся в начале 
марта в Подмосковье. Об этом „Ъ“ рассказали несколь-
ко источников, присутствовавших на мероприятии. 
«iPhone — всё. Или выбросить, или детям отдать. Это за 
март придется сделать всем»,— говорит один из них. По 
словам другого собеседника „Ъ“, поначалу среди участ-
ников семинара возникла дискуссия по поводу необхо-
димости такой меры, но точку в обсуждении поставил 
курирующий внутреннюю политику первый замглавы 
АП Сергей Кириенко. Он же установил для своих сотруд-
ников крайний срок замены iPhone — 1 апреля. Осве-
домленный о реализации этого распоряжения источ-
ник „Ъ“ добавляет, что, возможно, Кремль проведет для 
своих сотрудников закупку новых безопасных смарт-
фонов. Источник, близкий к АП, слышал, что запрет на 

пользование техникой Apple распространится и на чи-
новников, занимающихся внутренней политикой в ре-
гиональных администрациях.

В условный внутриполитический блок АП входят че-
тыре управления: по внутренней политике, по общест-
венным проектам, по обеспечению деятельности Госсо-
вета, по развитию информационно-коммуникационных 
технологий и инфраструктуры связи. Сотрудники пер-
вых трех управлений будут заниматься кампанией по 
выборам президента-2024, подготовка к которой, как ра-
нее сообщал „Ъ“, активизировалась в начале 2023 года.

По словам источников „Ъ“, требование отказаться от 
iPhone связано с соображениями безопасности: по их 
мнению, эти гаджеты в большей степени подвержены 
взлому и шпионажу со стороны западных специалистов 
по сравнению с другими смартфонами. Один из собесед-
ников также добавляет, что взамен сотрудникам АП ре-
комендовали приобретать телефоны с операционными 
системами Android, ее китайскими аналогами или «Ав-
рора». Последняя разработана российской компанией 
«Открытая мобильная платформа» — «дочкой» ПАО «Ро-
стелеком».

Отметим, что с конца прошлого года правительство 
РФ обсуждает с участниками рынка перспективы постро-
ения в России суверенной мобильной экосистемы, в ос-
нове которой будут лежать независимые от западных 
IT-гигантов технологии. ОС «Аврора» разрабатывалась 
именно в этой логике. Вице-президент по информацион-
ным технологиям «Ростелекома» Кирилл Меньшов в ин-
тервью 2022 года отмечал, что «Аврора» «способствует 
обеспечению технологического суверенитета государст-
ва за счет защищенной мобильной среды и соответству-
ет всем требованиям регуляторов в области националь-
ной безопасности и защиты информации». Источники 

„Ъ“ на российском IT-рынке говорят, что «насчет „Авро-
ры“ есть несколько непубличных поручений президен-
та». Согласно сайту проекта, на данный момент продажа 
мобильных устройств на этой ОС осуществляется только 
корпоративным и государственным заказчикам.

Это не первый случай, когда федеральные власти 
дают чиновникам рекомендации по поводу их элек-
тронных коммуникаций. В июне 2022 года „Ъ“ сооб-
щал о поручении Дмитрия Чернышенко главе Минциф-
ры Максуту Шадаеву, в котором вице-премьер обращал 
внимание губернаторов и федеральных органов испол-
нительной власти на «необходимость использования 
в рамках служебной деятельности исключительно оте-
чественных средств обмена мгновенными сообщения-
ми». А чуть позже российским чиновникам рекомендо-
вали отказаться от использования Zoom в пользу отече-
ственной Trueconf.

Президент группы компаний Infowatch, глава ассо-
циации разработчиков программных продуктов «Оте-
чественный софт» Наталья Касперская отмечает, что лю-
бое современное устройство может отсылать информа-
цию в разных направлениях, которые совершенно не-
прозрачны для пользователя. И часто для получения ин-
формации о человеке даже не нужно устанавливать ни-
каких шпионских программ, так как большинство при-
ложений работает через облако. Если же пользователя 
«берут в разработку», то для получения «глубинной ин-
формации» на его смартфон устанавливают дополни-
тельные приложения, поясняет эксперт: «Их установ-
ка нелегальна и не совсем тривиальна. Как правило, 
устройство требует, чтобы пользователь „кивнул“, под-
твердил установку. Хотя производители ОС или смарт-
фонов могут это делать и без согласия». Чем больше рос-
сийского в устройстве, тем меньше шансов, что инфор-

мация будет уходить вражеским государствам, и в этом 
плане отечественная ОС имеет преимущество над ино-
странной, продолжает госпожа Касперская. «Но гаран-
тий от утечек ни тот, ни другой вариант не дает. Совре-
менные смартфоны в принципе устроены как шпион-
ские устройства: они собирают, хранят и агрегируют ин-
формацию и могут ее передавать в произвольном на-
правлении. И понять, куда устройство передает данные, 
невозможно, потому что передает оно их пакетами, а что 
дальше с ними происходит — пользователь отследить не 
может»,— заключает Наталья Касперская.

Политолог Николай Миронов считает, что запрет на 
iPhone для сотрудников АП проистекает «чисто из соо-
бражений безопасности». «Ведь массового отказа от „не-
дружественных“ брендов нет, они продолжают исполь-
зоваться там, где это не несет угрозы утечки данных. Так 
что политики я здесь не вижу, сугубо прагматическое ре-
шение»,— отмечает эксперт.

Безопасности не бывает слишком много, а смартфо-
ны действительно могут создавать предпосылки для 
съема информации, и iPhone не эксклюзивны в рамках 
этих угроз, говорит политолог Владимир Шемякин. Но 
при этом, по его словам, важно соблюсти баланс между 
безопасностью и производительностью, ведь сотрудни-
кам АП для служебных задач нужен и хороший доступ 
в интернет, и различные мессенджеры и соцсети. А чем 
более безопасен телефон, тем чаще он ограничен в функ-
циональности, напоминает эксперт: «Главное, чтобы не 
получилось как со сверхсложными паролями, которые 
невозможно не только взломать, но и запомнить, поэто-
му приходится приклеивать шпаргалку с обратной сто-
роны клавиатуры».

Андрей Винокуров,  
Никита Королев

Нежелательные коммуникации
Сотрудников администрации президента попросили избавиться от iPhone

Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова направила в профильный комитет Гос-
думы по делам СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками свои предложения ко 
второму чтению новой редакции закона «О граждан-
стве РФ». Омбудсмен предлагает отменить усло-
вие, по которому родитель-иностранец должен да-
вать согласие на получение российского гражданст-
ва ребенком, родившимся за границей. Как сооб-
щил „Ъ“ первый зампред комитета по делам СНГ 
Константин Затулин («Единая Россия»), эта давняя 
идея долгое время не находила понимания в адми-
нистрации президента, но сейчас решено пойти на-
встречу ее сторонникам. В то же время, по словам 
депутата, пока не удалось убедить чиновников в не-
обходимости закрепить в новом законе понятие «со-
отечественники» и упростить для них получение 
гражданства. Второе чтение законопроекта может 
пройти уже в апреле.

Президентский законопроект о гражданстве был вне-
сен в Думу в конце 2021 года и одобрен в первом чтении 
более года назад — 5 марта 2022 года. Напомним, доку-
мент расширяет полномочия главы государства по опре-
делению категорий лиц, имеющих право на упрощенное 
получение гражданства РФ (в действующей редакции он 
определяет их только в гуманитарных целях, теперь же — 
в любых). Сокращаются требования при приеме в россий-
ское гражданство более чем к 20 категориям лиц. Среди 

них — граждане бывшего СССР и их дети, участники го-
спрограммы по добровольному переселению в РФ сооте-
чественников и т. д. Проект также предусматривает упро-
щенное получение гражданства в связи с браком только 
при наличии у супругов общего ребенка.

Еще одна новелла вводит институт прекращения 
гражданства РФ (раньше в законодательстве было лишь 
понятие отмены решения о приеме в гражданство). Так-
же документ расширяет перечень преступлений, совер-
шение которых влечет за собой прекращение гражданст-
ва РФ. В него добавлены некоторые тяжкие преступления 
против государства, а также преступления в сфере оборо-
та наркотических средств и психотропных веществ.

Срок предоставления поправок ко второму чтению за-
конопроекта истек еще в апреле прошлого года. В октябре 
2022 года председатель комитета Госдумы по делам СНГ 
Леонид Калашников (КПРФ) говорил, что до конца года 
законопроект будет принят, однако этого не произошло.

«Государственно-правовое управление президента 
сейчас формулирует свою точку зрения. Есть предложе-
ние внести некие поправки с учетом текущей ситуации. 
Но настрой в последнее время на то, чтобы как можно бы-
стрее принять законопроект»,— рассказал „Ъ“ Констан-
тин Затулин. По его словам, второе чтение законопроек-
та может пройти уже в апреле.

Как пояснил депутат, «с большим трудом» удалось ре-
шить вопрос устранения неравенства между детьми, ро-
дившимися в смешанных браках в России и за рубежом. 

По действующему закону детям, которые родились в Рос-
сии, гражданство предоставляется по заявлению роди-
теля-россиянина. Если же семья живет за пределами РФ, 
то кроме заявления родителя-россиянина требуется еще 
и согласие родителя-иностранца. «То есть родитель-ино-
странец обретает право вето — давать российское граж-
данство ребенку или не давать. Это привело к десяткам 
человеческих трагедий»,— отметил господин Затулин. По 
его словам, он трижды вносил поправки для устранения 
этого неравенства, аналогичной позиции придерживал-
ся и МИД, но дело не двигалось, пока инициативу не под-
держал зампред Совета безопасности Дмитрий Медведев, 
возглавивший в Совбезе комиссию по совершенствова-
нию государственной миграционной политики.

В субботу стало известно, что уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Татьяна Москалькова направила в ко-
митет Думы по делам СНГ свои предложения о том, что-
бы родившийся за пределами РФ ребенок, один из роди-
телей которого гражданин РФ, мог получить российское 
гражданство по рождению. Также она предлагает исклю-
чить из нынешней редакции законопроекта положение, 
согласно которому родитель-россиянин для принятия 
ребенка в российское гражданство должен предоставить 
нотариально заверенное согласие второго родителя.

Вице-спикер Госдумы Петр Толстой (ЕР), в свою оче-
редь, внес поправку, согласно которой усыновители-ино-
странцы не смогут подать заявление о прекращении рос-
сийского гражданства ребенка. Аналогичные поправ-

ки подготовили глава думского комитета по делам се-
мьи Нина Останина и депутат Алексей Корниенко (оба — 
КПРФ). «Очень надеюсь, что наши позиции с Петром Оле-
говичем (Толстым.— „Ъ“) совпали,— сказала „Ъ“ госпо-
жа Останина.— Причины этой поправки понятны: вызов 
нам брошен не только извне, геополитический, но и вну-
триполитический, потому что демографическая ситуа-
ция заставляет нас бороться за каждого ребенка, у кото-
рого есть право оставаться гражданином России».

Вместе с тем Константин Затулин отмечает, что пока 
не нашло понимания в администрации президента его 
предложение зафиксировать в законопроекте понятие 
«соотечественники», для которых было бы предусмотре-
но упрощенное получение гражданства. «Не могу согла-
ситься с тем, что в законопроекте, как и в действующем за-
коне, не употребляется понятие “соотечественник“. Еще 
в 1999 году был принят закон о государственной полити-
ке в отношении соотечественников за рубежом, в 2010 
году он был изменен, и везде содержалось обещание со-
отечественникам, что они имеют право на упрощенное 
получение гражданства России»,— пояснил депутат. По 
его словам, оппоненты говорят о расплывчатости этого 
определения, в то же время оно есть в законе о господдер-
жке соотечественников и на основании этого определе-
ния они получают гражданство в рамках госпрограммы 
содействия добровольному переселению соотечествен-
ников в Россию.

Ксения Веретенникова

Родителей-иностранцев лишат права вето
Дума вернется к рассмотрению законопроекта о гражданстве после годичного перерыва

Жители нового микро района неожиданно встретили Владимира Путина у себя во дворе

По дороге пассажир постоянно отвлекал водителя   
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Как стало известно „Ъ“, суд по 
иску Генпрокуратуры обратил 
в доход государства акции АО 
«Коммерческий центр, транс-
порт и лес» (КЦТЛ) — стивидорной 
компании бизнес-омбудсмена по 
Санкт-Петербургу Александра Аб-
росимова, ежегодно обрабатыва-
ющей, согласно ее же отчетности, 
370 тыс. тонн грузов. На нее, дока-
зал в суде надзор, были незаконно 
выведены активы «Северной вер-
фи» — оборонного предприятия, 
занимающегося строительством, 
ремонтом и модернизацией кора-
блей, в том числе ВМФ. Предста-
вители ответчиков утверждают, 
что претензии к ним необоснован-
ны, а решение будет обжаловано.

Арбитражный суд Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области рас-
смотрел иск заместителя генпроку-
рора Игоря Ткачева, основанный, 
как говорится в его материалах, на 
результатах проверки порядка при-
ватизации госпредприятия «Север-
ная верфь», которая была проведе-
на еще в 90-е годы прошлого века. 
Сам завод был создан в 1912 году, 
строит и ремонтирует боевые над-
водные корабли. Сейчас предприя-
тие, входящее в Объединенную су-
достроительную корпорацию, ведет 
строительство шести фрегатов про-
екта 22350, которые находятся на 
разных стадиях готовности.

Используя свое служебное поло-
жение и преследуя цель незакон-
ного обогащения в обход законода-
тельства о приватизации, говорится 
в материалах дела, тогдашний на-
чальник транспортного цеха АО «Се-
верная верфь» Александр Абросимов 
совместно с 19 работниками данного 
структурного подразделения 18 фев-
раля 1994 года учредил АО КЦТЛ; они 
сформировали уставный капитал об-
щества на сумму 400 тыс. неденоми-
нированных рублей, разделили его 
на 400 акций, распределив их между 
собой, а затем увеличили количество 
ценных бумаг до 66 861 штуки.

В период с мая 1994 по май 1995 
года Александр Абросимов являл-
ся уже коммерческим директором 

АО «Северная верфь» и одновремен-
но генеральным директором КЦТЛ, 
«то есть имел личную заинтересо-
ванность в реализации незаконного 
плана», считает надзор.

В ноябре 1994 года гендиректор 
верфи Юрий Боков заключил с АО 

КЦТЛ, которое заводом не учрежда-
лось, договор о передаче ему иму-
щества на сумму 8 461 311 000 неде-
номинированных рублей. В обмен 
«Северная верфь» должна была полу-
чить 66 461 акцию КЦТЛ. Оставшиеся 
400 ценных бумаг были распределе-

ны между учредителями общества, 
которые, по версии истца, «действо-
вали недобросовестно» и знали о не-
законном приобретении имущества 
верфи. Более того, акции, получен-
ные «Северной верфью» по гене-
ральному договору с КЦТЛ, в собст-
венность Российской Федерации, 
которая «внесла определяющий 
вклад в создание и капитализацию 
данного общества, не поступили». 
Их передали третьим лицам, в том 
числе работникам «Северной вер-
фи», АО «СВ-Инвест» (компания, вы-
деленная из верфи) и КЦТЛ, которые 
распорядились ценными бумагами 
по своему усмотрению.

В результате, заключил надзор, 
«совокупное, последовательное, вза-
имосвязанное, поэтапное и целена-
правленное совершение указанных 
противоправных действий привело 
к необратимым последствиям, нару-
шающим права и законные интере-
сы Российской Федерации»: на сто-
роннюю организацию, КЦТЛ, были 
выведены активы завода, а доля го-
сударства в уставном капитале вер-
фи уменьшена с 60% до 46%. Все это 
в итоге привело к банкротству обо-
ронного предприятия, которое по-
том было восстановлено.

Согласно заключению Санкт-Пе-
тербургского государственного уни-
верситета, выпущенному в январе 
2023 года, именно реформирование 
организационной структуры верфи 
путем выделения из нее неразрывно 
технологически взаимосвязанных 
отдельных структурных подразде-
лений явилось одним из основных 
факторов, вызвавших у нее серьез-
ные проблемы.

Интересно, что после банкротст-
ва верфи ее бывший гендиректор го-
сподин Боков устроился на работу 
в КЦТЛ, что, по данным истцов, «ука-
зывало на его личную заинтересован-
ность в незаконном обогащении» за 

счет имущества АО «Северная верфь», 
принадлежавшего Российской Феде-
рации. В свою очередь, Александр 
Абросимов лично и через аффили-
рованные иностранные компании 
и членов своей семьи в период с 1994 
по 2022 год приобрел 64 060 акций 
(95,8%) КЦТЛ, которые подлежали пе-
редаче в собственность России.

Ответчики в суде ссылались на 
истечение искового срока давности, 
а кроме того, настаивали, что в слу-
чае удовлетворения иска требова-
ние должно быть обращено на иму-
щество завода, переданное КЦТЛ, 
а не на акции общества.

Суд, вынося решение о передаче 
государству 100% акций КЦТЛ, сооб-
щил, что это решение обусловлено 
тем, что имущество данной органи-
зации было полностью сформирова-
но за счет активов «Северной верфи», 
созданной на базе госпредприятия.

Представители ответчиков рас-
сказали „Ъ“, что обжалуют реше-
ние арбитража как незаконное 
и необоснованное. Они обратили 
внимание на то, что проект реорга-
низации «Северной верфи» с прода-
жей части активов был утвержден 
в 1993–1994 годах Государствен-
ным комитетом имущества, кото-
рый возглавляли Анатолий Чубайс 
и Альберт Кох. Правда, в деле теперь 
говорится, что неназванные руково-
дители комитета «явно действовали 
с превышением полномочий и во-
преки правам и законным интере-
сам Российской Федерации».

Так или иначе, отмечают предста-
вители ответчиков, АО КЦТЛ получи-

ло активы, не относящиеся к произ-
водству и ремонту боевых кораблей: 
причалы и склады, использованные 
для подвоза и хранения строймате-
риалов, в том числе песка. «Корветам 
там просто негде развернуться»,— 
отметил собеседник „Ъ“. По его дан-
ным, верфь и КЦТЛ проверялись 
прокурорами, а потом и Госдумой 
в 1990-х и 2000-х годах, но тогда во-
просов к приватизации не возникло.

В любом случае, отмечают пред-
ставители ответчиков, главными 
пострадавшими во всей этой исто-
рии стали предприниматели, выку-
пившие госпакет акций КЦТЛ в 2012 
году (в возврате более 100 млн руб. 
им в арбитраже было отказано), 
а также рабочие предприятия или 
их наследники, выступавшие соот-
ветчиками по прокурорскому иску. 
Из 200 человек, владевших ценны-
ми бумагами, почти половина уже 
умерли. Остальные в случае обраще-
ния акций в доход государства не по-
лучат за свои бумаги порядка 200–
500 тыс. руб.

Между тем государство вместе с ак-
циями компании должно получить 
контроль над крупным морским тер-
миналом, который, как сказано на 
сайте КЦТЛ, ежегодно обрабатыва-
ет более 370 тыс. тонн различных 
грузов, включая опасные. На балан-
се общества четыре причала, 7 км 
железнодорожных путей, 65 тыс. 
кв. м открытых и 25 тыс. кв. м кры-
тых складских помещений, а также 
3,5 тыс. кв. м офисных помещений 
и множество различной техники.

Николай Сергеев

Бизнес-омбудсмен не защитился от прокуратуры
У Александра Абросимова конфисковали стивидорную компанию

В Москву доставлены и арестованы шестеро пред-
полагаемых членов банды Алексея Неука из Ве-
ликого Новгорода, на счету которых, по данным 
следствия, несколько убийств и нападений на 
предпринимателей, совершенных в 1990–2000-х 
годах. Сам Неук отбывает 23-летний срок за под-
жог в 2005 году офиса ООО «Русская недвижимость 
„Агентство №1“», в результате которого погибли 
три сотрудницы. Теперь «авторитет» и один из его 
сообщников, решив сотрудничать со следствием, 
рассказали о новых эпизодах преступной деятель-
ности и их фигурантах.

Басманный райсуд Москвы по ходатайствам управ-
ления по расследованию преступлений против лич-
ности и общественной безопасности главного следст-
венного управления (ГСУ) Следственного комитета РФ 
(СКР) избрал меры пресечения исполнительному ди-
ректору ЧОП «Буревестник» Андрею Козлову, а также 
Илье Борисову, Владимиру Мостяеву, Валерию Рыбако-
ву, Сергею Лукаржевскому и Сергею Заботиру. Все они 
либо находятся на пенсии, либо уже в солидном возра-
сте продолжают трудиться водителями, рабочими и т. п. 
Следователь по особо важным делам ГСУ СКР Алексей 
Стадников, расследовавший преступления террористи-
ческой направленности на Северном Кавказе, а позже 

известное дело о серии убийств в Москве и Подмоско-
вье участниками банды, получившей в СМИ название 
GTA, инкриминировал им ст. 105 и 209 УК РФ (убийства 
по найму двух и более лиц и «Бандитизм»).

Выступая в ходе заседаний, которые продолжались 
целый день, представители следствия отмечали, что 
фигурантов необходимо поместить в СИЗО, так как по 
инкриминируемым преступлениям им грозят сроки 
вплоть до пожизненного, а потому, оставаясь на свобо-
де, они могут скрыться. Кроме того, утверждало следст-
вие, обвиняемые могут продолжить занятие преступ-
ной деятельностью или уничтожить доказательства по 
делу. В итоге суд удовлетворил ходатайства следствия 
и отправил фигурантов под арест на два месяца.

По версии следствия, фигуранты являлись участни-
ками банды криминальных авторитетов Алексея Неу-
ка и Андрея Петровского (последний находится в ме-
ждународном розыске по делу об убийстве в 2009 году 
предпринимателя Валерия Дюкарева, а также о мошен-
ничестве). Банда активно действовала в Великом Новго-
роде в 1990-х — начале 2000-х годов. Самое громкое пре-
ступление члены группировки совершили в марте 2005 
года. Тогда, по версии следствия, Неук вместе с Андре-
ем Маслаковым, Сергеем Маттенковым, Романом Федо-
товым и Михаилом Федоровым совершил поджог ООО 

«Русская недвижимость „Агентство №1“», которое отка-
зывалось платить им за «крышу». Залив бензином пол 
и стены офиса, бандиты подожгли его, заперев выход из 
помещения. В огне погибли три сотрудницы, а еще одна 
чудом осталась жива.

По данным СКР, на счету банды и убийство в сентябре 
2006 года известного новгородского предпринимателя 
Армена Бадаляна, возглавлявшего завод «Стеклов», спе-
циализировавшийся на изготовлении и установке кон-
струкций из стекла и пластика. Бизнесмен был расстре-
лян в салоне своего BMW из двух автоматов. По данным 
правоохранителей, убийство также было местью за от-
каз платить в «общак» группировки.

В том же году, по материалам дела, гангстеры напали 
на другое новгородское предприятие — «Галичи», также 
занимавшееся установкой конструкций из стекла и пла-
стика. Тогда преступники подожгли автомобиль, нахо-
дившийся в лизинге компании, а час спустя организова-
ли пожар в одном из цехов «Галичей». В результате огонь 
полностью уничтожил один из цехов и повредил обору-
дование и внутреннюю отделку другого. Предположе-
ние о том, что в обоих случаях был совершен умышлен-
ный поджог одной и той же группировкой, возникло 
после того, как рядом с сожженной машиной и сгорев-
шим цехом правоохранители обнаружили одинаковые 

пластиковые бутыли с остатками бензина. По данным 
правоохранителей, руководству «Галичей» бандиты так-
же пытались навязать охранные услуги.

В 2012 году уголовное дело членов банды было рас-
смотрено в Новгородском областном суде с участием 
присяжных, которые признали подсудимых виновны-
ми. В результате Алексея Неука приговорили к 23 годам, 
а Андрея Маслакова и Сергея Маттенкова — к 19 и 13 
годам колонии строгого режима соответственно. Их со-
общник Роман Федотов был осужден раньше, а Михаила 
Федорова убили в ходе криминальной разборки.

Новых предполагаемых участников банды задержа-
ли в Великом Новгороде 15 марта 2023 года, в тот же день 
у них были проведены обыски. Фигурантов дела сразу 
же отправили в Москву. Отметим, что при избрании им 
меры пресечения выяснилось, что об их преступной 
деятельности правоохранителям стало известно из по-
казаний Алексея Неука и Андрея Маслакова, которые, 
видимо, рассчитывают за сотрудничество с правоохра-
нительными органами получить возможность услов-
но-досрочного освобождения.

Адвокаты фигурантов воздержались от подробных 
комментариев по делу, отметив лишь, что их подзащит-
ные не признают вины в убийствах и бандитизме.

Алексей Соковнин

Новгородских бандитов вызвали в Москву
По обвинению в давних убийствах арестованы пожилые гангстеры

Мосгорсуд оставил в силе приговор нетривиаль-
ному разбойнику Андрею Феррису. Он выбирал 
«молодых и успешных предпринимателей» по пу-
бликациям в журнале Forbes, приглашал их в за-
граничные турне под предлогом ведения перего-
воров об инвестициях в бизнес, а там передавал 
сообщникам с Украины, которые похищали жертву 
и с помощью угроз заставляли ее расстаться с на-
личностью и сбережениями на банковских счетах. 
Осужденный похитил более 26 млн руб., а компен-
сировать нанесенный ущерб ему оказалось нечем, 
поэтому защита потерпевших настаивает на розы-
ске и привлечении к ответственности подельников 
разбойника.

Апелляционное разбирательство по жалобе адвока-
тов Андрея Ферриса на решение Кузьминского райсуда 
Москвы, приговорившего его к десяти годам колонии 
строгого режима, не заняло много времени. Защита осу-
жденного высказала в апелляции уже не раз приведен-
ные ею ранее аргументы о том, что господин Феррис 
всего лишь поставлял украинским «партнерам» состоя-
тельных клиентов из России. При этом о запланирован-
ных разбоях он якобы не знал, выполняя технические 
функции «трансферного гида». Представители потер-
певших, в свою очередь, заявили, что причастность осу-
жденного ко всем преступлениям группировки убе-
дительно доказана материалами предварительного 
и судебного следствия. 4-й апелляционный состав Мос-
горсуда в итоге согласился с мнением прокуратуры и по-
терпевшей стороны и утвердил решение райсуда.

Защита осужденного планирует бороться за его от-
мену в следующих инстанциях, а тем временем самому 
Феррису после вступления приговора в законную силу 
предстоит этапирование из СИЗО в колонию. С учетом 

тяжести совершенного преступления подавать проше-
ние об УДО Андрей Феррис сможет после отбытия 2/3 
срока, из которых два с половиной года он уже отсидел 
под арестом. Таким образом по крайней мере до апреля 
2027 года разбойник точно останется в колонии.

Напомним, расследование и судебный процесс уста-
новили, что 34-летний веб-дизайнер из Тюмени был 
весьма необычным разбойником. Своих жертв он на-
ходил по материалам деловых СМИ, просматривая 
в первую очередь рубрику «Молодой успешный пред-
приниматель» в журнале Forbes. Подобрав наиболее 
перспективного с финансовой точки зрения клиен-
та, дизайнер обращался к нему с деловым предложе-
нием о крупных инвестициях в бизнес. При этом Анд-
рей Феррис всякий раз давал понять, что представляет 
не официальную, а некую теневую финансовую струк-
туру, владельцы которой не могут вести переговоры 
в России, опасаясь быть скомпрометированными. Он 
выступал, например, в роли племянника главы и осно-
вателя «непубличного» инвестфонда русской эмигра-
ции в Израиле, «представлял финансовые интересы» 
семьи вице-губернатора Санкт-Петербурга или просто 
сообщал партнеру, что его нанимателями являются не-
кие братья Максим и Михаил, не желающие «светить» 
свои полные данные.

Все потенциальные инвесторы, по словам осужден-
ного, готовы были вложить в бизнес «молодых успеш-
ных» предпринимателей десятки миллионов в валюте, 
но перед тем как сделать взнос, хотели бы лично встре-
титься с будущим партнером у себя на вилле. Поскольку 
все «представительства» теневых инвесторов располага-
лись за границей, российским бизнесменам приходи-
лось лететь в командировки. Бизнесмен из США Андрей 
Коновалов, герой статьи под заголовком «Как програм-

мист с Урала зарабатывает сотни тысяч долларов в год 
на продаже советского БАДа в Калифорнии», взял авиа-
билеты в Бангкок. Крупный франчайзинговый партнер 
сети ресторанов «Додо пицца» Владимир Горецкий, раз-
местивший объявление о поиске инвестора для откры-
тия сети пиццерий в Польше, полетел в Ригу. Наконец, 
третий потерпевший, 33-летний продавец препаратов 
для косметологии из Южной Кореи и гражданин этой 
страны Роман Вернидуб, рассказавший Forbes, что «меч-
тает создать к 35 годам стартап стоимостью $1 млрд», от-
правился за инвестициями в Стамбул.

Всех их Андрей Феррис встречал в аэропортах и вез 
«на виллы» для «дружеского ужина и переговоров с инве-
стором», а там передавал своих подопечных сообщникам 
с Украины, заранее арендовавшим частные жилища. Те 
избивали бизнесменов и, как сказано в материалах след-
ствия, «подавляли их волю к сопротивлению» с помощью 
электрошокера, наручников и внушительных угроз. Все 
«деловые встречи» в итоге заканчивались одинаково: 
жертвы дистанционно переводили на указанные раз-
бойниками криптокошельки все свои хранящиеся в рос-
сийских банках сбережения, а также лишались взятых 
с собой ноутбуков, телефонов и наличности. Некоторым 
приходилось еще и собирать деньги на выкуп из пле-
на через друзей и родственников в России. После завер-
шения экспроприации, длящейся обычно четыре-семь 
дней, жертву отпускали, выдавая ей только паспорт, ави-
абилет и небольшую сумму на проезд до аэропорта.

Трое коммерсантов лишились в общей сложности де-
нег и материальных ценностей на сумму 26 078 000 руб., 
однако разобраться с совершенными разбоями москов-
ской полиции оказалось сложно. В первую очередь по-
тому, что все криминальные акции были совершены за 
границей, и у российского следствия, по сути, не было 

никаких улик, кроме показаний самих потерпевших. 
Стоит отметить, что активную роль в расследовании сыг-
рали представители московского адвокатского бюро «За-
кон», представляющие сегодня интересы всех троих по-
страдавших. Защитники подключили к делу частных 
детективов и специалистов в области IT-технологий, ко-
торые поименно установили всех членов международ-
ной банды по их телефонным переговорам, купленным 
авиабилетам и постам в соцсетях. Эти данные позволи-
ли полиции задержать и привлечь к ответственности 
россиянина Ферриса. Он получил в итоге срок, однако 
не смог даже частично погасить заявленные к нему иски 
потерпевших.

Как пояснили „Ъ“ представители потерпевших, у осу-
жденного не нашлось ни денег, ни личного имущества. 
Свои средства Андрей Феррис, по мнению участников 
расследования, мог перевести в криптовалюту и спря-
тать. Адвокат «Закона» Роман Завьялов сообщил „Ъ“, что, 
несмотря на утвержденный приговор разбойнику, ра-
бота над уголовным делом будет продолжена. «В наших 
планах — добиться возбуждения еще одного уголовного 
дела в отношении Ферриса,— рассказал господин Завья-
лов.— По нашему мнению, он причастен не только к раз-
боям, но также к незаконному лишению свободы наших 
клиентов (ст. 127 УК РФ). Мы будем настаивать также на 
объявлении в международный розыск и привлечении 
к ответственности всех соучастников преступлений».

По данным адвокатов потерпевших, костяк группи-
ровки составили пятеро жителей украинского города 
Днепр. Шестым стал их земляк, переехавший в Израиль. 
Большинство из них, как следует из их телефонных пе-
реговоров с родственниками и сообщений в мессендже-
рах, стали военнослужащими ВСУ.

Сергей Машкин

Разбойника подвела любовь к чтению
Из бригады нападавших на героев публикаций Forbes отсидит только один

C O M P A N Y  P R O F I L E
П А О  « С У Д О С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Й  З А В О Д  
„ С Е В Е Р Н А Я  В Е Р Ф Ь “ »

Судостроительное предприятие основано как Путиловская верфь 14 ноября 1912 года, 
расположено в Санкт-Петербурге. Первой ее продукцией стали эскадренные минонос-
цы типа «Новик», крейсера типа «Светлана» и тральщики. За всю историю верфи здесь 
построено около 250 надводных боевых кораблей и более 200 коммерческих судов 
различного назначения. Входит в состав Объединенной судостроительной корпорации. 
Численность сотрудников — около 3,8 тыс. человек. Гендиректор — Игорь Орлов. По со-
стоянию на ноябрь 2022 года на предприятии на разных этапах строительства находились 
20 кораблей, в том числе 9 военных и 11 гражданских. Выручка ПАО «СЗ „Северная 
верфь“» в 2021 году выросла до 31 млрд руб. (годом ранее — 14,9 млрд руб.), при этом 
предприятие завершило год с чистым убытком в размере 3,5 млрд руб.

Суд удовлетворил иск Генпро-
куратуры об обращении в  доход 
государства акций  компании 
Александра Абросимова   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Хиджаб допускают до уроков
Ингушские депутаты намерены защитить право мусульманок  
носить платок в образовательных учреждениях

Ингушские депутаты решили законодательно за-
крепить право мусульманок носить в образова-
тельных учреждениях хиджаб. В региональном 
парламенте подготовлен соответствующий зако-
нопроект, который получил единогласную поддер-
жку и в ближайшее время будет внесен в Госдуму. 
Региональные законодатели рассчитывают на под-
держку федеральных коллег, полагая, что «ноше-
ние мусульманского платка где бы то ни было — не-
отъемлемая часть гарантированного Конституцией 
права российских граждан на свободу вероиспо-
ведания». Сейчас дресс-код учащихся определяют 
руководители школ и вузов.

Парламент Ингушетии внесет в Госдуму РФ законо-
проект, закрепляющий право обучающихся носить 
в образовательных учреждениях одежду, соответству-
ющую их народным традициям и вероисповеданию. 
«На очередном заседании парламента был рассмо-
трен проект федерального закона „О внесении изме-
нения в статью 38 Федерального закона «Об образо-
вании в РФ»“»,— сообщают в парламенте Ингушетии. 
Республиканские парламентарии считают, что при раз-
работке требований к форме одежды в образователь-
ных организациях государственные органы обязаны 
учитывать конституционное право обучающихся на 
ношение одежды с учетом народных традиций и веро-
исповедания, а не оставлять этот вопрос на усмотре-
ние образовательных организаций. Как рассказала „Ъ“ 
представившая коллегам законопроект вице-спикер 
парламента Ингушетии Аза Хашиева, идея его разра-
ботки возникла в связи с многочисленными обраще-
ниями женщин-мусульманок на запреты появляться 
в образовательных учреждениях в платках. «В нашей 
республике, разумеется, таких проблем нет и быть не 
может, жаловались наши землячки, которые живут 
в других регионах России»,— пояснила госпожа Ха-
шиева. Она также полагает, что право одеваться в соот-
ветствии с требованиями религии и народной тради-
ции — часть гарантированного Конституцией России 
права граждан на свободу вероисповедания, и оно 
должно соблюдаться независимо от места проживания 
человека. Депутат отмечает, что в России нет закона, 

который бы запрещал носить в школах или вузах му-
сульманский платок, однако в федеральном законе об 
образовании есть положение, позволяющее руководи-
телям образовательных учреждений на свое усмотре-
ние устанавливать дресс-код для учащихся. «Этим пра-
вом в некоторых регионах злоупотребляют, запрещая 
мусульманкам приходить на занятия с покрытой голо-
вой»,— посетовала вице-спикер.

Отметим, в 2012 году правительство соседнего с Ингу-
шетией Ставропольского края приняло постановление 
о введении в ставропольских школах единой формы. 
Согласно новым правилам, девочкам запретили носить 
головные уборы в классе, в том числе хиджабы. Пово-
дом для принятия закона стала история, когда в одной 
из школ края учениц отказались пускать на уроки в хид-
жабах. Тогда позицию руководства школы, несмотря на 
возмущение родителей учениц, поддержали власти ре-
гиона. Родители девочек-мусульманок попытались оспо-
рить постановление властей Ставрополья в судах. Одна-
ко сначала краевой суд, а затем и Верховный суд России 
отказали в удовлетворении иска. Похожая история не 
так давно произошла в городе Новочеркасске: как рас-
сказывал „Ъ“, руководство местного медицинского кол-
леджа отчислило пятерых студенток, исповедующих 
ислам, в связи с их отказом сменить мусульманские 
платки на медицинские головные уборы. Руководство 
образовательного учреждения посчитало такой отказ 
нарушением правил внутреннего распорядка. Студен-
тки, говорят их представители, намерены обжаловать 
отчисление в суде, если не удастся достичь компромис-
са с администрацией. В свою очередь, в Минздраве РФ, 
комментируя ситуацию, напомнили, что, согласно за-
конодательству, учебное учреждение вправе самостоя-
тельно устанавливать требования к одежде обучающих-
ся, в том числе к общему виду, цвету и фасону.

Адвокат Мурад Мусаев, представлявший интересы 
мусульманок в судах, где рассматривались дела о хиджа-
бах, считает инициативу ингушских депутатов заслужи-
вающей пристального внимания. «Законопроект — это, 
конечно же, попытка решить пресловутую проблему 
хиджаба, национальный костюм здесь упомянут так ско-
рее для красоты»,— убежден господин Мусаев. Он так-

же придерживается точки зрения, что запрет на хиджаб, 
кем бы и где бы он ни был установлен, ограничивает сво-
боду вероисповедания: «В школе, в театре, на улице — 
не важно, этот запрет нарушает право, гарантированное 
Конституцией России, право человека на то, чтобы жить 
в соответствии с его религией».

Муса Мурадов

Посттравматическое стрессовое устройство
Минздрав готов помогать ветеранам СВО

Профессиональное сообщество психиатров впер-
вые разработало клинические рекомендации по 
оказанию помощи при посттравматическом стрес-
совом расстройстве (ПТСР). В них «четко определе-
ны» механизмы работы с ветеранами боевых дей-
ствий, описаны образовательные программы для 
врачей по особенностям ведения этой категории 
пациентов. Говорится также о необходимости про-
филактики, например скринингах по выявлению 
стрессовых расстройств либо среди широкой попу-
ляции населения, либо среди целевых групп, таких 
как участники СВО или члены их семей. Документ 
одобрен научно-практическим советом Минздрава 
в конце февраля, в ведомстве тем временем созда-
на рабочая группа по организации оказания медпо-
мощи при ПТСР. 

Рабочую группу Минздрава по организации оказа-
ния медпомощи при посттравматическом стрессовом 
расстройстве возглавил руководитель ведомства Миха-
ил Мурашко. Как пояснил его заместитель Олег Сала-
гай, задачей группы будет координация усилий органов 
власти и специализированных учреждений, оказываю-
щих психологическую помощь гражданам. Тем време-
нем профессиональное сообщество разработало клини-
ческие рекомендации по оказанию помощи при ПТСР: 
документ одобрен научно-практическим советом Мин-
здрава 27 февраля.

До сих пор таких рекомендаций не существовало. Как 
рассказал „Ъ“ директор НМИЦ психиатрии и невроло-
гии им. В. М. Бехтерева Минздрава РФ Николай Незна-
нов, врачи в работе с такими пациентами опирались на 
другие нормативные документы — клинические реко-
мендации по тревожным, паническим расстройствам, 
стандарты оказания помощи пациентам группы невро-
тических, связанных со стрессом и соматоформных рас-
стройств. Отвечая на вопрос, почему клинические реко-
мендации по оказанию помощи при ПТСР появились 
именно сейчас, господин Незнанов указывает, что кро-
ме участников военных действий в группе риска разви-
тия этого заболевания могут быть свидетели таких со-
бытий, в том числе жители зоны, где ведутся боевые 
действия, или соседних территорий, беженцы, врачи, 
волонтеры. «Влияние оказывают и информационное 
пространство, обмен негативными сообщениями,— го-
ворит Николай Незнанов.— Сопричастие, сопережива-
ние несут негативную эмоциональную нагрузку. А пере-
живание возможной угрозы жизни является значимым 
психотравмирующим фактором, когда человек находит-
ся в условиях неопределенности».

По данным НМИЦ психиатрии и неврологии 
им. В. М. Бехтерева, распространенность ПТСР составля-
ет от 2,6% от общего числа обследуемого населения до 
73–92% в группах риска. Психическая травма приводит 
к развитию ПТСР примерно в 25–35% случаев. До 60% пе-
реживших травматические ситуации продолжают стра-
дать от значительных симптомов ПТСР через год после 
травмы. Предполагается, что в целом в популяции при-
близительно 7–10% лиц имеют симптомы ПТСР. У воен-
нослужащих, принимавших участие в боевых действи-
ях, распространенность ПТСР составляет от 3% до 11%. 
У раненых военнослужащих психические расстройства 
пограничного уровня развиваются минимум в 30% слу-
чаев, а удельный вес ПТСР среди них достигает 14–17%.

Задача клинических рекомендаций, говорит госпо-
дин Незнанов, предоставить лучшие практики, которые 
врачи могут применять в данном случае. Принципиаль-
но новым, по его словам, стало включение в документ 
специфических психометрических методик, а также де-
сенсибилизации и переработки движением глаз (тера-
певтический подход, в основе которого лежит модель 
адаптивной переработки информации). Кроме того, 
в рекомендациях отражены новые результаты рандоми-
зированных клинических исследований в отношении 
эффективности тех или иных фармакологических, а так-
же психо- или социотерапевтических мероприятий.

Также в документе говорится о предотвращении фор-
мирования ПТСР, в том числе обеспечении своевремен-
ной помощи населению (выявление случаев, требующих 
неотложной помощи и направления пациентов в места 

оказания помощи) и взаимодействии с другими специ-
алистами (в частности, обучение распознаванию и вы-
явлению случаев острой реакции на стресс, ПТСР, рас-
стройства адаптации). Господин Незнанов указывает, что 
профилактика этого состояния в целом может быть реали-
зована через проведение скрининга по выявлению стрес-
совых расстройств либо среди широкой популяции насе-
ления, либо среди целевых групп, например у участников 
СВО или членов их семей. При этом, отмечает он, важно 
обеспечить формирование «позитивного образа» психиа-
тров и психотерапевтов и «спокойного отношения» к ним.

Главный внештатный специалист психиатр Минздра-
ва РФ Светлана Шпорт добавляет, что в рекомендациях 
«четко определены» организационные механизмы рабо-
ты с ветеранами боевых действий, разработаны циклы 
обучения врачей особенностям ведения этой категории 
пациентов и предусмотрены право и свобода гражда-
нина на всех этапах обращения в медслужбу. По ее сло-
вам, профессиональное сообщество настроено на «мак-
симальное взаимодействие с пациентами и бережное 
предоставление медицинских услуг». «Национальные 
центры, курирующие психиатрические учреждения, 
проводят мониторинг обращения участников боевых 
действий, изучают правомерность выставленных диаг-
нозов, разбирают сложные случаи и обеспечивают ме-
тодическое сопровождение»,— говорит госпожа Шпорт.

Завкафедрой психиатрии и медицинской психоло-
гии Казанского государственного медуниверситета Вла-
димир Менделевич отмечает, что у российской системы 
здравоохранения есть все, чтобы помогать пациентам 
с ПТСР: методики, лекарства, специалисты. Однако про-
блема в том, что пациенты «не очень расположены ле-
читься». «Человек приходит озлобленный на все, что 
произошло, у него и физическая контузия может быть, 
и психологическая, и стресс тяжелейший, и он ненави-
дит всех вокруг, включая врачей и официальные орга-
низации. Конечно, он не захочет лечиться. Это очень 
большая проблема, но не только наша — мировая»,— го-
ворит он. Опасения господина Менделевича разделяет 
председатель «Общества инвалидов войны в Афганис-
тане—Московский дом Солдатского сердца» Михаил 
Яшин. Он отмечает, что в стране сохранилось лишь де-
сять госпиталей для ветеранов боевых действий, но 

только в одном, в Красноярке, есть центр медико-психо-
логической реабилитации. «В нем всего 32 койки, и вот 
ребята там реально реабилитируются,— говорит госпо-
дин Яшин.— Если ветеран обратился, ему оказали услу-
гу. Если нет, привлечь его к реабилитации механизма 
нет никакого. Как только человек из Минобороны про-
ходит военно-врачебную экспертизу и снимает погоны, 
он становится гражданским. Для него остается только 
гражданская структура, то есть в случае с ПТСР — психо-
неврологический диспансер. А боевой офицер или сол-
дат в ПНД просто не пойдет».

Новый социальный слой фронтовиков, по мнению 
основателя центра социального проектирования «Плат-
форма» социолога Алексея Фирсова, принципиально 
отличается от участников афганской и чеченских войн. 
Афганцы, по его словам, консолидировались на фоне сла-
бого государства, участники боевых действий в Чечне, на-
против, растворились — их не бросили, но и не пытались 
выделить, так как это была ситуация внутреннего кон-
фликта. «Сейчас, с одной стороны, государство сильное 
и автономной консолидации групп фронтовиков не за-
хочет. С другой — и растворять этот слой оно не будет»,— 
предполагает господин Фирсов. Власти, по его мнению, 
могу попытаться «зафиксировать» этот слой и скорее ге-
роизировать его, чем представить этот опыт как травму. 
Алексей Фирсов считает создание рабочей группы и ут-
верждение клинических рекомендаций по ПТСР прояв-
лением заботы не только о людях, пострадавших в резуль-
тате боевых действий, но и о социальной среде, в которую 
они вернутся. Господин Фирсов приводит примеры опа-
сений роста уровня криминала и агрессии после возвра-
щения людей с фронта, но полагает, что такие страхи 
преувеличены, а исчерпывающих данных о масштабе бо-
евых действий, количестве их участников и долях трав-
мированных боевым опытом и работой в тылу пока нет.

Михаил Яшин отмечает, что пока большая часть 
участников СВО отрицает проблему ПТСР, но это не озна-
чает ее отсутствия. «Руки-ноги на месте — значит здоров. 
А то, что он ночами не спит, при хлопке ложится к бою, 
что у него расстройство желудка, раздражительность,— 
это он не замечает. Лечится народными средствами: пи-
во-водочными изделиями, ну или хуже — психотропа-
ми»,— говорит он. Господин Яшин рассчитывает, что 
инициативы Минздрава по лечению ПТСР сделают по-
мощь доступнее, но начинать, по его мнению, стоит 
с точного определения правового статуса ветерана бо-
евых действий.

Наталья Костарнова

Посиди пока
В каких регионах 
переполнены  
следственные изоляторы

Следственные изоляторы Москвы переполнены 
на 17,6%, сообщила столичный омбудсмен Татья-
на Потяева. Член президентского Совета по правам 
человека Алексей Мельников полагает, что в ре-
альности показатель мог бы оказаться вдвое выше, 
но арестованных переводят в другие регионы до 
решения суда. О переполненности СИЗО сообщают 
правозащитники в Тамбовской и Ростовской облас-
тях, а также в Крыму.

На прошлой неделе столичный омбудсмен Татьяна 
Потяева сообщила, что уровень переполнения москов-
ских СИЗО «достаточно высок» — лимит наполнения 
превышен на 17,6%. Госпожа Потяева предположила, 
что привести изоляторы «в соответствие установлен-
ным требованиям» получится после «достройки» СИЗО 
№7 на Верхних Полях и ремонта камерных помещений 
СИЗО №1 (ул. Матросская Тишина). Пока этого не прои-
зошло, арестантов нередко переводят в соседние реги-
оны. Напомним, в мае прошлого года член президент-
ского Совета по правам человека (СПЧ) Ева Меркачева 
рассказала о «жутком перелимите» столичных СИЗО. По 
ее словам, в восьми изоляторах, рассчитанных на 9 тыс. 
арестантов, содержатся более 11 тыс. человек (перепол-
нение около 22%). В августе 2022 года переполненность 
ряда изоляторов подтвердила ФСИН, уточнив при этом, 
что в целом российские СИЗО заполнены на 96%.

И правозащитники, и чиновники предлагали решить 
проблему за счет арестантов по экономическим ста-
тьям — путем избрания домашнего ареста или подписки 
о невыезде для обвиняемых в ненасильственных престу-
плениях. В феврале 2023 года об этом же говорил и пре-
зидент Владимир Путин. Член СПЧ, ответственный се-
кретарь Общественной наблюдательной комиссии (ОНК) 
Москвы Алексей Мельников объясняет: в столице «лю-
дей ускоренными темпами переводят в другие регионы 
еще до вступления в силу решения суда». Это незакон-
но, но позволяет разгрузить изоляторы: если бы не такая 
практика, уровень переполнения изоляторов в Москве 
составлял бы 30%, отмечает господин Мельников. Он под-
черкивает, что многие обвиняемые в экономических 
преступлениях годами ждут приговора, а ФСИН тратит 
деньги на их содержание, медицинские расходы и пере-
возку в суды: «Я видел человека, который сидит в СИЗО 
за мошенничество в 45 тыс. руб. ущерба. Другой два года 
ждет приговора за ущерб в 170 тыс. руб. Почему бы не от-
пустить их под залог? В случае нарушения условий зало-
га эти деньги пошли бы на пользу государства».

Как убедился „Ъ“, в ряде регионов также сохраняет-
ся проблема переполнения изоляторов. В Тамбовской 
области уровень переполнения в двух СИЗО составляет 
15% и 18%. Решать проблему региональное управление 
ФСИН собирается, по данным „Ъ“, созданием дополни-
тельных камер. В Ростовской области сохраняется из-
быток арестантов в СИЗО из-за закрытия одного из пяти 
изоляторов. Около 500 арестованных оттуда перевели 
в соседние регионы, в том числе в Чеченскую Республи-
ку. Председатель региональной ОНК Игорь Омельченко 
говорит про «большое количество» транзитных осужден-
ных и «арестный» уклон правосудия: «В СИЗО отправля-
ют беременных женщин, пожилых и больных людей, 
а также тех, кто совершил преступления экономическо-
го характера. На самом деле ответственность за пере-
полнение СИЗО лежит не на ФСИН, а на следователях 
и судьях, которые отправляют людей под арест скорее 
в превентивном порядке».

Единственный в Крыму СИЗО-1 рассчитан на 800 че-
ловек, но сейчас, по данным источников „Ъ“, там нахо-
дится около 1,5 тыс. человек. Управление ФСИН по Том-
ской области сообщает, что два региональных СИЗО 
рассчитаны на 1189 человек, но в них сейчас находит-
ся 1125 человек. В Приморье четыре изолятора запол-
нены на 80,4%; в единственном СИЗО Еврейской авто-
номной области сегодня содержится 193 человека при 
норме в 300 арестантов. В СИЗО Амурской области сни-
зили требование по лимиту с 989 до 655 человек, одна-
ко в управлении ФСИН оперативно не смогли уточнить, 
сколько человек сейчас содержится в изоляторе. Руко-
водитель Амурской ОНК Александр Махров сообщил 
„Ъ“, что «перелимит в учреждении небольшой, некри-
тичный, жалоб от спецконтингента по этому поводу не 
поступало». Управление ФСИН по Бурятии сообщило, 
что в СИЗО мест хватает, лимит наполнения не превы-
шен. При этом в региональной ОНК добавляют, что жа-
лобы часто связаны с условиями содержания, особенно 
в СИЗО Улан-Удэ. В Иркутской области правозащитни-
ки заявляют о проблеме переполнения СИЗО как о «сис-
темной и не решаемой на протяжении нескольких лет», 
причем особенно острой является ситуация в Иркутске, 
где изолятор, построенный в XIX веке, не имеет возмож-
ности для расширения.

Мария Старикова,  
корреспондентская сеть „Ъ“

В Минздраве готовы оказать помощь всем, 
кто столкнется с посттравматическим 
стрессовым расстройством, и в первую 
очередь участникам боевых действий
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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мировая политика

В Турции в воскресенье начал-
ся прием заявлений о выдви-
жении кандидатов в президен-
ты на выборах 14 мая, в один 
день с которыми в стране прой-
дут парламентские выборы. 
Избирательная гонка 2023 года 
станет самой драматичной за по-
следние десятилетия. Объеди-
нившая в «Народный альянс» 
шесть партий оппозиция выдви-
нула против действующего пре-
зидента Реджепа Тайипа Эрдога-
на единого кандидата — лидера 
Народно-республиканской пар-
тии Кемаля Кылычдароглу. Де-
монстрируя решимость прервать 
эпоху «непотопляемого» Эрдога-
на, оппозиция идет на выборы ко-
мандой политиков, обещающих 
радикально изменить курс стра-
ны, сделав своим приоритетом 
укрепление связей с НАТО и ЕС.

Выборы на руинах
Прием заявлений на участие в пре-
зидентских выборах продлится до 
23 марта. Спустя неделю, 31 марта, 
правительственный вестник Resmi 
Gazete обнародует официальный 
список кандидатов, после чего они 
смогут приступить к предвыбор-
ной агитации. За день до выборов, 
13 мая, будет объявлен «режим ти-
шины». Если первый тур не выявит 
победителя, который должен на-
брать более 50% голосов, 28 мая бу-
дет проведен второй тур.

Изначально предполагалось, 
что выборы пройдут 18 июня, од-
нако 10 марта добивающийся пере-
избрания президент Реджеп Тайип 
Эрдоган постановил провести голо-
сование более чем на месяц рань-
ше. Решение форсировать голосо-
вание было принято несмотря на 
то, что в начале февраля Турция пе-
режила сокрушительные землетря-
сения, унесшие жизни более чем 
48 тыс. человек, в связи с чем прове-
дение голосования в ряде районов 
юго-востока будет проходить в экс-
тремальных условиях. Исход голосо-
вания во многом предопределит то, 
какую оценку действиям властей по 
ликвидации последствий катастро-
фы вынесут избиратели.

Одновременно с президентски-
ми в Турции пройдут парламент-
ские выборы. Политические партии 
или союзы, которые примут участие 
в парламентских выборах, должны 
будут представить списки своих кан-
дидатов в ЦИК к концу дня 24 марта.

Все для победы 
над президентом
Главным соперником Реджепа Тай-
ипа Эрдогана на предыдущих выбо-
рах 24 июня 2018 года, принесших 
ему победу уже в первом туре (дей-
ствующий президент тогда набрал 
52,6% голосов), был представитель 
оппозиционной Народно-республи-
канской партии Мухаррем Индже, 
который позже из нее вышел и со-
здал свою партию «Мемлекет». Спу-
стя пять лет Мухаррем Индже снова 
намерен бороться за кресло прези-
дента, однако на этот раз основным 
соперником «непотопляемого» Ред-
жепа Тайипа Эрдогана будет не он.

Объединившаяся в «Народный 
альянс» из шести партий оппо-
зиция выдвинула своим единым 
кандидатом на президентских вы-
борах 2023 года лидера Народно-ре-
спубликанской партии Кемаля Кы-
лычдароглу.

По сравнению с выборами 2018 
года задача переизбрания Реджепа 
Тайипа Эрдогана, претендующего 
на третий пятилетний срок, сегодня 
выглядит гораздо более сложной не 
только потому, что голосование бу-
дет проходить после трагедии, по-
зволившей оппозиции задать ряд 
острых вопросов властям.

Предстоящие выборы станут 
больше чем поединком двух поли-
тиков и персоналий. В одной связке 
с единым кандидатом от оппозиции 
Кемалем Кылычдароглу идут оппо-
зиционные мэры Анкары и Стамбу-
ла Мансур Яваш и Экрем Имамоглу, 
готовые в случае его победы занять 
должности вице-президентов.

Изначально оппозиция рассма-
тривала сценарий, при котором Ман-
сур Яваш и Экрем Имамоглу пойдут 
на выборы самостоятельно,— такое 
предложение выдвинула входящая 
в «Народный альянс» Хорошая партия. 
Однако затем оппозиция решила не 
дробить свой электорат, а включить 
мэров двух ведущих городов в коман-
ду Кемаля Кылычдароглу, с тем чтобы 
в случае его прихода к власти они ста-
ли вице-президентами.

Вопрос о том, должны ли будут 
мэры уйти со своих постов в слу-
чае победы кандидата от оппози-
ции, остается открытым. В оппози-
ции рассматривают сценарий, при 
котором до марта 2024 года Мансур 
Яваш и Экрем Имамоглу смогут сов-
мещать работу вице-президентов 
и мэров, чтобы не отдавать посты 
градоначальников представителям 
Партии справедливости и развития 
президента Эрдогана.

Несмотря на то что предвыбор-
ная гонка еще не стартовала, уже по-
явились опросы, согласно которым 
кандидат от оппозиции Кемаль Кы-
лычдароглу опережает по популяр-

ности президента Эрдогана. Так, по 
данным опроса исследовательского 
центра MAK Research, отвечая на во-
прос: «За кого вы будете голосовать 
на президентских выборах?» — 47% 
респондентов назвали имя Кемаля 
Кылычдароглу, Реджепа Тайипа Эр-
догана готовы поддержать 42%. Со-
гласно исследованию компании 
ORC, отрыв оппозиционного канди-
дата и вовсе составляет 13%.

Однако в партии власти гово-
рят о массированной информа-
ционной атаке, которая включает 
в себя не только фейковые опросы, 
но и распространение в Twitter со-
общений о неэффективных дейст-
виях властей, для которых созданы 
специальные аккаунты.

Тем не менее в правящей Пар-
тии справедливости и развития го-
ворят, что готовы принять вызов 
«альянса шести», ведя переговоры 
о расширении проправительствен-
ного «Республиканского альянса», 
кандидатом от которого будет пре-
зидент Эрдоган.

«Продолжаются переговоры от-
носительно роста и укрепления 
„Республиканского альянса“. В то 
время как оппозиционный альянс 
борется за власть, наша единствен-
ная задача сегодня — возрождение 
городов»,— заявил представитель 
партии власти Омер Челик.

Турция на растяжке
Выборы в Турции в случае пораже-
ния президента Эрдогана могут за-
метно изменить внешнюю политику 
страны. В последние годы эта поли-
тика была построена на дистанциро-
вании от западных союзников и вре-
менами жестком оппонировании 
им, а также на активном продавлива-
нии своей повестки на Ближнем Вос-
токе и в Евразии, неучастии в войне 
санкций против России и попытках 
выступить с инициативами, обозна-
чающими особую роль Турции как 
моста между Западом и Востоком. 
Этими инициативами стали посред-
ничество на Украине, проект газово-
го хаба и зерновая сделка (подробнее 
см. материал на этой странице).

В случае прихода к власти канди-
дата от оппозиции во внешней по-
литике Анкары может произойти 

определенная смена вех. Рассчиты-
вая сохранить хорошие отношения 
с Россией, турецкая оппозиция при 
этом намерена сделать отношения 
с Западом неконфликтными и гото-
ва активно работать над их восста-
новлением. Ряд громких заявлений 
на эту тему сделал советник по внеш-
ней политике Кемаля Кылычдароглу 
Унал Чевикёз. В интервью газете Polit-
ico он сообщил, что в случае победы 
на выборах кандидата от оппозиции 
Анкара сможет разморозить прер-
ванные много лет назад переговоры 
о вступлении страны в ЕС. По его сло-
вам, это «серьезно изменит воспри-
ятие позиции Турции нашими со-
юзниками и всеми европейскими 
странами», в частности, позволит по-
ложить конец конфронтации с Евро-
пой. «Это не означает, что Турция сра-
зу же станет членом ЕС, это процесс, 
и он важен. Мы хотим, чтобы наша 
страна стала демократической и чле-
ном сообщества цивилизованных на-
ций»,— заявил Унал Чевикёз. Кроме 
того, по его словам, Турция должна 
продолжать быть посредником меж-
ду Россией и Украиной, в том числе 
в реализации зерновой сделки.

Турецкая оппозиция также рас-
считывает избегать прежних трений 
с НАТО, в полной мере проявивших-
ся в турецком демарше в связи с пла-
нами вступления в альянс Швеции 
и Финляндии. «В наших отношени-
ях с Россией мы будем напоминать, 
что Турция — это член НАТО»,— зая-
вил Унал Чевикёз.

О том, как Турция может в даль-
нейшем балансировать между Рос-
сией и Западом, советник кандида-
та в президенты от оппозиции более 
подробно рассказал, отвечая на во-
просы ТАСС. «Россия, вне сомнения, 
является для нас важным соседом, 
партнером, с которым мы активно 
сотрудничаем, участвуем в решении 
возникающих в окружающем регио-
не вопросов. Отношения с ней нель-
зя игнорировать, у нас порой возни-
кают определенные вопросы, но мы 
должны действовать совместно для 
их разрешения»,— заявил Унал Че-
викёз, при этом вновь призвав Мо-
скву не забывать о членстве своей 
страны в НАТО.

Сергей Строкань

Догнать и перегнать Эрдогана
В Турции стартовала кампания по выборам президента и парламента

Дональд Трамп считает, что 
во вторник он будет арестован. 
Речь идет о давнем деле, свя-
занном с выплатами адвока-
том господина Трампа порноз-
везде Сторми Дэниелс. В свое 
время оно было прекращено, 
но недавно направлено на пе-
ресмотр окружным прокуро-
ром Нью-Йорка. Экс-прези-
дент назвал дело юридически 
ничтожным и политически мо-
тивированным и призвал сво-
их сторонников встать на защи-
ту демократии. Не исключено, 
что история выльется в проте-
сты на улицах американских го-
родов. Как следует из просо-
чившихся в СМИ документов, 
власти Нью-Йорка ожидают вол-
нений и уже к ним готовятся. 

В субботу утром через свою соци-
альную сеть Truth Social экс-прези-
дент Дональд Трамп сделал громкое 
заявление. Он сообщил, что, соглас-
но «незаконной утечке» из нью-йорк-
ской прокуратуры, в ближайшие 
дни планируется его задержание. По 
прогнозам политика, он «будет аре-
стован во вторник». Экс-президент 
призвал своих сторонников вый-
ти на протесты. Если прогнозы го-
сподина Трампа сбудутся, это ста-
нет первым в истории Соединенных 
Штатов случаем задержания экс-гла-
вы государства.

Жюри присяжных Нью-Йорка 
в настоящий момент рассматривает 
дело о возможной причастности До-
нальда Трампа к выплате $130 тыс. 
порноактрисе Сторми Дэниелс. 
Средства были переданы, чтобы ку-
пить ее молчание о предполагаемой 
связи с господином Трампом. Сам 
Дональд Трамп факт этой связи от-
рицает и считает дело политически 
мотивированным.

Прокуратура между тем заинтере-
совалась не самими отношениями, 
а тем, что деньги, хотя и были выпла-
чены из личных средств бывшего ад-
воката Трампа Майкла Коэна, затем 
были компенсированы «Организа-
цией Трампа» (Trump Organization). 
В 2018 году адвокат признал в суде, 
что деньги на эту и еще одну вы-
плату были взяты из средств, кото-
рые являлись незаконным вкладом 
в избирательную кампанию экс-пре-
зидента. Самого Дональда Трампа 
в каких-либо нарушениях закона по 
итогам разбирательств тогда винов-
ным не признали.

Недавно в офисе нового окружно-
го прокурора Манхэттена демократа 
Элвина Брэгга, несмотря на выводы 
предшественников, вновь решили 
заняться ревизией дел, связанных 
с Дональдом Трампом. Последнего, 
кстати, неделю назад пригласили 
в суд для дачи показаний, но он не 
явился. 

По сообщению New York Times 
(NYT), решение по делу 45-го пре-
зидента действительно ожидается 
в ближайшее время, но почему был 
упомянут вторник, издание пред-
положить затруднилось. Не уточня-
ется это и в заявлении пресс-секре-
таря Дональда Трампа, на которое 
ссылается NYT. Там лишь отмечает-
ся, что «президент Трамп справедли-
во подчеркивает свою невиновность 
и превращение нашей (судебной.— 
„Ъ“) системы в оружие (против оппо-
нентов власти.— „Ъ“)». 

Со ссылкой на свои источники га-
зета пишет, что дата предполагаемо-
го ареста, упомянутая господином 
Трампом, выглядит взятой с потол-
ка. В частности, неназванные со-
трудники нью-йоркской прокурату-
ры утверждают, что по крайней мере 
еще один свидетель должен дать по-
казания. Это может задержать выне-
сение обвинительного заключения. 
Плюс даже если жюри проголосует 
за предъявление обвинения бывше-
му президенту в понедельник, выда-
ча ордера на его задержание во втор-
ник маловероятна, поскольку надо 
будет еще решить некоторые проце-
дурные моменты.

Офис окружного прокурора Ман-
хэттена заявления Дональда Трам-
па не комментирует. Однако, как со-
общает Politico, в пятницу вечером 
прокурор обратился в правоохрани-
тельные органы Нью-Йорка с прось-
бой начать обсуждение вопросов 
безопасности и логистики на тот 
случай, если экс-президент будет 
вызван в суд для предъявления обви-
нения. Издание добавляет, что пока 
неизвестно, будет ли оно предъяв-
лено, но один из адвокатов бывшего 
главы государства, Джозеф Такопин, 
заявил, что прятаться его клиент не 
намерен и планирует предстать пе-
ред судом, если его туда вызовут.

В субботу прокурор отреагировал 
и на публичные заявления экс-пре-
зидента, продолжает издание. 
В электронном письме сотрудни-

кам Элвин Брэгг написал: «Мы не по-
терпим попыток запугать наш офис 
или угрожать верховенству закона 
в Нью-Йорке». «Наши партнеры из 
правоохранительных органов обес-
печат полное расследование любых 
конкретных или достоверных угроз 
в отношении офиса и принятие над-
лежащих мер безопасности, чтобы 
у всех 1,6 тыс. из нас была безопас-
ная рабочая среда»,— подчеркнул он 
в письме, текст которого попал в рас-
поряжение Politico. 

Издание также поинтересова-
лось в окружении Дональда Трам-
па, занимались ли там организа-
цией протестных выступлений, 
и получили отрицательный ответ. 
Однако Politico считает, что само за-
явление экс-президента и его по-
пытки придать расследованиям 
против него политическую окра-
ску превращают ситуацию в стране 
в пороховую бочку.

С и т уа ц и я  с  о б в и н е н и я м и 
экс-президента сплотила вокруг 
него республиканцев. На пост До-
нальда Трампа отреагировали и за-
конодатели, и даже его вероятные 
соперники за номинацию от Респу-
бликанской партии в президенты. 
Спикер Палаты представителей Ке-
вин Маккарти в своем Twitter напи-
сал, что поручит соответствующим 
комитетам расследовать, не исполь-
зуется ли федеральное финансиро-
вание в Нью-Йорке для «подрыва 
нашей демократии путем вмеша-
тельства в выборы с преследовани-
ем по политическим мотивам». Дело 
же против экс-президента в целом 
он назвал «возмутительным злоупо-
треблением властью со стороны ра-
дикального окружного прокурора, 
который позволяет жестоким пре-
ступникам уходить от закона, в то 
время как сам занимается местью 
по политическим соображениям».

Влиятельный сенатор Линдси 
Грэм, которого цитирует The Hill, 
не без иронии заметил, что проку-
рор Брэгг «сделал больше» для пе-
реизбрания Дональда Трампа, чем 
кто-либо другой в стране: «они вы-
думывают то, что никогда не ис-
пользовали против кого-либо, пото-
му что ненавидят Трампа», потому 
что «они боятся Трампа». Миллиар-
дер Илон Маск выступил с похожим 
заявлением: «Если это произойдет, 
Трамп будет переизбран, одержав 
убедительную победу». 

Еще один видный республика-
нец — Майк Пенс, занимавший 
должность вице-президента при До-
нальде Трампе и планирующий бал-
лотироваться в президенты, заявил 
Breitbart News (цитата по CNN), что 
расследование окружного прокуро-
ра Манхэттена «попахивает полити-
ческим преследованием».

Президент Американского уни-
верситета в Москве Эдуард Лозан-
ский в беседе с „Ъ“ высказал похо-
жую точку зрения. Он отметил, что, 
с одной стороны, «Дональду Трам-
пу не привыкать к судебным раз-
бирательствам, которые начались 
задолго до его политической карье-
ры и приобрели беспрецедентный 
характер после вступления в пре-
зидентскую гонку 2016 года». Тут 
можно только позавидовать выно-
сливости 45-го президента США, по-
лагает эксперт. Но, с другой стороны, 
«любое обвинительное заключение 
и уголовное преследование бывше-
го президента, а также кандидата, 
баллотирующегося на переизбрание 
в 2024 году, стало бы поистине дра-
матическим событием с непредска-
зуемыми последствиями».

Эксперт напоминает, что Дональ-
да Трампа поддерживает большин-
ство в Республиканской партии и он 
продолжает там быть самым влия-
тельным политиком. Так, на недав-
нем съезде консерваторов 62% его 
участников назвали господина Трам-
па своим лидером. В последних об-
щенациональных опросах Дональд 
Трамп тоже значительно опережает 
ближайшего конкурента — губер-
натора Флориды Рона Десантиса. 
В частности, Quinnipiac University 
выяснил, что поддержка Дональда 
Трампа среди республиканцев и про-
республикански настроенных изби-
рателей укрепляется. За него гото-
вы отдать голос 46%, а за господина 
Десантиса — 32%. За месяц популяр-
ность экс-президента выросла на че-
тыре пункта, а губернатор Флориды 
столько же потерял.

Несмотря на рост влияния До-
нальда Трампа, «его враги вряд ли от-
ступят, так как не хотят дать ему ни 
малейшего шанса на победу», уве-
рен собеседник „Ъ“. Господин Лозан-
ский убежден, что для этого в каче-
стве оружия будут использоваться 
различные инструменты и судебная 
система — не исключение.

Екатерина Мур, Вашингтон

Дональд Трамп 
примеряет  
тюремную робу
Экс-президент США  
предсказал свой арест

В случае победы на прези-
дентских выборах лидер 
оппозиционных сил 
Кемал ь Кылычдароглу  
намерен возобновить  
переговоры о вступлении 
Турции в Евросоюз и нор-
мализовать отношения 
с НАТО  ФОТО  ALP EREN KAYA / 

REPUBLICAN PEOPLE’S PARTY / 

REUTERS

Впрочем, по мере приближения 
дедлайна прежних договоренно-
стей возникла путаница со срока-
ми. Так, пресс-секретарь генсекре-
таря ООН Стефан Дюжаррик еще 16 
марта сослался на текст соглашения, 
отметив, что оно «публичное, это от-
крытый документ». «Оно предусма-
тривает продление на 120 дней»,— 
пояснил господин Дюжаррик, хотя 
до этого замминистра иностранных 
дел РФ Сергей Вершинин и Алек-
сандр Грушко публично утвержда-
ли, что соглашение продлено на 60 
дней. Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков тоже говорил 
о 60 днях, дав понять, что это уступ-
ка и «жест доброй воли» со стороны 
России. Слова Стефана Дюжаррика 
возмутили официального предста-
вителя МИД РФ Марию Захарову, ко-
торая заподозрила ООН в некомпе-
тентности.

Господин Дюжаррик на это отве-
тил, что «просто зачитал строку из 
соглашения, в которой говорится 
о том, что это соглашение предусма-
тривает продление на 120 дней». Он 
отметил, что ООН выступает свиде-
телем сделки и не руководит ее усло-
виями и переговорами, а сторонами 
договоренностей считаются РФ, Ук-
раина и Турция. Между тем заявле-
ние турецкого министра обороны 

Хулуси Акара скорее указывало на 
то, что вопрос о сроках окончатель-
но не решен. Он признал, что турец-
кая сторона хочет «как можно ско-
рее» продлить сделку на 120 дней. 
«Мы начали переговоры с идеей про-
дления зернового коридора еще на 
120 дней в соответствии с первона-
чальной версией соглашения. Наши 
друзья с российской и украинской 
сторон провели переговоры на тех-
ническом уровне. Мы также продол-
жаем наши переговоры на уровне 
министров»,— расплывчато выска-
зался господин Акар.

Глава МИД Турции Мевлют Чаву-
шоглу 18 марта уточнил, что Анкара 
продолжает работать над продлени-
ем сделки на 120 дней. «Россия сказа-
ла, что это (сделка.— „Ъ“) может быть 
продлено на два месяца… После это-
го периода мы продолжим наши уси-
лия по соблюдению соглашения»,— 
заявил дипломат.

Казалось бы, картина проясни-
лась: РФ согласилась на 60 дней, 
в течение которых украинское зерно 
можно будет беспрепятственно тран-
спортировать по коридорам в Чер-
ном море, хотя изначально в согла-
шении фигурировала пролонгация 
сделки на 120 дней. Этот пункт и по-
зволил Турции аккуратно выразить 
надежду, что и по истечении двухме-
сячного периода «черноморская ини-
циатива» продолжит работать.

Однако министр инфраструкту-
ры Украины Александр Кубраков 
18 марта объявил, что «соглашение 
пролонгировано еще на 120 дней». 
«Благодарен секретарю ООН Анто-
ниу Гутерришу и президенту Тур-
ции Реджепу Эрдогану, а также всем 
странам-партнерам за совместные 
усилия для продления докумен-
та еще на четыре месяца»,— сказал 
украинский министр. Вслед за ним 
о 120 днях сообщил и турецкий те-
леканал Haberturk.

«В свете появившихся в сети ин-
синуаций вновь обращаем вни-
мание, что, как и было объявлено 
ранее, „черноморская инициати-
ва“ после истечения второго сро-
ка 18 марта, продлена только на 60 
дней»,— тут же заявили в МИД РФ. 
«Наша дальнейшая позиция будет 
определяться в зависимости от ре-
ального, не на словах, а на деле, про-
гресса по нормализации нашего 
сельхозэкспорта, включая банков-
ские платежи, транспортную логи-
стику, страховки, размораживание 
финансовой деятельности и постав-
ки аммиака по трубопроводу Тольят-
ти—Одесса»,— напомнили на Смо-
ленской площади.

«В мире, где мужчины объявля-
ются женщинами, а молдавский 
язык — румынским, можно, конеч-
но, и документы не суметь прочи-
тать. Но все же украинская сторо-

на через белорусских коллег была 
уведомлена о 60 днях, как и турец-
кая, а также генсек ООН»,— добави-
ла в своем Telegram-канале Мария 
Захарова.

Высказать свое веское слово по 
поводу возникших разночтений мог 
бы президент Турции — главный 
инициатор и вдохновитель зерно-
вой сделки. Однако Реджеп Тайип 
Эрдоган акцентировать внимание 
на сроках не стал и как будто бы даже 
намеренно умолчал о них. «В резуль-
тате наших переговоров с обеими 
сторонами мы обеспечили продле-
ние срока действия соглашения»,— 
заявил турецкий лидер. По его сло-
вам, сделка, имеющая «жизненно 
важное значение для стабильности 
мировых поставок продовольствия», 
позволила отправить 25 млн тонн 
украинского зерна на рынки. При 
этом о необходимости реализовать 
вторую часть соглашения, касающу-
юся российского экспорта, господин 
Эрдоган также умолчал.

О важности реализации сделки 
в полном объеме уже после ремарок 
президента Турции заявили и в ООН. 
Отметив особую роль Анкары в до-
стижении договоренностей, там за-
верили, что призывают все стороны, 
вовлеченные в проблему, удвоить 
усилия для «полной имплементации» 
соглашений, включая экспорт из РФ.

Алексей Забродин

Всему свой срок
с1
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Nikkei 225 27333,79 (+323,18)
РТС 948,97 (+21,67)
FTSE 100 7335,4 (–74,63)

DAX 14768,2 (–198,9)
DJIA 31861,98 (–384,57)
NASDAQ Composite 11630,51 (–86,77)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.03.23
Австралийский доллар 51,4322
Английский фунт 92,7603
Белорусский рубль 26,8910
Гонконгский доллар* 97,7596

Дирхам ОАЭ 20,8572
Доллар США 76,6044
Евро 81,4635
Индийская рупия** 93,4033

Казахский тенге** 16,4334
Канадский доллар 55,7366
Китайский юань 11,1226
СДР 102,1144

Сингапурский доллар 57,0780
Турецкая лира* 40,3336
Украинская гривна* 20,7422
Шведская крона* 73,2692

Швейцарский франк 82,7351
Японская иена** 57,3902
*За 10. **За 100. 

Оптоволокно оборвут на границе
Российские производители кабеля просят защиты от китайских конкурентов

Российские производители оп-
тического волокна и кабелей 
из него просят правительст-
во ввести на импортную про-
дукцию таможенные пошли-
ны в размере 15%. Участники 
рынка поясняют, что в 2022 
году, когда возникла нехват-
ка ма териалов, и без того со-
кращающийся рынок стали 
 занимать китайские компа-
нии. Но против  инициативы 
выступают операторы  связи: 
они  готовы отказаться от де-
шевой китайской  продукции 
 только при условии роста 
 тарифов на свои услуги.

„Ъ“ ознакомился с письмом заме-
стителя главы Минцифры Андрея 
Заренина от 13 марта, направлен-
ным в «МегаФон», МТС, «Вымпел-
ком», «ЭР-Телеком», «Россети» и про-
фильные ассоциации. Чиновник 
просит участников рынка оценить 
предложения мэра Москвы Сергея 
Собянина по увеличению ввозных 
таможенных пошлин на кабельную 
продукцию сверх установленных 
в рамках российских обязательств 
по ВТО (сейчас ставка на оптоволо-
конные кабели составляет 0%). Речь, 
согласно документу, идет об опто-
волоконных, телекоммуникацион-
ных и силовых кабелях и т. д. Также 
господин Заренин просит операто-
ров оценить долю импортной про-
дукции на рынке и сообщить о воз-
можности применения российских 
аналогов зарубежной продукции. 
В Минцифры и мэрии Москвы не 
ответили „Ъ“.

Объем российского рынка опти-
ческого волокна как сырья для ка-
белей по итогам 2021 года составил 
7,5 млн км, или 4 млрд руб., говорит 
гендиректор АО «Оптоволоконные 
системы» (АО ОВС) Андрей Нико-
лаев. Топ-менеджер добавляет, что 

30% рынка приходится на саму ОВС, 
остальное занимают зарубежные 
производители. Он утверждает, что 
по итогам 2022 года рынок снизился 
до 6 млн км (3 млрд руб.), так как опе-
раторы сократили расходы на раз-
витие инфраструктуры. В ОВС рас-
считывают, что по итогам 2023 года 
рынок восстановится до 7,5 млн км.

Инициатива по введению пош-
лин связана с тем, что производи-
тели кабелей, в первую очередь во-
локонно-оптических, опасаются 
вытеснения их продукции китай-
ской, «дело в том, что после введе-
ния санкций единственный россий-
ский производитель оптического 

волокна столкнулся с отсутствием 
преформ», поясняет глава НП «Ассо-
циация „Электрокабель“» Максим 
Третьяков. Они закупались у япон-
ской компании, которая весной 
2022 года прекратила поставки в РФ.

«Поиск альтернатив занял не-
которое время и привел к времен-
ному прекращению производства 
оптического волокна российским 
предприятием,— поясняет госпо-
дин Третьяков.— Из-за этого кабель-
ные заводы-заказчики (ООО „Ин-
каб“, ООО „Сарансккабель-Оптика“, 
ИООО „Союз-Кабель“, ООО „Ал-
тай-Кабель“, ООО „Еврокабель-1“, 
АО „Москабель-Фуджикура“ и др.— 

„Ъ“) вынуждены были закупать во-
локно для своей продукции в Китае 
и ввозить его с уплатой трехпро-
центной ввозной пошлины». Ситу-
ацией, по словам эксперта, восполь-
зовались китайские производители 
конечной кабельной продукции, 
увеличив поставки в РФ.

В Минпромторге „Ъ“ заявили, 
что мощности по выпуску оптиче-
ского волокна в РФ «позволяют обес-
печить в необходимых объемах по-
ставку востребованных на рынке 
типов материала для обеспечения 
большей части внутреннего спро-
са». В схожей ситуации ранее ока-
зались российские производители 

смарт-карт (сим-карт, банковских 
и транспортных карт и т. д.). В 2022 
году китайские производители ста-
ли вытеснять их с российского рын-
ка, одновременно повышая цены на 
комплектующие, необходимые для 
выпуска отечественных смарт-карт 
(см. „Ъ“ от 21 февраля).

Однако потребители кабеля вы-
ступают против введения пошлин. 
Это преждевременный шаг, кото-
рый может негативно отразиться на 
работе операторов, а впоследствии 
и на развитии цифровой экономи-
ки, подчеркивают в МТС. Там заве-
рили, что компания отдает предпоч-
тение российским производителям 
при закупке кабелей, «если есть со-
ответствующие предложения». «Но 
часть кабельной номенклатуры рос-
сийского производства на рынке 
отсутствует либо не удовлетворяет 
требованиям по обеспечению рабо-
ты сетей и предоставлению серви-
сов»,— пояснили в МТС.

В «Ростелекоме» сказали, что под-
держивают предложение об увели-
чении ставок ввозных таможенных 
пошлин, но только «на те виды ка-
бельной продукции, которые могут 
быть произведены в РФ». В «ЭР-Теле-
коме» и «Вымпелкоме» отказались 
от комментариев, в «Россетях» и «Ме-
гаФоне» на запросы не ответили.

Источник „Ъ“ на кабельном рын-
ке говорит, что производители об-
суждают с операторами идею повы-
сить пошлины с конца 2022 года, «но 
операторы были категорически про-
тив, поскольку китайская продук-
ция в текущей ситуации оказывает-
ся дешевле, а им важнее покупать 
кабель по низкой цене». Поддержать 
повышение пошлин, утверждает 
собеседник „Ъ“, операторы готовы, 
только если смогут заложить повы-
шение цен на него в свои тарифы.

Никита Королев
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На прошлой неделе Минтруд опубли-
ковал для общественного обсуждения 
два проекта федеральных законов, ко-
торыми предлагает внести правки 
в Налоговый кодекс и ФЗ-167 «Об обя-
зательном пенсионном страховании 
в РФ». Цель — разрешить работодате-
лям, нанимающим на трудовой дого-
вор или договор ГПХ несовершенно-
летних (в возрасте 14–18 лет), платить 
за них пониженные страховые взно-
сы. Идея популяризовать подрост-
ковую занятость на первый взгляд 
может вызвать вопросы: так ли все 
плохо у российских домохозяйств, что 
и детей надо отправлять на заработки? 
 Однако статистика показывает иное. 

Российский рынок труда, по всей 
видимости, оказался дефицитным не 
только в 2022 году — он останется та-
ковым на ближайшие пять-семь лет. 
Свою роль сыграли и эмиграция, и ча-

стичная мобилизация, однако основ-
ная причина — в снижении объема 
трудоспособного населения в целом: 
процесс начался еще в середине 
2010-х и вряд ли перестанет влиять на 
рынок труда до 2030 года (подробнее 
см. „Ъ“ от 29 декабря 2022 года). С уче-
том этого запущенная Минтрудом 
в 2021 году федеральная программа 
содействия занятости молодежи, по-
началу вызывавшая вопросы выбо-
ром своей целевой аудитории (дол-
гие годы молодым специалистам 
в РФ мешали трудоустраиваться в пер-
вую очередь завышенные ожидания 
первой зарплаты), предстает в новом 
свете — в виде помощи, напротив, 
 работодателям.

В этом случае предложение ведом-
ства снизить страховые взносы при 
трудоустройстве несовершеннолет-
них является продолжением той же 
политики поддержки непрерывно-
сти потока кадров. Отсутствие опы-
та при трудоустройстве на первую 
работу — вторая по частоте причина 
отказа молодым специалистам, и до-
полнительная возможность приобре-
сти этот опыт до совершеннолетия 
будет кстати. Сейчас, по данным мо-
ниторинга трудоустройства несовер-
шеннолетних Роструда, ежегодно на 
работу выходят свыше 500 тыс. под-
ростков — 15% от численности этой 
категории населения (7,5 млн чело-
век в возрасте 14–18 лет). 

Сокращение ставки взносов по-
чти втрое (до 7,6%), вероятнее всего, 
расширит возможности официаль-
ного найма подростков, однако нель-
зя забывать, что для многих из них 
невозможность работать обусловле-
на большой учебной нагрузкой — 
пока оценить, как она будет меняться 
на фоне очередной реформы высше-
го образования, невозможно. Кроме 
того, трудовые доходы подростка учи-
тываются в объеме общих доходов до-
мохозяйства, которое претендует на 
единое социальное пособие (его по-
лучают родители примерно трети де-
тей до 18 лет), и им может оказаться 
выгоднее отказаться от детского тру-
да в пользу инвестиций в профессио-
нальный капитал ребенка только с по-
мощью его учебы. Впрочем, это будет 
зависеть и от зарплат, которые предло-
жат подросткам наниматели. 

Соцзащита и под
держка рынка труда 
могут поставить домо
хозяйства перед слож
ным выбором между 
получением пособий 
на детей 14–18 лет  
и их заработкамиПодшипники раскатали между странами

Александр Москаленко продал ЕПК ЗПИФу

Крупнейший российский произво-
дитель подшипников ЕПК сменил 
собственника. Александр Москален-
ко, ранее владевший активом, про-
дал его ЗПИФ «Фонд промышленных 
инноваций». В периметр сделки во-
шли ключевые российские активы 
ЕПК, продавец сохранил за собой за-
вод в казахстанском Степногорске 
и долю в «ЕПК-Бренко», выпускающем 
кассетные подшипники. По мнению 
юристов, ЗПИФ — формат организа-
ции собственности, «хорошо защи-
щающий информацию о конечных 
 бенефициарах».

АО ЕПК — крупнейший производитель 
подшипников в России — перешел в собст-
венность ЗПИФ «Фонд промышленных инно-
ваций». «Комбинированный закрытый пае-
вой инвестиционный фонд промышленных 
инноваций» числится в реестре ЦБ РФ. Он за-
регистрирован 28 ноября 2022 года, форми-
рование закончено 26 декабря.

Прежний владелец ЕПК Александр Мос-
каленко подтвердил „Ъ“, что продал 100% 
акций компании, сохранив не вошедший 
в контур сделки казахстанский актив — Степ-
ногорский подшипниковый завод — и долю 
в «ЕПК-Бренко» (ранее — СП с американской 
Amsted Rail, занимающееся выпуском кас-
сетных подшипников, год назад американ-
ская компания объявила о выходе из СП; см. 
„Ъ“ от 31 марта 2022 года). По словам господи-
на Москаленко, покупателями актива стали 
« портфельные инвесторы».

В АО ЕПК „Ъ“ уточнили, что ЗПИФ «инве-
стирует в корпоративные ценные бумаги 
юридических лиц, в том числе относящих-
ся к инновационным секторам экономики». 
«Интерес к подшипникам обусловлен инно-
вационными разработками в данном секторе 
машиностроения»,— пояснили в компании. 
Там добавили, что «производственная группа 
ЕПК под руководством управляющей компа-
нии фонда продолжит реализовывать ранее 
выбранную стратегию развития бизнеса и бу-

дет и далее придерживаться стратегии инве-
стирования в модернизацию производства 
и создание инновационной продукции».

• ЕПК — крупнейший российский производи-
тель подшипников, основан в 2001 году. В него 
входит Саратовский и Волжский подшипни-
ковые заводы («ЕПК-Саратов» и «ЕПК-Волж-
ский»), Самарский завод авиационных под-
шипников («ЕПК-Самара»). По данным СПАРК, 
чистая прибыль АО ЕПК составляла в 2021 го-
ду 2 млрд руб.
Сумма сделки не разглашается. В ЕПК 

лишь отметили, что покупка совершена «за 
счет средств частных инвесторов—пайщи-
ков фонда». «Оценка активов основывалась на 
рыночных методах с учетом отраслевой спе-
цифики»,— уточнили в компании. Господин 
Москаленко подтвердил, что «актив был оце-
нен по рынку» и сумма сделки его «устроила».

По словам юриста Forward Legal Олеся Груз-
дева, любой ПИФ имеет следующую струк-
туру: собственно сам фонд — это имущест-
венный комплекс, который, как правило, 

включает в себя недвижимость и (или) цен-
ные бумаги; управляющая компания — она 
распоряжается имуществом фонда и выступа-
ет его номинальным собственником; и пай-
щики — это собственники паев, их статус 
близок к положению акционеров — они по-
лучают имущественную выгоду в зависимо-
сти от стоимости имущества фонда.

«Вне зависимости от вида ПИФа и соста-
ва самого фонда, нигде не публикуется, кто 
именно является собственником пая и, со-
ответственно, имущественного комплекса 
фонда,— поясняет юрист.— Для всех треть-
их лиц всеми необходимыми правами соб-
ственности располагает управляющая ком-
пания». За счет того, что фигура пайщика 
скрыта от публики, но законом он призна-
ется бенефициарным собственником иму-
щества фонда, уточнил господин Груздев, 
в России ПИФы «могут использоваться для со-
крытия фигуры конечного выгодоприобре-
тателя инвестиций».

Наталья Скорлыгина

«Кораблик» сменил курс
У сети магазинов появился новый владелец

Не справившаяся с ростом долговой 
нагрузки сеть магазинов детских то-
варов «Кораблик» привлекла нового 
инвестора. Владельцем бизнеса стал 
бенефициар крупного поставщика иг-
рушек и других товаров для детей МТК 
«Алиса» Олег Сохацкий. Собственная 
розница позволяет дистрибуторам 
 увеличивать рентабельность продаж. 
Однако сейчас реализацию этой стра-
тегии осложняет растущая конкурен-
ция с онлайн-площадками. 

Бенефициар крупного поставщика игру-
шек МТК «Алиса» Олег Сохацкий стал новым 
владельцем сети «Кораблик», рассказали два 
источника „Ъ“ среди ритейлеров и консуль-
тантов по торговой недвижимости. По дан-
ным ЕГРЮЛ, 15 марта 2023 года господин 
Сохацкий получил 5% в операционной ком-
пании сети ООО «Кораблик-Р». Остальная 
доля — у АО «Кораблик», собственник которо-
го в ЕГРЮЛ не раскрывается. Олег Сохацкий 
не ответил на вопросы „Ъ“ по электронной 
поч те. В МТК «Алиса» и «Кораблике» коммен-
тарии также не предоставили.

• «Кораблик» основан в 2000 году Дмитрием 
Зуевым. По собственным данным, насчиты-
вает более 150 магазинов в сотне городов Рос-
сии. Выручка «Кораблик-Р» в 2021 году сократи-
лась на 43%, до 3,7 млрд руб., чистый убыток 
был 252,7 млн руб. По оценкам Infoline, в 2021 го-
ду «Кораблик» занимал девятое место по прода-
жам детских товаров в России с долей менее 1%.
По собственным данным, ассортимент 

МТК «Алиса» включает свыше 10 тыс. наиме-
нований. Компания называет себя дистрибу-
тором брендов Brio, Kidz Delight, Jakks Pacific, 
занималась продвижением символов Олим-
пиады в Сочи 2014 года, дистрибуцией про-
дукции чемпионата мира по футболу 2018 
года в России. Выпускает игрушки под собст-
венными брендами 1Toy и «Алиса знает, что 
делать!». Также продает коляски, велосипеды, 
косметику, продукты питания. В 2021 году 
выручка выросла на 3,3%, до 3,03 млрд руб., 
 чистая прибыль была 69,6 млн руб.

По словам собеседника „Ъ“, основатель 
«Кораблика» давно собирался отойти от дел 
и продать бизнес. В феврале 2022 года Forbes 
со ссылкой на свои источники сообщал об ин-

тересе к приобретению «Кораблика» подкон-
трольной Александру Мамуту компании «Ван-
деркинд», которая развивала в РФ магазины 
игрушек Hamleys. Сейчас эти точки планиру-
ется переименовать в «Винни». В ГК Ideas4Re-
tail, куда входит «Вандеркинд», на вопросы „Ъ“ 
также не ответили.

Управляющий партнер «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов отмечает, что фи-
нансовые сложности у «Кораблика» начались 
еще пару лет назад. В последнее время сети 
пришлось сократить число действующих ма-
газинов, добавляет президент Ассоциации 
предприятий индустрии детских товаров Ан-
тонина Цицулина. По словам господина Ванчу-
гова, МТК «Алиса» была одним из крупнейших 
поставщиков «Кораблика» и владельцы сети 
могли продать бизнес дистрибутору за долги.

На конец 2022 года краткосрочные обяза-
тельства ООО «Кораблик-Р» были 3,4 млрд руб., 
из которых 3 млрд руб.— кредиторская задол-
женность. Управляющий директор Peregrine 
Capital Дмитрий Габышев согласен, что стои-
мость сделки по продаже «Кораблика» могла 
быть символической с учетом уровня долга 

компании, практически равного ее выручке 
по итогам 2021 года. С подобными проблема-
ми сталкивалась и другая крупная сеть дет-
ских товаров — «Дочки-сыночки», напоминает 
Алексей Ванчугов. В начале 2022 года структу-
ры сети начали готовиться к банкротству.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что специализирован-
ные сети детских товаров испытывают слож-
ности из-за сокращения спроса и активизации 
C2C-коммерции на таких площадках, как «Ави-
то». Наращивают свои позиции и онлайн-плат-
формы, на которые сегодня приходится почти 
60% продаж детских товаров, отмечает Антони-
на Цицулина. По словам господина Бурмист-
рова, дистрибуторы детских товаров также на-
ходятся под давлением, поэтому нуждаются 
в собственном розничном канале для стабиль-
ных продаж. Рентабельность розничного биз-
неса выше, чем при оптовых продажах, добав-
ляет Алексей Ванчугов. По предварительной 
оценке Ассоциации предприятий индустрии 
детских товаров, в 2022 году продажи детских 
товаров выросли на 3%, до примерно 1 трлн руб.

Алина Савицкая
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Процентное изменение 
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Совкомбанк по итогам 2022 
года сумел получить прибыль, 
хотя она и снизилась в 3,2 ра
за, до 14,2 млрд руб. Прогноз 
на этот год банк не дает, но ре
зультат января уже составил 
больше половины прибыли 
за весь прошлый год.

Совкомбанк опубликовал от
четность по РСБУ по итогам 2022 
года: чистая прибыль кредитной 
организации снизилась в 3,2 раза, 
до 14,2 млрд руб., оказавшись при
мерно вдвое хуже ожиданий (в ин
тервью «Ведомостям» первый 
зампред правления банка Сергей Хо
тимский говорил о возможности по
лучить «около 30 млрд руб.»).

В банке объяснили отставание 
тем, что «ряд послаблений, от кото
рых нужно было отказаться с янва
ря (отказ от фиксированного курса 
и котировок бумаг), решили убрать 
уже в декабре». Ряд послаблений 
регулятора Совкомбанк, впрочем, 
продолжает использовать. «В 2023 
году необходимо будет дополни
тельно создать несколько миллиар
дов резервов. В то же время с учетом 
уже проведенной работы и плани
руемых мероприятий мы надеем
ся, что создавать резервы десять 
лет подряд (ранее ЦБ дал рассроч
ку на создание резервов по забло
кированным активам.— „Ъ“) нам 
не придется»,— уточнил Сергей Хо
тимский.

• Совкомбанк попал под санкции 
США в конце февраля 2022 года. 
У него также заморожены активы 
в ЕС. В целом на корсчетах в бан-
ках-нерезидентах, согласно отчет-

ности, у банка оставалось почти 
6 млрд руб.
Изза снижения процентного 

дохода Совкомбанка в 2022 году 
он почти сравнялся с комиссион
ным, который, наоборот, сущест
венно увеличился — 88 млрд руб. 
и 86 млрд руб. «Непроцентные до
ходы выросли на фоне общего ро
ста бизнеса, присоединения бан
ка „Восточный“, а также благодаря 
широкому набору операций как 
в рознице, так и в корпоративном 
бизнесе»,— пояснил господин Хо
тимский. При этом расходы на ре
зервы увеличились на 7,9 млрд руб., 
до 55,3 млрд руб. (из них 51,3 млрд 
руб.— по кредитам физлицам и юр
лицам).

Розничный портфель за год вы
рос на 86 млрд руб., до 601 млрд 

руб., корпоративный — на 65 млрд 
руб., до 970 млрд руб. Но в январе 
последний сократился на 51 млрд 
руб., тогда как по физлицам объем 
не изменился. В целом по банков
скому сектору корпоративный пор
тфель по итогам января сократился 
на 140 млрд руб., что в ЦБ объяс нили 
«замедлением деловой акти вности».

Объем средств физлиц на счетах 
и вкладах увеличился за 2022 год 
на 30,1%, до 721 млрд руб., а в янва
ре к ним добавились еще 9 млрд руб. 
Средства компаний за год выросли 
на 22,3%, до 1,15 трлн руб., но за ян
варь снизились на 52 млрд руб.

Финансовые результаты Совко
мбанка уже начали улучшаться: при
быль только за январь 2023 года пре
высила половину всей за 2022 год, 
составив 8,6 млрд руб. Сергей Хотим

ский пояснил, что месяц «сложился 
удачно со всех точек зрения: хорошо 
работал регулярный бизнес, плюс 
произошел ряд позитивных разо
вых переоценок валюты и ценных 
бумаг». Капитал банка по состоянию 
на конец января достиг 234 млрд руб. 
к концу против 199 млрд руб. на на
чало 2022 года. По словам господина 
Хотимского, основной вклад в рост 
капитала внесла нераспределенная 
прибыль.

Вопреки распространенной сре
ди банков практике публикации 
отчетов по формам 806, 807, 808 
(бухгалтерский баланс, отчет о фин
результатах, сведения об уровне до
статочности капитала), 810 (отчет 
об изменениях в капитале) и 813 
(сведения об обязательных норма
тивах), Совкомбанк раскрыл лишь 
сводную отчетность с таблицей 
с данными по 15 строкам. Банк об
ещает расширить информацию при 
публикации отчетности по между
народным стандартам. «Более под
робное раскрытие РСБУ отчетности 
без МСФО может приводить не к луч
шему пониманию, а к запутыванию 
инвесторов»,— считает господин Хо
тимский.

«Это действительно самая со
кращенная отчетность из всех, что 
мы видели»,— подтверждает парт
нер аудиторскоконсалтинговой 
группы «Юникон» Денис Тарадов. 
В то же время он считает хорошим 
знаком опережающий выход банка 
из послаблений ЦБ. По мнению экс
перта, это означает, что «банк чувст
вует себя уверенно».

Ольга Шерункова

Совкомбанк собрал комиссии
Кредитная организация осталась прибыльной по итогам 2022 года

На минувшей неделе междуна
родные инвесторы рекордны
ми темпами с пандемийного 
2020 года скупали акции фон
дов денежного рынка. По дан
ным Emerging Portfolio Fund Re
search (EPFR), нерезиденты ин
вестировали в такие фонды 
$113 млрд, что почти в пять раз 
выше показателя предыдущей 
недели. Инвесторы наращива
ют вложения и в американские 
казначейские облигации, а так
же золото на фоне банковско
го кризиса в США и Европе, ко
торый может привести к рецес
сии мировой экономики и па
дению прибылей компаний.

Международные инвесторы ак
тивно наращивают вложения в за
щитные активы. По данным Bank 
of America (BofA, учитывает данные 
EPFR), по итогам недели, закончив
шейся 15 марта, чистый приток кли
ентских средств в фонды денежно
го рынка составил почти $113 млрд. 
Это в пять раз больше привлечений 
неделей ранее и максимальный ре
зультат с апреля 2020 года. С начала 
года фонды данной категории при
влекли свыше $300 млрд.

Бегство инвесторов в фонды де
нежного рынка произошло на фоне 
разразившегося в США банковско
го кризиса, после банкротств Silicon 
Valley Bank (SVB) и Signature Bank, 
которые ударили и по другим бан
кам. Инвесторы проводят аналогии 
с 2008 годом, когда с банкротства 
Bear Stearns, по сути, начался миро
вой финансовый кризис, а коллапс 
Lehman Brothers стал его апогеем. 
«Сейчас похожая ассоциация с SVB 
и Credit Suisse (изза финансовых 
проблем выставлен на продажу.— 
„Ъ“), психологически инвесторы 
опасаются начала нового финансо
вого кризиса»,— отмечает инвести
ционный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов.

Помимо возросших кредитных 
рисков самой банковской систе
мы, вызванных массовым бегством 
вкладчиков, повысились и рецес
сионные риски. Как отмечает пор
тфельный управляющий УК «Трин
фико» Юрий Гроссман, в результате 
банкротства целого ряда крупных 
и средних банков экономика ли
шится значительной части ликвид
ности, в том числе кредитов для раз
вития бизнеса. По этой причине 
инвесторы массово сокращали вло
жения в акции. В результате веду
щие европейские индексы потеря
ли 4–5,3%, американские индексы 
за две недели просели на 1,2–4,5%. 
В лидерах падения оказались акции 
банков, индекс MSCI World Finan
cials потерял за неделю 6,3%, а за две 
недели — более 12%.

По мнению Юрия Гроссмана, 
в фонды денежного рынка могли 
уйти как часть депозитчиков, так 
и инвесторы, вышедшие из индек
сов акций. Интерес вырос и к дру
гим защитным активам, таким 
как казначейские облигации США 
(UST) и золото. За минувшую неде

лю в фонды UST поступило почти 
$10 млрд, более чем вдвое выше по
казателя предыдущей недели. В зо
лотые фонды было инвестировано 
$0,6 млрд, против $0,4 млрд неде
лей ранее, а котировки драгоценно
го металла приблизились к $2 тыс. 
за тройскую унцию (максимуму 
с апреля 2022 года).

Изза изоляции российского фон
дового рынка внешние факторы 
на него оказывают ограниченное 
влияние. Индекс Московской бир
жи большую часть недели торговал
ся ниже значений закрытия пред
шествующей недели, но на фоне 
рекордных дивидендов Сбербанка 
завершил неделю ростом более чем 
на 2% и впервые с сентября 2022 
года закрылся выше уровня 2300 
пунктов (см. „Ъ“ от 17 марта). Од
нако падение цен на нефть марки 
Brent до $72 за баррель оказало не
гативное влияние на курс рубля — 
курс доллара превысил 77 руб./$, об
новив максимум с апреля 2022 года.

По мнению Сергея Суверова, при 
обострении финансового кризиса 
рынки может накрыть новая вол
на распродажи акций, как в мире, 
так и в России. Рецессия в мировой 
экономике может привести к сни
жению цен на сырье на фоне со
кращения потребления. «Именно 
через сырьевой канал потенциаль
ный финансовый кризис на Запа
де окажет непосредственное вли
яние на российскую экономику 
и российских инвесторов»,— гово
рит главный аналитик Совкомбан
ка Михаил Васильев.

Впрочем, управляющие настро
ены оптимистично, так как аме
риканские и европейские власти 
оперативно приняли меры по пре
доставлению банкам ликвидно
сти. Если эти меры успокоят насе
ление, прекратится паника и более 
серьезного банковского кризиса 
не случится, отмечает Юрий Грос
сман, мировые рынки возобновят 
рост, что поддержит и российский 
рынок.

Виталий Гайдаев

Инвесторы вспомнили 
Lehman Brothers
Участники рынка сократили 
вложения в рискованные активы

В феврале общий объем меж
банковских сделок в юанях 
на российском рынке впервые 
превысил 60 млрд CNY, в сдел
ках репо поставлен историче
ский рекорд в 28,5 млрд CNY. 
Участники рынка объясняют 
ситуацию появлением в прош
лом году в РФ облигаций, номи
нированных в юанях, под кото
рые банки дают в репо китай
скую валюту коллегам.

По данным Банка России, в фев
рале на межбанковском рынке был 
установлен абсолютный рекорд 
по объему репо в юанях — 28,5 млрд 
CNY. Предыдущий рекорд также 
был установлен в этом году — в ян
варе сделок репо в юанях на межбан
ковском рынке прошло на 26,8 млрд 
CNY, в то время как в прошлом году 
показатель не доходил до 24 млрд 
CNY. Если же прибавить к сделкам 
репо объем межбанковских депози
тов, то в феврале также установлен 
абсолютный рекорд по операциям 
в юанях — 61,9 млрд CNY.

Первые сделки репо в юанях 
прошли только летом прошло
го года. Они предполагают залог 
ценных бумаг, номинированных 
в китайской валюте, а облигации 
в юанях на Московской бирже поя

вились как раз в июле (см. „Ъ“ от 27 
июля 2022 года). Первым закрыл 
книгу заявок по размещению пя
тилетних облигаций на 2 млрд CNY 
«Русал», изза повышенного спроса 
на следующий день после заверше
ния приема заявок компания реши
ла сделать еще один выпуск с ана
логичными параметрами. До этого 
российские компании размеща
ли инструменты в юанях только 
на внешнем рынке.

На сегодняшний день на Мос
ковской бирже облигации в юанях 
разместили уже более десяти ком
паний, среди которых «Роснефть» 
(30 млрд CNY), «Русал» (22,9 млрд 
CNY), «Норникель» (9 млрд CNY), «По
люс» (4,6 млрд CNY), «Металлоин
вест» (3 млрд CNY). Таким образом, 
на российском рынке присутствуют 
более 20 выпусков облигаций в юа
нях на сумму более 70 млрд CNY.

В результате российские банки 
получили новый инструмент для 
привлечения ликвидности — меж
банковские сделки репо в юанях, 
которые активно набирают попу
лярность. В отличие от межбанков
ских депозитов в китайской валюте, 
объем которых имеет заметную во
латильность, рост сделок репо в юа
нях, объем которых в октябре прош

лого года впервые превысил объемы 
межбанковских сделок в евро и дол
ларах, ежемесячно показывает поло
жительную динамику.

По словам главы Реалистбан
ка Владимира Эльманина, сделки 
репо под облигации, выпущенные 
в юанях, проходят обычно сроком 
на месяц под 2–2,5% годовых, при
влекают средства в основном кор
поративные клиенты, которые 
ведут внешнюю экономическую 
деятельность в китайской валюте. 
«До какого объема дойдут такие раз
мещения, сложно сказать, но оче
видно, что компаниям, которые 
ведут внешнюю экономическую 
деятельность в юанях, интересно 
привлекаться в этой валюте, так как 
ставки привлечения для них значи
тельно ниже, чем в рублях»,— по
ясняет банкир. Он отмечает, что 
до санкций российские компании 
часто и много привлекали средст
ва под низкие ставки в долларах 
и евро, а сейчас им выгодно по воз
можности заместить эти выпадаю
щие объемы займами в юанях.

Между тем эксперты разошлись 
во мнениях о перспективах рынка 
юаневых репо. Так, младший ди
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Анатолий Перфильев 

согласен, что на фоне возникших 
в результате санкций сложностей 
с проведением операций в дол
ларах и евро заинтересованность 
в сделках в китайской валюте вы
росла.

«Для удовлетворения юаневого 
спроса используются различные ин
струменты — это выпуск облигаций 
в юанях, валютные свопы, а также 
репо, которые выдаются под залог 
клиринговых сертификатов участия 
либо под залог допущенных к тор
гам ценных бумаг при сделках c цен
тральным контрагентом»,— отмеча
ет эксперт. Он считает, что с учетом 
«продолжающегося выстраивания 
экономических отношений с Кита
ем и применяемых регулятором мер 
для стимулирования операций в юа
нях» в среднесрочной перспективе 
рост их объема, в том числе сделок 
репо, может продолжиться.

В то же время независимый экс
перт Ольга Ульянова уверена, что 
потенциал расширения объемов 
межбанковских операций в юанях 
достаточно ограничен хотя бы в силу 
того, что «бизнес с Китаем не сможет 
полностью заместить отношения 
со странами, ставшими теперь „не
дружественными“».

Максим Буйлов

Юани разошлись на межбанке
Объем сделок репо с китайской валютой бьет рекорды

Если вся совокупность 
поступающих данных  

будет указывать 
на необходимость  

более быстрого 
ужесточения политики, 

мы будем готовы  
ускорить темпы 

повышения ставки
— Джером Пауэлл,

глава ФРС,  
8 марта

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р Н К Б  П О Л У Ч И Л  Ч И С Т Ы Й  У Б Ы Т О К

Крымский РНКБ, сделка по продаже ВТБ которого может быть закрыта в первом 
квартале, опубликовал отчет по РСБУ. Чистые процентные доходы банка выросли 
на 5,6 млрд руб., почти до 25 млрд руб. Однако из‑за масштабного увеличения ре‑
зервов на возможные потери под кредитные убытки по ссудам, а также средствам, 
размещенным на корреспондентских счетах, и другим позициям совокупно 
на 25,5 млрд руб. (рост в 2,4 раза по отношению к 2021 году) банк получил чистый 
процентный убыток в размере 526 млн руб.

Комиссионные доходы выросли на 1,3 млрд руб., до 12,3 млрд руб. Банк так‑
же отразил начисление резерва по «прочим потерям» в размере 8,9 млрд руб., 
тогда как в прошлом году по ним было распущено 20,6 млн руб. резервов. При 
этом банк остался в прибыли, заработав свыше 9 млрд руб. и увеличив ее почти 
на 41%. Норматив достаточности капитала (Н1.0) вырос за год до 19,59% 
(+1,9 процентного пункта). 

Чистая ссудная задолженность выросла с 274,2 млрд до 303,7 млрд руб., а кли‑
ентские средства — с 243,3 млрд до 269,8 млрд руб. На вклады населения и индиви‑
дуальных предпринима телей приходится 184,8 млрд руб.  Капитал банка вырос 
с 65,5 млрд до 81,69 млрд руб. Рыночная стоимость РНКБ на 30 сен тября 2022 года, 
по мнению независимого оценщика, составила 48,4 млрд руб.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Крупнейший в мире произво-
дитель урана «Казатомпром» 
в 2022 году удвоил чистую при-
быль до $1 млрд на фоне рас-
тущих мировых цен на уран. 
Цены на сырье для ядерного то-
плива перешли к росту после 
начала военных действий Рос-
сии на Украине: средняя годо-
вая спотовая стоимость урана 
увеличилась на 41%, достигнув 
$50 за фунт. Цены растут, по-
скольку покупатели хотят сни-
зить зависимость от россий-
ских поставок, считают запад-
ные производители урана. Обо-
стряет ситуацию возвращение 
популярности в мире атомной 
энергетики.

«Казатомпром» (75% компаний 
принадлежит казахстанскому гос-
фонду «Самрук-Казына») по итогам 
2022 года показал самые сильные 
финансовые результаты за послед-
ние годы. Консолидированная вы-
ручка группы выросла на 45% год 
к году, до 1 трлн тенге ($2,17 млрд 
по среднегодовому курсу Нацбанка 
Казахстана). Львиная доля дохода 
(85%) приходится на продажу заки-
си-окиси урана (U3O8). Скорректи-
рованная чистая прибыль выросла 
более чем вдвое, превысив 465 млрд 
тенге ($1 млрд), скорректированная 
EBITDA — на 80%, до 631 млрд тенге 
($1,37 млрд).

• Уран используется для производ-
ства ядерного топлива. Основные 
покупатели — 422 мировых атом-
ных энергоблока общей мощностью 
377,9 ГВт. Уран не торгуется на 
бирже, спотовая цена на U3O8 фор-
мируется в момент продажи.
«Казатомпром» — крупнейший 

в мире производитель урана, обес-
печивающий 42% от общего объема 
добычи. При этом себестоимость по-
лучения урана в Казахстане остается 
одной из самых низких в мире. Ино-
странные компании, включая «Ро-
сатом», канадскую Cameco и фран-
цузскую Orano, владеют долями 
в ряде месторождений «Казатом-
прома». В 2022 году общая добыча 
«Казатомпрома» составила 21,2 тыс. 
тонн U3O8, из которых 9,85 тыс. 

тонн пришлось на доли иностран-
ных партнеров. «Росатом» из своих 
7 тыс. тонн урана в год (15% мирово-
го рынка) более 60% добывает имен-
но в Казахстане через пять СП с «Ка-
затомпромом».

Доход «Казатомпрома» от реали-
зации U3O8 вырос на 40% из-за рез-
кого повышения мировых цен на 
уран. Котировки начали увеличи-
ваться с марта прошлого года по-
сле начала военных действий Рос-
сии на Украине. Сначала европей-
ские и американские покупате-
ли закиси-окиси стали опасаться 
логистических проблем (уран ве-
зут по территории России до порта 
в Санкт-Петербурге, откуда его от-
правляют в ЕС и США), а затем ры-
нок стал опасаться введения санк-
ций в отношении «Росатома».

Среднегодовая спотовая стои-
мость фунта закиси-окиси в 2022 
году увеличилась на 41% ($49,81), 
а цена в долгосрочных контрак-
тах — на 35% ($49,75). Отпускная 
цена «Казатомпрома» в среднем 
за 2022 год составила около $43 за 
фунт (рост на 31% год к году). Однако 
из-за повышения цен на сырье и ма-
териалы, в частности на серную кис-
лоту, на фоне высокой инфляции 
выросла и себестоимость производ-
ства урана, до $16,19 за фунт U3O8 
(с учетом капитальных затрат).

Мировая атомная промышлен-
ность серьезно зависит от России: 
доля страны по поставкам урана 
составляет 14%, по услугам конвер-
сии урана (преобразование урана 
в UF6) — 27%, по обогащению ура-
на — 39%, говорится в последнем 
отчете Cameco. Энергокомпании 
в условиях геополитической нео-

пределенности стали вниматель-
нее оценивать риски поставки по 
всей цепочке производства ядер-
ного топлива. Покупатели стремят-
ся уйти от российских контрактов, 
поэтому Cameco ждет дальнейшего 
повышения конкуренции за предо-
ставление услуг по добыче и перера-
ботке урановой продукции. Но для 
расширения мощностей новых иг-
роков требуются инвестиции, кото-
рые можно обеспечить только при 
заключении долгосрочных кон-
трактов.

На стоимость урана влияет и рост 
интереса к атомной генерации на 
фоне энергетического кризиса. По 
итогам 2022 года атомная энергети-
ка снова оценивается как перспек-
тивный низкоуглеродный и стабиль-
ный источник, отмечает Наталья Ве-
личко из Kept. Динамика цен на уран 
сейчас преимущественно определя-
ется фундаментальными фактора-
ми, влияние спекулятивной торгов-
ли минимально, полагает она.

Аналитики сходятся в ожидании 
дальнейшего роста потребления ура-
на: из-за энергетического кризиса ев-
ропейские и американские компа-
нии пока не рассматривают возмож-
ность закрытия АЭС, Китай плани-
рует ввод новых мощностей, а в Япо-
нии ожидается возобновление рабо-
ты атомных станций. «При этом ры-
нок может столкнуться с нехваткой 
сырья,— считает Наталья Величко.— 
Негативный тренд задают геополи-
тическая ситуация, логистические 
и технологические ограничения на 
поставки из других регионов». По ее 
мнению, рынок вернется к балансу 
не ранее конца 2023 года.

Полина Смертина

Уран стал предметом конкуренции
Цены на сырье растут на фоне военных действий на Украине

ЛУКОЙЛ и итальянская Eni пы-
таются расширить их совмест-
ное присутствие в Республике 
Конго. Компании уже владеют 
в стране проектом по добыче 
и сжижению газа, поставки СПГ 
с которого должны начаться 
в конце года. На новых блоках 
ЛУКОЙЛ претендует на роль опе-
ратора. Юристы не видят при 
подобном партнерстве с россий-
ской компанией правовых ри-
сков для Eni. Но эксперты отме-
чают производственные риски: 
добыча на блоках может ослож-
ниться глубиной моря в районе 
их расположения.

ЛУКОЙЛ со своим давним партне-
ром по зарубежным проектам, ита-
льянской Eni, подали совместные за-
явки на морские блоки Marine XXIV 
и Marine XXXI в Республике Конго. 
Как сообщил вице-президент неф-
текомпании по Америке, Африке 
и Ближнему Востоку Иван Романов-
ский, доля ЛУКОЙЛа в проекте мо-
жет составить 43%.

Реализация проекта планируется 
на базе соглашения о разделе продук-
ции (СРП). «Технически мы были при-
знаны победителями в связи с тем, 
что были единственными компани-
ями, которые подали заявки на при-
обретение этих блоков»,— пояснил 
топ-менеджер. Партнеры продолжа-
ют обсуждение с правительством Кон-
го конечных коммерческих условий 
разработки блоков. В ЛУКОЙЛе не ста-
ли давать дополнительных коммента-
риев о предполагаемых запасах участ-
ков и возможном уровне добычи.

ЛУКОЙЛ уже несколько лет рабо-
тает в Республике Конго. С середины 
2019 года он в партнерстве с Eni (65%) 

и Государственной нефтяной компа-
нией страны (10%) владеет одним из 
соседних участков — Marine XII. Блок-
пакет ЛУКОЙЛ купил у структуры бри-
танской New Age M12 Holdings Limit-
ed за $800 млн. К тому моменту про-
ект уже вышел на положительный 
свободный денежный поток. С тех 
пор российская компания вложила 
в него еще $155 млн. Свои общие ин-
вестиции в проект ЛУКОЙЛ оценива-
ет в $1,96 млрд с учетом расходов на 
покупку и уже затраченных средств.

Marine XII станет первым проек-
том, в рамках которого ЛУКОЙЛ по-
лучит собственный СПГ. В России 
участие компании в проектах по 
сжижению и последующему экспор-
ту СПГ серьезно ограничивает зако-
нодательство.

Запуск плавучей установки по 
сжижению газа в Республике Конго 
запланирован на декабрь 2023 года. 
На первом этапе производство со-
ставит 600 тыс. тонн в год с возмож-
ностью увеличения до 3 млн тонн 
в год к 2025 году за счет ввода второй 
плавучей установки. Помимо это-
го, вырастет и добыча углеводоро-
дов — с текущих 1 млн тонн нефти 
и 1,5 млрд кубометров газа в год до 
1,7 млн тонн и 5,5 млрд кубометров.

Реализацией СПГ с Marine XII бу-
дет заниматься Eni, рынки сбыта за-
висят от конъюнктуры на момент на-
чала поставок, уточнил Иван Рома-
новский. По его словам, ЛУКОЙЛ об-
суждает с властями Конго вхождение 
в новые проекты в стране не только 
в качестве миноритарного акционе-
ра, но и оператора.

Как отмечает Сергей Кондрать-
ев из Института энергетики и фи-
нансов, переговоры об участии ЛУ-

КОЙЛа в блоках Marine XXIV и Ma-
rine XXXI идут еще с 2018 года, ког-
да состоялся отборочный раунд, но 
до сих пор не завершены. При этом, 
отмечает господин Кондратьев, эти 
блоки относятся уже к глубоководно-
му и субглубоководному шельфу, так 
что их разработка может быть более 
сложной, чем Marine XII.

Несмотря на масштабные фор-
мальные и добровольные санкции 
против российских структур по все-
му миру, юристы не видят правовых 
ограничений для участия ЛУКОЙЛа 
в зарубежных проектах или рисков 
сотрудничества для Eni. Так, пояс-
няет партнер и руководитель санк-
ционной практики АБ А-ПРО Екате-
рина Макеева, европейским компа-
ниям запрещено участвовать в рос-
сийских юридических лицах энер-
гетического сектора или СП с ними, 
а также компаниях, зарегистриро-
ванных в третьей стране, но действу-
ющих в РФ. Проекты в третьих стра-
нах, основанные на СРП, под данные 
условия не подпадают.

«Если обе компании действуют 
исключительно в собственных ин-
тересах на условиях, согласованных 
с конголезским правительством, 
между ними нет сотрудничества, ко-
торое может рассматриваться как фи-
нансирование или инвестирование 
в российский энергетический сек-
тор, то, полагаю, Eni ничего не гро-
зит»,— считает госпожа Макеева. Од-
нако, на ее взгляд, партнерам «следу-
ет учитывать возможное усиление 
санкционного давления для посте-
пенного выдавливания российского 
бизнеса с международного рынка».

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ  
все жиже к Африке
Компания рассчитывает  
получить первый СПГ до конца года

Благодаря параллельному импор-
ту и налаженным каналам поставок 
дилеры по многим позициям смо-
гли добиться сокращения дефицита 
запчастей, подтверждают в ассоциа-
ции «Российские автомобильные ди-
леры» (РОАД). «Есть детали из номен-
клатуры ушедших брендов, к при-
меру, крупноузловые, с которыми 
не все гладко,— признают там.— Но 
сейчас дилеры могут гораздо быст-
рее осуществлять сервисное обслу-
живание, чем полгода назад». Основ-
ные сложности могут возникнуть 
с премиальными марками в части 
кузовных деталей, электронных бло-
ков, систем безопасности и стеколь-
ных элементов, говорит директор по 
сервису «Рольфа» Юлия Трушкова.

Директор по сервисному обслу-
живанию «Автодом Алтуфьево» Ро-
ман Тимашов соглашается, что си-
туация с запчастями сейчас лучше, 

чем летом 2022 года. «В наличии рас-
ходные материалы (фильтры, дис-
ки, колодки), есть масла, лобовые 
стекла,— поясняет он.— С кузовны-
ми позициями сложнее. Фары, элек-
тронные блоки, агрегаты с долгим, 
три-четыре месяца, сроком ожида-
ния. У BMW, китайских и корейских 
брендов — центральные склады с хо-
рошим наличием запасных частей. 
По остальным брендам ситуация 
сложнее». До 95% деталей для техоб-
служивания и ремонта имеется в на-
личии у дилеров либо ожидание со-
ставит от двух-пяти дней, добавляет 
заместитель гендиректора по серви-
су «Авилона» Сергей Паршиков.

Юлия Трушкова отмечает, что 
из-за большого объема контрафак-
та на свободном рынке клиенты об-
ращаются к дилеру, чтобы получить 
«качественные регламентные ра-
боты по ТО». «Мы наблюдаем тренд 
к увеличению подделок в прода-
же»,— говорит она. По словам госпо-

жи Трушковой, «Рольф» нередко ра-
ботает с обращениями клиентов, не-
исправность автомобиля которых 
была вызвана установкой некачест-
венной запчасти в автомастерской. 
Бывают случаи, добавляет она, ког-
да установка поддельного фильтра, 
на первый взгляд не отличимого от 
оригинала, приводила к выходу из 
строя двигателя. 

Александр Носко добавляет, что 
отсутствие ряда линеек производи-
телей «оригинальных» запчастей 
вкупе с отсутствием понятной сис-
темы оценки качества аналогов по-
рождает высокий разброс цен без 
понятной линейки оценки рисков 
последующего брака: «Это рушит 
привычную систему ценообразо-
вания — привязка к „оригиналу“ 
и провоцирует гонку за „самым вы-
годным предложением“ с мало про-
гнозируемыми рисками последую-
щей поломки».

Ольга Никитина

Заметен и рост спроса на по-
ездки в Китай со стороны самосто-
ятельных туристов. По данным 
OneTwoTrip, сейчас направление 
формирует 2% от общего объема 
бронирований авиабилетов за гра-
ницу, до 15 марта доля была около 
0,1%, а сейчас КНР поднялась с 50-го 
на 12-е место в списке популярных 
выездных направлений. По дан-
ным онлайн-сервиса, 28% всех бро-
нирований авиабилетов в Китай 
приходится на Пекин, 23% на Шан-
хай и 18% на Гуанчжоу. В Ostrovok.
ru отмечают, что за две первые неде-
ли марта количество поисковых за-
просов отелей в Китае увеличилось 
в шесть раз по сравнению с тем же 
периодом февраля, число брониро-
ваний — вдвое. Средняя стоимость 
проживания в китайских отелях, по 
данным сервиса, составляет 9,4 тыс. 
руб. за ночь. 

Продажи организованных туров 
в Китай возможны после запуска 
программы безвизового группово-

го обмена для туристических групп, 
говорит вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Дмитрий Го-
рин. «Интерес к направлению высо-
кий, мы получаем очень много звон-
ков, но в основном они касаются 
пляжного отдыха на Хайнане»,— го-
ворит представитель «Интуриста» Да-
рья Домостроева.

Господин Горин предполагает, 
что, если к маю вопрос с безвизовы-
ми группами решится, выездной 
турпоток в Китай в этом году может 
восстановиться на 30–40% от уров-
ня, который был до пандемии. Даль-
нейший рост пока сдерживает огра-
ниченное авиасообщение: сущест-
вующий объем перевозки составля-
ет лишь 10–15% от показателя 2019 
года. Российским авиакомпаниям 
будет не так просто нарастить объ-
ем, констатирует Дмитрий Горин: 
«В Китай могут летать только самоле-
ты без двойной регистрации, а таких 
бортов у российских авиакомпаний 
всего 180». Но широкофюзеляжные 
самолеты уже активно используют-
ся для перелетов в Турцию, ОАЭ, Та-
иланд и на Мальдивы. Сейчас в Ки-
тай, по данным OneTwoTrip, доступ-
ны прямые рейсы «Аэрофлота», Air 
China, China Eastern Airlines и Hain-
an Airlines. При этом, уточняют в сер-
висе «Я. Путешествия», средняя сто-
имость перелета из Москвы в Китай 
и обратно составляет 47–55 тыс. руб.

Александра Мерцалова

Автозапчасти доехали до рынка

Граждан резко потянуло на Восток

Единственное ограничение 
(роста турпотока  

из РФ в Китай.— „Ъ“) —  
нехватка авиарейсов

— Чжан Ханьхуэй,
посол КНР в России,  
в январе 2023 года
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Разработчики видеоигр плани-
руют начать выпуск в России 
и СНГ брендированных товаров 
по своим игровым вселенным. 
Так, студия Mundfish («Atomic 
Heart») подписала лицензион-
ный договор с Megalicense на 
производство товаров, напри-
мер одежды, электроники, иг-
ровой атрибутики, с собствен-
ной символикой. Аналогичный 
проект готовит и Lesta Games 
(«Мир танков», «Мир кораблей»). 
Такие товары помогут продви-
жению бренда, полагают участ-
ники рынка. Но производите-
ли, покупающие лицензию на 
бренд на пике его популярно-
сти, рискуют вывести товар на 
рынок как раз к спаду интереса, 
предупреждают эксперты. Про-
блемой может стать и появле-
ние контрафактной продукции.

Студия Mundfish, выпустившая 
игру «Atomic Heart», планирует запу-

стить в России и СНГ франшизу това-
ров по вселенной игры: правообла-
датель подписал лицензионный до-
говор с агентством Megalicense, сооб-
щил „Ъ“ его гендиректор Захар Наза-
ренко. «Какие товары будут в даль-
нейшем продаваться под брендом 
„Atomic Heart“, зависит от лицен-
зионных соглашений. Перспектив-
ными мы видим одежду, продукты 
питания, канцелярию, товары для 
дома»,— рассказал он. Также он уточ-
нил, что возможен выпуск брендиро-
ванной электроники, игровой атри-
бутики и сувениров, например фут-
болок. Условия соглашения топ-ме-
неджер раскрыть отказался.

• «Atomic Heart» — шутер от первого 
лица для игровых консолей и ПК, раз-
работанный студией Mundfish (осно-
вана российскими разработчиками 
на Кипре, в числе инвесторов Gaijin 
Entertainment, GEM Capital и Tencent) 
и выпущенный 21 февраля. Действие 
игры происходит в СССР в альтерна-

тивном прошлом. Права на издание 
версии «Atomic Heart» для ПК в СНГ 
получила VK. Мировым издателем 
выступает французская Focus 
Entertainment. По итогам месяца иг-
ра заняла девятое место по прода-
жам в Европе вслед за «God of War: 
Ragnarok» (вышла в ноябре 2022 го-
да), по данным Европейской федера-
ции интерактивного ПО (ISFE).
Похожий проект планирует и Les-

ta Games («Мир танков», «Мир кора-
блей»). «Пока мы не планируем за-
пускать франшизу, но готовы и уже 
прорабатываем коллаборации с про-
изводителями товаров. Речь идет 
о нанесении символики и узнава-
емого визуала из наших игр»,— по-
яснила „Ъ“ глава московского подра-
зделения Lesta Games Гаухар Алдия-
рова. Она уточнила, что ключевой 
аспект для студии — продвижение 
бренда, а не рост выручки от продаж.

Собеседник „Ъ“ в одной из рос-
сийских игровых студий говорит, 

что даже до 2022 года рынок товаров, 
брендированных символикой из ви-
деоигр, в России был развит слабо. 
«Товаров по сериалам, фильмам или 
образам всегда достаточно на массо-
вом рынке. Но товары с брендами ви-
деоигр продавались только в специ-
ализированных магазинах, владель-
цы которых заказывали их неболь-
шими партиями из-за рубежа, что 
сказывалось на цене»,— отмечает он.

С этим соглашается экс-директор 
по продукту Wargaming Вячеслав 
Макаров: товары по видеоигровым 
франшизам слабо интересовали ау-
диторию, высокой доходности от та-
ких проектов ждать не стоит. «Если 
на товарах по франшизе „Atomic 
Heart“ будет просто логотип или пер-
сонажи, они почти никого не заин-
тересуют. Если же студия попытается 
продавать, например, одежду, стили-
зованную под неосоветский стиль, 
на котором строится игра, шансы на-
много выше»,— считает он.

При этом производители, поку-
пающие лицензию на бренд на пике 
популярности, рискуют вывести то-
вар на рынок как раз к спаду интере-
са, подчеркивает руководитель про-
екта «Вестник лицензионного рын-
ка» Мария Рогожина. В то же время 
она отмечает, что новые бренды де-
шевле уже устоявшихся и «при пра-
вильном выборе» лицензиаты мо-
гут хорошо заработать, «так было 
с брендом „Angry Birds“, который на-
чали предлагать для аренды в Рос-
сии в 2012 году, тогда никто не мог 
подумать, что игра станет настоль-
ко популярной».  Лицензионная 
модель бизнеса успешно применя-
лась в России в отношении «World of 
Tanks», «Talking Tom», «Cut the Rope» 
и ряда других игровых брендов, но 
«для современного рынка это, ско-
рее, нишевая история», считает го-
спожа Рогожина.

Основная проблема рынка по-
добных франшиз заключается 

в пиратстве, отмечает гендирек-
тор «Ноль Плюс Медиа» (бренды 
«Ми-ми-мишки», «Сказочный па-
труль» «Кошечки-собачки» и др.) 
Александр Саблуков. Так, напри-
мер, Rovio Entertainment Oyj (бренд 
«Angry Birds») и Entertainment One 
UK Ltd («Свинка Пеппа») несколь-
ко лет вели масштабную судебную 
кампанию против российских про-
изводителей контрафакта (см. „Ъ“ от 
13 декабря 2021 года). В то же время 
глава Ассоциации параллельного 
импорта и зампред комитета РСПП 
по интеллектуальной собственно-
сти Анатолий Семенов настаивает, 
что контрафакт «никогда особо не 
мешает» зарабатывать официаль-
ным правообладателям. «Если ком-
пания выстроит разумную линейку 
продуктов, то и не будет стимула по-
купать подделки»,— говорит он.

Никита Королев,  
Юрий Литвиненко,  
Юлия Юрасова

Игры наносят на принт
Разработчики ищут новые способы продвижения и заработка

С начала 2023 года продажи те-
левизоров в России выросли на 
6,6%, до 1,55 млн, но в деньгах 
упали на 30%, до 39,1 млрд руб., 
подсчитали поставщики элек-
троники. Участники рынка свя-
зывают ситуацию с сокращени-
ем спроса на премиум-модели 
южнокорейских брендов из-за 
увеличения цен. При этом рост 
продаж демонстрируют китай-
ские и отечественные произво-
дители, а также собственные 
торговые марки ритейлеров 
(СТМ). Последние уже заняли 
22,6% рынка в штуках и, по про-
гнозу экспертов, до конца года 
могут увеличить долю до 50%.

„Ъ“ ознакомился с данными Holo-
dilnik.ru по продажам телевизоров 
в России в январе: в натуральном вы-
ражении они увеличились год к году 
на 21,7%, до 785 тыс. устройств. При 
этом в деньгах продажи снизились 
на 11,1%, до 19,9 млрд руб. По дан-
ным «F+ tech-Марвел», за первые 
2,5 месяца 2023 года в России про-
дано 1,55 млн телевизоров, что на 
6,6% больше год к году. В деньгах за 
тот же период рынок сократился 
на 30%, до 39,1 млрд руб., а средняя 
цена устройства снизилась на 35%, 
до 25 тыс. руб.

Падение рынка в денежном выра-
жении связано с сокращением про-
даж премиум-сегмента устройств, та-
ких как LG и Samsung, считает ком-

мерческий директор Holodilnik.ru 
Алексей Погудалов. По его словам, 
из-за отсутствия прямых поставок 
устройств от этих брендов их сред-
няя цена выросла почти на 20%. Про-
дажи LG, по оценке топ-менеджера, 
упали в январе в штуках на 74%, Sam-
sung — на 68%, а Sony — на 81%. На 
этом фоне растут продажи Xiaomi, 
Starwind, TCL и белорусского «Витя-
зя», добавляет господин Погудалов.

За первые десять недель 2023 года 
22,6% продаж телевизоров в штуках 
пришлось на собственные торговые 
марки ритейлеров (СТМ), уточняет 
бизнес-аналитик «F+ tech-Марвел» 
Артур Махлаюк, Xiaomi заняла 9,6% 
рынка, Haier — 8,4%, Hisense — 6,5%, 
Samsung — 5,6%. В прошлом году 
лидерами были Samsung (23,4%), 
LG (20,8%), СТМ (13,2%), Haier (5,4%) 
и Xiaomi (5,1%). «Таким образом, доля 
собственных торговых марок за год 
выросла почти вдвое, и сейчас почти 

каждый четвертый продаваемый те-
левизор в России — СТМ»,— отмеча-
ет господин Махлаюк.

За 2022 год на рынке России все-
го было реализовано 6,8 млн теле-
визоров, что на 4% меньше результа-
та 2021 года в денежном выражении 
и на 2% — в натуральном, отмеча-
ет руководитель группы закупок ТВ 
и аудиотехники «Ситилинка» Егор 
Панин. Самыми популярными те-
левизорами в 2022 году в «Ситилин-
ке» стали Hyundai, Sunwind, Xiaomi, 
а в 2021 году в тройку лидеров входи-
ли LG, Samsung и Hyundai. По словам 
директора департамента закупок 
ШПД Merlion Олега Фоменко, рынок 
телевизоров в 2022 году снизился на 
5% в штуках и на 9% — в деньгах. По 
оценке МТС, 80% покупателей в 2022 
году выбирали телевизоры со встро-
енным Smart TV (в 2021 году показа-
тель был на уровне 73%): «Большую 
часть рынка (45%) составляют теле-

визоры с разрешением 4K, интерес 
к ТВ с разрешением 1080p и 8К за год 
упал на 32% и 36% соответственно».

Изменение «ландшафта брендов» 
можно сравнить с ситуацией в 2006–
2008 годах, когда корейские ком-
пании пришли на смену европей-
ским и японским, полагает руково-
дитель департамента «Кино и звук» 
«М.Видео-Эльдорадо» Алексей Нико-
нов. По его словам, в 2023 году мно-
гие россияне начали покупать теле-
визоры с диагональю до 32 дюймов 
ценой до 20 тыс. руб.

Российские СТМ в сегменте теле-
визоров к концу 2023 года могут за-
нять половину рынка в натуральном 
выражении, говорит руководитель 
аналитического центра GS Group 
Александр Сурков: «LG и Samsung при 
этом не потеряют свои позиции имен-
но в премиум-сегменте, поскольку на 
данный момент в технологическом 
плане с ними сложно конкуриро-
вать». По словам господина Суркова, 
уменьшение среднего чека объясня-
ется тем, что в СТМ выше доля более 
дешевых моделей с низкими диаго-
налями, кроме того, у таких устройств 
нет наценки за популярный бренд. 
Эксперт подчеркивает, что, как прави-
ло, СТМ «менее технологичны в про-
изводстве, поэтому количество брака 
от таких производителей может быть 
не слишком значительно, но больше, 
чем у других компаний».

Тимофей Корнев

Ритейлеры играют в ящик
Телевизоры собственных торговых марок сетей заняли более 20% рынка

Рост продаж на маркетплей-
сах и запасов товаров у дистри-
буторов привел к восстановле-
нию спроса на складскую не-
движимость. С начала года объ-
ем свободных площадей в ло-
гопарках Москвы и Подмоско-
вья сократился на четверть, 
до 340 тыс. кв. м. Это позволя-
ет владельцам объектов устра-
нить избыток предложения, 
возникший год назад после ухо-
да с российского рынка запад-
ных компаний. Однако деве-
лоперы пока не стремятся за-
пускать новые проекты в этом 
сегменте из-за увеличившей-
ся себестоимости строительст-
ва и неуверенности в долгос-
рочности высокого спроса на 
складские площади.

С января и до середины мар-
та 2023 года объем свободных 
площадей в логопарках Москвы 
и Подмосковья сократился на 26%, 
до 340 тыс. кв. м, вернувшись к пока-
зателю начала 2022 года, следует из 
отчета CORE.XP.

Аналитики подчеркивают, что ры-
нок ликвидировал избыток предло-
жения, возникший год назад из-за 
ухода международных компаний. 
В итоге сейчас доля свободных поме-
щений опустилась до 1,9%, тогда как 
на пике высвобождения площадей, 
в августе 2022 года, она составляла 
4,8%. По итогам первого квартала это-
го года объем сделок по аренде склад-
ских площадей может составить не 

менее 300 тыс. кв. м, что соответству-
ет показателю первого квартала 2022 
года, прогнозируют в CORE.XP.

Среди основных арендаторов — 
российские дистрибуторы и логисти-
ческие операторы, увеличивающие 
поставки в страну товаров по парал-
лельному импорту, отмечает дирек-
тор по аренде и маркетингу Radius 
Group Александра Шакола. Также на-
блюдается спрос со стороны крупных 
маркетплейсов, у которых вырос то-
варооборот, добавляет гендиректор 
ГК «Ориентир» Андрей Постников.

Ранее пустовавшие логопарки 
уже заняты арендаторами, и снова 
может возникнуть нехватка пред-
ложения, считает директор депар-
тамента складской недвижимо-
сти Nikoliers Виктор Афанасенко. 
Уже сейчас невозможно арендовать 
в действующих логопарках единым 
лотом площади от 50 тыс. кв. м, как 
это делали онлайн-ритейлеры прош-

лой осенью, добавляет руководи-
тель отдела складской и индустри-
альной недвижимости CORE.XP Ан-
тон Алябьев. По его словам, круп-
ным арендаторам не приходится 
рассчитывать на свободные площа-
ди и в новых объектах, так как годо-
вой объем строительства прогнози-
руется на скромном уровне — около 
1,2 млн кв. м, что на треть меньше, 
чем в 2021–2022 годах.

Ситуация усугубляется тем, что 
в последние годы в складском сег-
менте сократился объем спекулятив-
ного строительства, когда объект за-
полняется арендаторами в процессе 
его возведения или после его сдачи 
в эксплуатацию.

Сейчас общая площадь таких объ-
ектов не превышает 500 тыс. кв. м, в то 
время как годовой спрос на такие пло-
щади в Москве и области редко опу-
скался ниже 1 млн кв. м, говорит го-
сподин Алябьев. И этот объем был 

арендован еще на этапе строительст-
ва, добавляет руководитель департа-
мента исследований и аналитики IBC 
Real Estate Екатерина Ногай.

В текущих реалиях начинать но-
вые спекулятивные проекты с уче-
том высокой стоимости строитель-
ства и небольшого горизонта плани-
рования девелоперы пока не заинте-
ресованы, поясняет партнер «Ricci | 
Консалтинг и оценка» Яна Кузина. 
Кроме того, у застройщиков нет уве-
ренности, что возникший высокий 
спрос на складские площади сохра-
нится хотя бы в краткосрочной пер-
спективе, добавляет один из участ-
ников рынка. По прогнозам госпо-
жи Кузиной, к концу 2023 года ва-
кантность площадей в логопарках 
снова достигнет околонулевых зна-
чений, то есть не более 0,5%.

Компаниям, желающим арендо-
вать большой объем площадей, при-
дется вновь возвращаться к форма-
ту сделок build-to-suit, когда объект 
строится под конкретного арендато-
ра или покупателя, не исключает ин-
вестиционный директор «Тринфи-
ко» Владимир Стольников. В прош-
лом году, поясняет директор депар-
тамента индустриальной и склад-
ской недвижимости NF Group Кон-
стантин Фомиченко, из-за большо-
го объема свободных готовых лого-
парков в таком формате не было не-
обходимости: в итоге объем сделок 
build-to-suit снизился в шесть раз, до 
181 тыс. кв. м.

Дарья Андрианова

Логопарки покидает пустота
Спрос на склады начинает восстанавливаться

Объем нового  лизингового 
бизнеса в России по итогам 
2022 года сократился на 13% 
год к году, до 1,98 трлн руб. 
При этом общий лизинговый 
портфель за год все же вырос 
на 5%, составив 6,75 трлн руб. 
На 2023 год участники рынка 
смотрят с умеренным оптимиз-
мом, ожидая роста объемов но-
вого бизнеса в пределах 10% 
в первую очередь за счет спе-
цоборудования и техники для 
строительной отрасли

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем «Эксперт РА» по рынку лизинга 
в 2022 году. По данным агентства, 
объем нового бизнеса в отрасли со-
кратился на 13%, до 1,98 трлн руб. 
Падение по итогам года показали 
как корпоративный, так и рознич-
ный сегмент — на 31%, до 354 млрд 
руб. (минимальное значение с 2019 
года), и на 8%, до 1,626 трлн руб., со-
ответственно. Число сделок на рын-
ке снизилось впервые с 2015 года, 
составив 340 тыс.

Наибольшее падение объемов 
нового бизнеса показали авиали-
зинг (на 61%) и лизинг морских 
и речных судов (на 46%). Поддер-
жку корпоративному сегменту ока-
зал лишь лизинг железнодорожно-
го транспорта, который стал основ-
ным средством экспортом природ-
ных ресурсов. Объемы нового биз-
неса в сегменте снизились всего 
лишь на 1%.

В лизинговой рознице снижение 
нового бизнеса показали сегмент 
легковых автомобилей (на 27%) на 
фоне нарушения логистики и ухо-
да с российского рынка привыч-
ных для потребителя европейских 
марок, а также оборудования для 
нефте- и газодобычи, который силь-
но зависит от поставок импортной 
техники (на 63%). Рост наблюдался 
в грузовом автотранспорте, специ-
альной и строительной технике. 
Они быстрее переориентировались 
на поставки из Китая, стройку сти-
мулировали и меры господдержки, 
поясняют в «Эксперт РА».

Отмечается рост средней сум-
мы сделки, что помимо инфляции 
обусловлено подорожанием пред-
метов лизинга вследствие усиле-
ния дефицита техники на фоне ге-
ополитического кризиса, поясня-
ет младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Ана-
толий Перфильев. Объем лизинго-
вого портфеля по итогам 2022 года 
вырос на 5%, до 6,75 трлн руб.

В 2023 году в «Эксперт РА» ожи-
дают увеличения объемов нового 

бизнеса в лизинге в пределах 10%. 
Рост продолжат обеспечивать роз-
ничные сегменты — легковых ав-
томобилей, грузового транспор-
та и строительной техники. Кор-
поративный сегмент продолжит 
стагнировать.

Опрошенные „Ъ“ лизинговые 
компании ждут реализации отло-
женного за 2022 год спроса, закре-
пления на рынке китайских анало-
гов автомобилей и техники, а так-
же рассматривают более нишевые 
и новые для себя сегменты. «Преи-
мущественно отложенный спрос 
сформировался в сегментах тран-
спорта и спецтехники. Конец 
2022 и начало 2023 года уже явно 
продемонстрировали новые тен-
денции во всех традиционно ли-
зинговых сегментах по замещению 
ушедших марок,— говорит генди-
ректор „Росбанк Лизинга“ Гурам 
Кудрявцев.— С четвертого кварта-
ла прошлого года мы видим восста-
новление предложения и спроса на 
седельные тягачи». «В спецтехни-
ке и сельскохозяйственной техни-
ке также сохранится дефицит пред-
ложений,— говорит руководитель 
отдела цифровых каналов продаж 
ГК „Альфа-Лизинг“ Роман Валь-
ков.— Здесь появятся новые игро-
ки из стран, которые ранее не выхо-
дили на наш рынок».

Интересны участникам рын-
ка и сегменты городской инфра-
структуры крупных агломераций, 
добавляет гендиректор «Газпро-
мбанк  Лизинга» Максим Калин-
кин. «Кроме того, мы начали фи-
нансирование обновления основ-
ных фондов в образовательных уч-
реждениях и поликлиниках, мо-
дернизации объектов теплоснаб-
жения, почтовых отделений свя-
зи в удаленных регионах,— про-
должает он.— Сегмент недвижи-
мости также в фокусе интересов». 
В период трансформации и адап-
тации к новым условиям малый 
и средний бизнес (МСБ) всегда был 
более активен, нежели крупный. 
И «Интерлизинг» сконцентрирует-
ся на том, чтобы обеспечивать МСБ 
ликвидным транспортом и техни-
кой, обозначает планы компании 
ее коммерческий директор Сергей 
 Жарков.

Но основная часть игроков при-
держивается более консервативно-
го подхода, делая ставку на те отра-
сли, которые уже показали стаби-
лизацию по итогам 2022 года или 
в которых они имеют многолетнюю 
экспертизу.

Полина Трифонова

Лизингодатели 
ждут оттепели
Участники рынка рассчитывают 
на новый бизнес по итогам года
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На стриминге Apple TV+ стартовал 
третий, заключительный сезон 
сериала «Тед Лассо». Шоу об аме-
риканском тренере, приехавшем 
в Британию тренировать клуб Ан-
глийской премьер-лиги, покори-
ло Американскую телеакадемию, 
вручившую ему уже восемь пре-
мий «Эмми», а главное, зрителей 
по всему миру. К прощанию с ним 
готовится Юлия Шагельман.

ретий сезон «Теда Лассо» от-
крывается экзистенциальным во-
просом. «Почему я все еще здесь?» — 
спрашивает себя заглавный герой 
(Джейсон Судейкис). Два года назад 
обаятельный усатый тренер по аме-
риканскому футболу из Канзаса ух-
ватился за возможность перебрать-
ся в Англию и тренировать команду 
по обычному футболу, ничего не зная 
об этом виде спорта, потому что это 
позволило ему сбежать от личных 
проблем — разваливающейся се-
мьи и подавшей на развод жены (Ан-
дреа Андерс). Нанявшую его владели-
цу клуба «Ричмонд» Ребекку (Ребекка 
Уэлтон) голы и офсайды тоже интере-
совали мало: ее целью было с помо-
щью Тедовой некомпетентности раз-
валить команду, доставшуюся ей при 
разводе от бывшего мужа, мерзавца 
и изменщика Руперта (Энтони Хэд).

Надо ли говорить, что все пошло 
совсем по-другому сценарию? Чело-
вечность и открытость Теда помогли 
ему наладить контакт с игроками 
и превратить толпу хрупких муж-
ских эго в настоящую команду не 
только на поле, но и за его предела-
ми. Ребекка пересмотрела свои при-
оритеты и начала искренне болеть 
за «Ричмонд». Попутно почти каж-
дый, кому довелось столкнуться с Те-
дом, по-новому взглянул на спорт, 
вырос как личность и приступил 
к решению психологических про-
блем, о наличии которых у себя, воз-
можно, даже не подозревал. Правда, 
к концу первого сезона «Ричмонд» 
вылетел из премьер-лиги, но к этому 
моменту Теду уже удалось убедить 
и футболистов, и зрителей, что глав-
ное не победа, а участие, и как бы ба-
нально это ни звучало, авторы сери-
ала действительно преподнесли нам 
эту и множество других прописных 

истин так искренне и одновременно 
талантливо и остроумно, что с ними 
нельзя было не согласиться.

Второй сезон был посвящен воз-
вращению команды в премьер-лигу, 
а также карьерному взлету и одновре-
менно персональному падению че-
ловека, в котором до того никто бы 
не заподозрил антагониста,— Тедо-
ва протеже Нейта (Ник Мохаммед). 
Тот занимался в «Ричмонде» уборкой, 
подвергаясь насмешкам и оскорбле-
ниям игроков, но Тед разглядел в нем 
талантливого футбольного страте-
га и повысил до своего ассистента. 
Пожалуй, самым смелым ходом ав-
торов, идущим вразрез с концепци-
ей «доброго шоу», было показать, как 
«маленький человек», поднимаясь из 
грязи в князи, не становится благо-
родным принцем, прощающим сво-
их обидчиков, а начинает мстить все-
му миру и прежде всего тем, кто был 
к нему добр, за былые унижения.

В итоге новый футбольный год 
Тед и Нейт встречают уже полновес-
ными соперниками, а в представле-
ниях последнего — даже врагами. 
Ведь Нейт стал тренером «Вест-Хэма», 
нового клуба Руперта, и противосто-
яние двух команд — одна из основ-
ных интриг сезона. Ребекка, позабыв 
об осознанности, жаждет одержать 
победу над бывшим мужем, футбо-
листы «Ричмонда» продолжают ве-
сти насыщенную личную жизнь, 

в клубе появляются новые яркие 
персонажи, а Тед задается вопросом, 
не начал ли он уже злоупотреблять 
британским гостеприимством.

С самого начала, когда «Тед Лас-
со» только появился в эфире в панде-
мийном 2020 году, вернул зрителям 
оптимизм и стал хитом, его создате-
ли Джейсон Судейкис, Билл Лоуренс 
и Брендан Хант (он также играет луч-
шего друга Теда, тренера Бороду) пре-
дупреждали, что задумали сериал на 
три сезона — ни больше ни меньше. 
На современном телевидении авто-
рам редко выпадает возможность за-
кончить шоу на своих условиях: их 
либо скоропостижно закрывают из-за 
плохих рейтингов, либо тянут беско-
нечно из-за хороших, до точки, ког-
да интерес зрителей к персонажам 
и истории окончательно иссякает, 
а то и превращается в раздражение. 
Путь «Теда Лассо», несмотря на все 
успехи, не назовешь совсем безоблач-
ным: если первый сезон получился на 
удивление цельным, то в более длин-
ном втором случались уже и лишние 
эпизоды, и не самые удачные сюжет-
ные линии. Удастся ли в последних 
двенадцати эпизодах свести все кон-
цы с концами и завершить историю 
так, чтобы зрители не вздыхали с об-
легчением, а хотели больше, но в то 
же время понимали, что точка постав-
лена в правильном месте? Пока сезон 
начался для «Ричмонда» не слишком 
удачно, и все футбольные эксперты 
предсказывают ему очередное пора-
жение. Но не зря же главным лозун-
гом Теда с его первых дней в команде 
было слово «верить».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Теду Лассо дали дополнительное время
Начался третий сезон сериала

В День святого Патрика вышли 
в свет новый альбом ирландской 
группы U2 «Songs of Surrender» 
и фильм режиссера Моргана Не-
вилла «Боно и Эдж. Как бы возвра-
щение домой. С Дэйвом Леттер-
маном». О том, как американский 
телеведущий приехал в Дублин и 
попытался разобраться в фено-
мене главной ирландской группы, 
рассказывает Игорь Гаврилов.

дея группы U2 выпу-
стить собрание «переосмысленных» 
версий своих песен вызвало скеп-
сис у многих слушателей еще в янва-
ре, когда появился сингл «Beautiful 
Day» (см. „Ъ“ от 23 января). У песни, 
относящейся к числу главных стади-
онных боевиков U2, словно вырва-
ли хребет. Несмотря на то что бас-ги-
тарист Адам Клейтон и барабанщик 
Ларри Маллен-младший числились 
в списке участников записи альбома 
«Songs of Surrender», гитарист Эдж, 
отвечавший за его продюсирование, 
свел их участие к минимуму. Новые 
варианты песен представляют собой 
мягкие интерпретации хитов с веду-
щим фортепиано и богатой струн-
ной секцией. Большая часть про-
изведений теперь, по выражению 
обозревателя The Guardian, выгля-
дит как кавер-версии, заказанные 
для рекламы банка.

Для небольшого проекта это, мо-
жет быть, и было бы интересно. Но 
единственная запись U2, в кото-
рой величие группы было проявле-
но на короткой дистанции, это тема 
из фильма 1996 года «Миссия: невы-
полнима» с Томом Крузом. Она была 
создана как раз силами Клейтона 
и Маллена и с тех пор цитируется по-
всеместно. А U2 во всей своей полно-
те — это всегда крупные формы. Вот 
и «Songs of Surrender» состоит из 40 
песен. Каждый из участников груп-
пы отобрал десять песен, и их список 
не совпадает, как можно было ожи-

дать, с оглавлением книги воспоми-
наний вокалиста U2 Боно «Surrender» 
(«Капитуляция»), вышедшей в ноя-
бре 2022 года. «Songs of Surrender» — 
это не сборник лучших песен, а вы-
бор самих музыкантов. Из трек-листа 
альбома следует, что все они считают 
наиболее недооцененным в карьере 
группы альбом «Songs of Innocence» 
(2014). Он представлен на «Songs of 
Surrender» больше, чем любой дру-
гой. В свое время альбом «Songs of In-
nocence» стал предметом сделки U2 
c Apple, которую оценивали не ме-
нее чем в $100 млн. В день релиза бес-
платный доступ к альбому был от-
крыт в онлайн-магазине iTunes.

U2 как бизнес-империя — ин-
тереснейшая тема, но, записывая 
и продвигая «Songs of Surrender», как 
и во времена «Songs of Innocence», 
они предпочитали обойти ее сторо-
ной, погрузиться в юношеские вос-
поминания и исследовать корни сво-
ей дружбы. Об этом перед выходом 
альбома они предложили погово-
рить американскому телеведущему 
Дэвиду Леттерману, для чего пригла-
сили его к себе в гости в Дублин. При 
этом Адам Клейтон и Ларри Мал-
лен-младший на съемки приглаше-
ны не были.

Отсутствие Ларри Маллена объ-
яснялось состоянием его здоровья. 
Известно, что из-за проблем с суста-

вами самый фотогеничный участ-
ник U2 не будет играть с группой во 
время серии ее выступлений в но-
вом лас-вегасском зале Sphere. Что 
касается басиста, то Адаму Клейто-
ну вроде как не до U2. Как это заявле-
но в начале фильма, он сейчас занят 
артхаусным кино. Клейтон недавно 
снял фильм о Фрэнсисе Бэконе, а во 
время последних публичных появле-

ний группы выглядел как заправская 
кинозвезда и перетягивал на себя все 
внимание публики. В качестве одно-
го из секретов успеха дублинского 
квартета всегда декларировалась не-
рушимая дружба четырех школьных 
товарищей, и то, что для фильма о U2 

не был найден способ разговора со 
всеми четырьмя, наводило на груст-
ные размышления.

Пока Боно и Эдж готовились к пер-
вому исполнению новых версий пе-
сен в концертном зале Ambassador 
Theatre, Дэвид Леттерман бродил 
с оператором по Дублину, пытаясь 
в одиночку постичь тайну этого го-
рода. Седобородый американец, чей 

стиль одежды не назовешь иначе как 
«хипстерский», обнаруживает, что 
в здешних магазинах нет арахисо-
вого масла, пытается купить сырное 
колесо, подбирает шляпы для Боно 
и Эджа и беседует с «моржами» на ду-
блинском пляже Форти-Фут. Все эти 
городские зарисовки комика Леттер-
мана существенно снижают пафос 
истории. Снижением пафоса — вот 
чем (а не «переосмыслением») стои-
ло бы в первую очередь заняться U2 
на пятом десятке существования.

В иронично-легкомысленных ди-
алогах с Боно и Эджем Дэвид Леттер-
ман пошагово проходит всю исто-
рию группы. Боно чертит ведущему 
на планшете грубую карту страны 
и в простых словах объясняет суть 
конфликта с Северной Ирланди-
ей. Фильм превращается в захваты-
вающий рассказ о том, как полити-
ческие и религиозные воззрения 
юных дублинцев становятся движу-
щей силой их музыки. С той же на-
ивной непосредственностью Лет-

терман изучает саму ткань песен U2. 
Леттерман старше Боно и Эджа, но 
когда Эдж играет для гостя вступле-
ние к хиту «Where the Streets Have No 
Name», Леттерман от удовольствия 
высовывает кончик языка, а потом 
просит гитариста сыграть еще раз. 
А когда Боно поет Леттерману новую 
версию «Every Breaking Wave», ста-
рик не может сдержать эмоций и го-
ворит: «Я как будто стал другим чело-
веком. Мне нужно прилечь». Это его 
тинейджерское восприятие, эта тре-
петная и непосредственная радость 
от прикосновения к музыке спасает 
от провала весь проект «Surrender». 
В конце концов, U2 остается вели-
кой группой, даже когда сворачива-
ет не туда.

Лучшие кадры фильма «Боно 
и Эдж. Как бы возвращение домой» 
сняты во время дружеских посиде-
лок в пабе McDaids. Фактически Боно 
и Эдж исполняют там всего две пес-
ни, «All I Want is You» и «Invisible», но 
именно в атмосфере паба рождает-

ся то трогательное чувство, которого 
не хватает на упрощенных и лишен-
ных позвоночника песнях «Songs of 
Surrender». Оно появляется оттого, 
что вокруг Боно и Эджа в этих сце-
нах — лучшие ирландские музы-
канты. Здесь Глен Хансард, которому 
Леттерман заслуженно отдал в филь-
ме много экранного времени. Здесь 
его партнерша по легендарному мю-
зиклу «Однажды» Маркета Ирглова, 
а также Дермот Кеннеди, Имельда 
Мэй, Лоа. В этих кадрах много че-
ловеческой теплоты, которая согре-
вает Леттермана и позже, в финале, 
когда он наконец-то решается погру-
зить свое 75-летнее тело в воды Ир-
ландского моря около Форти-Фут. 
Под звуки совершенно новой песни 
U2 «Forty Foot Man», написанной за 
одну ночь во время съемок фильма.

ПРЕМЬЕРА РОК

Старик 
у моря
U2 выпустили альбом и фильм

Дэвид Леттерман  
(в центре) спасает U2  
от тоски одним своим  
присутствием   
ФОТО MARIO ANZUONI / REUTERS

Американский тренер Тед 
Лассо (Джейсон Судейкис) 
вывел «Ричмонд» в третий 
сезон  ФОТО WARNER BROS.  

TELEVISION

И

Т

Фильм превращается в захватывающий 
рассказ о том, как политические и рели-
гиозные воззрения юных дублинцев 
становятся движущей силой их музыки
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В центральном матче 20-го тура ЦСКА 
на своем поле обыграл — 1:0 — «Зенит», 
сыграв против него очень плотно и жест-
ко и дождавшись удачи во втором тайме, 
когда рикошет помог отличиться Федору 
Чалову. Положение петербургского клу-
ба, несмотря на поражение, все равно 
остается прочным. Он опережает став-
ший его ближайшим преследователем 
«Ростов» на семь очков.

лавный матч тура, с одной стороны, не 
баловал обилием таких событий, из кото-
рых потом нарезают занимательные видео, 
а с другой, дарил поводы для разных сопо-
ставлений и обобщений. Ну вот, допустим, 
он напоминал, что предыдущая неделя была 
для «Зенита» удивительно тяжелой по его мер-
кам. Сначала петербуржцы кое-как, на флаж-
ке одолели в чемпионате «Химки», затем вы-
летели из «Фонбет» Кубка России, потерпев 
поражение в серии пенальти от «Динамо». 
И природа зенитовских проблем в этих встре-
чах была в принципе одной и той же.

Фундаментом игры «Зенита», как игры лю-
бого европейского гранда, выступает уверен-
ное владение мячом — не ради процента, 
а ради продвижения вперед, расшатывания 
обороны. Соперники — и «Химки», и особен-
но «Динамо» в концовке кубкового матча — 
приспособились правильно и вовремя на-
крывать зенитовцев в середине поля. Отсюда 
и появлявшиеся у них возможности.

ЦСКА в стартовые полчаса в этом смысле 
играл еще лучше «Динамо». То все-таки дол-
го присматривалось к «Зениту», выказывало 
определенную робость. Армейцы же посто-
янно рвались в стыки, пользуясь тем, что су-
дья Сергей Карасев в этот вечер не был на-
строен свистеть при любом падении. Он 
давал бороться, а борьба часто выливалась 
в армейские перехваты, после которых Хе-
сус Медина, как ошпаренный, несся к чужим 
воротам, надеясь на то, что партнеры на ры-
вок отреагируют должным образом. Медине 
и в самом деле, бывало, доставались недур-
ные передачи, но с моментами все равно от-
чего-то не склеивалось. И только этот нюанс 
мешал признать успех ЦСКА на разгоне без-
условным. К плотности, цепкости и цельно-
сти ему не мешало добавить остроты.

В итоге «Зенит», помучившись, кажется, 
понял, как все эти расставленные на пути 
капканы обходить. И, скорее всего, новая 
травма центрального защитника ЦСКА Иго-
ря Дивеева, только что восстановившегося 
после серьезного перелома, а в этом матче 
попросившего замену за четверть часа до пе-
рерыва, едва ли была основной причиной 
стилистических трансформаций, происхо-
дивших на поле. Еще при Дивееве «Зенит» 
стал куда симпатичнее.

А сразу после ухода защитника петербур-
жцы едва не забили. Это была как раз такая 
комбинация, которые, по идее, «Зенит» дол-
жен выдавать конвейерным способом — 
с тонкими пасами в касание-два, с забега-
ниями и перемещениями. В этой на острие 
суждено было очутиться Матео Кассьерре, 
которого Далер Кузяев оставил, по сути, пе-
ред Игорем Акинфеевым. Кассьерра пробил 
немножко топорно, что ли, и армейский гол-
кипер устоял.

ЦСКА на этот выпад попробовал ответить 
своими. Прорыв Федора Чалова со сторо-
ны смотрелся почти таким же опасным, как 
и удар Кассьерры. Впрочем, и зенитовский 
голкипер Михаил Кержаков показал, что 
с концентрацией у него все в порядке.

Перерыв привнес в армейский футбол ту 
щепотку твердости, которой он, казалось, ли-
шился, после того как перед отдыхом оживи-
лись гости. Редко доводится видеть «Зенит» на-
столько беззубым, каким он предстал в начале 
второго тайма. Игра ЦСКА в обороне — много-
слойная, с выстроенным перед штрафной ши-

пастым редутом из крепких ребят вроде Вил-
лиана Роши — тянула на почти образцовую. 
Это был как раз тот случай, когда сквозь такие 
построения не проскочит и мышь.

Другое дело, что и хозяева не намекали на 
то, что собираются забивать. Это был тот са-
мый классический случай, когда коса нашла 
свой камень. Такое, по крайней мере, воз-
никало ощущение: матч наполнен доверху 
всякими тактическими и стратегическими 
нюансами, но, похоже, обречен вырулить 
к нулевой ничьей.

Ничего подобного. Гол все же созрел, ког-
да Федор Чалов рискнул пальнуть, находясь 
в двух десятках ворот, немножко под углом 
к ним. Рискнул, как выяснилось, не зря. Мяч 
по дороге задел Дугласа Сантоса, слегка сри-
кошетил от него и тем самым превратил 
в бесполезный прыжок Михаила Кержакова.

«Зенит», уже выбравший девизом моно-
тонность, уже, кажется, не возражавший 
против мирного исхода, разозлился и насел 
на ЦСКА жестко и страстно. И почти сравнял 
счет после углового. Матео Кассьерра снова 
был безупречен во всем, что касается подго-
товки к удару. Он вовремя выпрыгнул. Он 
классно завис в воздухе, оставив в дураках 

Виктора Мендеса. Но снова с ударом у Кассь-
ерры не сложилось. Мяч стукнулся в стойку.

А уже в компенсированное время сфаль-
шивил Алексей Сутормин. Малком, до этого 
наглухо закрытый, обеспечил ему возмож-
ность расстреливать ворота практически без 
помех — надо лишь как следует подстроить-
ся под отданный верхом мяч. Сутормин запу-
стил его над перекладиной. 

«Зенит» потерпел второе поражение 
в чемпионате, но принципиально на его по-

ложение оно не повлияло. Отрыв зенитов-
цев от ближайшего преследователя по-преж-
нему велик — семь очков.

Ближайшим их преследователем меж-
ду тем является уже не «Спартак», который 
в субботу проиграл — 0:2 — «Оренбургу», 
а «Ростов», осечки в туре не допустивший. 
В его гостевом матче с потихоньку тонущи-
ми «Химками» все решили два нарушения 
правил со стороны хозяев в первом тайме. 
Одно — это фол Брайана Идову, задевшего 
сзади по ноге Николая Комличенко и заста-
вившего арбитра Владимира Москалева на-
значать пенальти: его реализовал Максим 
Осипенко. Второй — каратистский прием, ко-
торым Жаниу Бикел через десять минут после 
этого, на излете стартового получаса игры, 
срубил Кирилла Щетинина. Москалев пока-
зал Бикелу красную карточку, а в меньшинст-
ве «Химкам», разумеется, было куда сложнее 
наступать, чем в равных составах. Впрочем, 
на финише матча они все равно как-то уму-
дрились создать пару моментов, но счет так 
и не сравняли из-за внимательности ростов-
ского голкипера Сергея Песьякова и незадач-
ливости своего форварда Маркоса Гильерме.

Что касается ЦСКА, то он сравнялся по на-
бранным очкам с «Динамо». Этот тандем рас-
полагается сразу за топ-тройкой. От «Спарта-
ка» его отделяет пять баллов.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы оказались
тверже лидера
В главном матче тура  
ЦСКА обыграл «Зенит»

Футболисты ЦСКА (в красно- 
синей форме) впервые с ноября 
2018 года сумели обыграть  
«Зенит»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

«Нижний Новгород» впер-
вые в своей истории стал 
обладателем Кубка России 
по баскетболу. Команда Зо-
рана Лукича, являющего-
ся также главным тренером 
сборной России, в воскре-
сенье в финальном мат-
че обыграла действующего 
чемпиона Единой лиги ВТБ 
«Зенит», причем на его пло-
щадке, со счетом 84:72.

Санкт-Петербурге в этот 
уикенд прошел «Финал четы-
рех» Кубка России. Наиболее 
заметное отличие от преды-
дущих розыгрышей заключа-
лось в том, что Российская фе-
дерация баскетбола (РФБ) 
разрешила командам исполь-
зовать в матчах легионеров. Не 
всех, в заявку можно включить 
только двоих иностранцев, но 
даже это позволило заметно 
улучшить качество баскетбо-
ла. Все-таки если говорить, на-
пример, о топовых командах 
Единой лиги ВТБ (в Кубке Рос-
сии играли и клубы из лиг ран-
гом пониже), то они изначаль-
но строятся с сильной опорой 
на иностранную компонен-
ту, а ее принудительное изъ-
ятие вынуждает тренеров на 
ходу что-то придумывать. Да 
и на зрительском интересе от-
сутствие легионеров сказыва-
ется отрицательно. К слову, на 
«Сибур-Арене», которая прини-
мала «Финал четырех», на де-
фицит зрительского интере-
са жаловаться не приходилось. 
Организаторы Winlinе Кубка 
России не раз декларировали 
стремление сделать его высоко-
классным турниром, и, похоже, 
это удается. 

В «Финал четырех» нынеш-
него сезона пробились три 
команды из Единой лиги ВТБ 
(«Зенит», МБА и «Нижний Нов-
город») и одна из «Суперли-
ги» — «Химки». По уровню 

это далеко не тот клуб, кото-
рый в 2011 году становился 
чемпионом Единой лиги ВТБ 
(от участия в ней химчане 
были вынуждены отказать-
ся в 2021 году из-за финансо-
вых проблем), плюс стабиль-
но пробивался в Евролигу. Но 
применительно к «Финалу че-
тырех» «Химки» картины во-
все не портили, хоть и выбы-
ли из борьбы за трофей уже 
в полуфинале, уступив «Ниж-
нему Новгороду». Во второй 
полуфинальной паре «Зенит» 
с трудом справился с МБА.

Финалисты в этом сезоне 
встречались уже четырежды. 
В трех случаях побеждал «Зе-
нит» и считался очевидным 
фаворитом решающего мат-
ча — все-таки действующий 

чемпион Единой лиги ВТБ, 
которому обеспечена под-
держка трибун. Но вот с реа-
лизацией статуса фаворита 
у подопечных Хави Паскуа-
ля как-то сразу не задалось. 
Долгое вхождение петербур-
жцев в ритм игры привело 
к тому, что «Нижний Новго-
род» за счет и скорости, и пер-
манентного жесткого давле-
ния по всей площадке убежал 
вперед. Отрыв гостей к концу 
первой четверти превысил 10 
очков, что вынуждало Паску-
аля хватать тайм-ауты и пра-
вить игру команды. У него по-
лучалось, но запаса бодрости 
игрокам «Зенита» после вну-
шений от тренера все равно 
хватало ненадолго. А вот на-
ставнику «Нижнего Новго-

рода» (он же главный тренер 
сборной России) Зорану Луки-
чу держать взятый ритм уда-
валось лучше. Трудно сказать, 
заранее ли Лукич делал ставку 
именно на дальние атаки или 
это само так получилось, но 
именно трехочковые ниже-
городцев доставляли «Зени-
ту» кучу проблем. Характер-
ный эпизод был в середине 
второй четверти: «Зенит» по-
чти ликвидировал отстава-
ние и вроде был готов пере-
хватить нити игры, но был 
разбит тремя подряд дальни-
ми попаданиями Евгения Ба-
бурина и Джермейна Лава. 
Но если уж говорить о снай-
перских выстрелах, то тут 
вне конкуренции был Иван 
Стребков — пять попаданий 
из семи попыток. Всего же ни-
жегородцы реализовали 12 
из 24 дальних бросков. Пока-
затель «Зенита» — 5 из 21.

И все же был момент, ког-
да казалось,  что «Зенит» 
все-таки поборется за победу. 
В середине третьей четверти 
очередной всплеск активно-
сти хозяев завершился точ-
ным броском Трента Фрейзера 
(с 28 очками самый результа-
тивный игрок встречи), и «Зе-
нит» повел (49:48). Впервые 
в матче. Длилось это несколь-
ко секунд: Бабурин, Лав 
и Стребков тут же создали ры-
вок 10:0, и больше «Зениту» ли-
дировать не доводилось. Гости 
уверенно довели матч до побе-
ды со счетом 84:72. 

Для «Нижнего Новгорода» 
она стала, без преувеличения, 
исторической. В финал Куб-
ка России нижегородцы ранее 
пробивались трижды (2011, 
2018, 2019), но всякий раз усту-
пали. Да и вообще трофеев тако-
го уровня на счету команды еще 
не было. Максимум, чего она 
добивалась,— победы в низ-
ших лигах, плюс в 2014-м стала 
второй в Единой лиге ВТБ.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Кубок не для чемпиона
«Нижний Новгород» обыграл «Зенит» в «Финале четырех»  
и завоевал трофей

Гран-при Саудовской Аравии завершился 
вторым подряд триумфом команды Red Bull, 
снова отметившейся дублем. Правда, по 
сравнению с прошлым этапом гонщики «бы-
ков» поменялись местами. Первым в этот 
раз был Серхио Перес, вторым — Макс Фер-
стаппен, стартовавший с последнего, 15-го 
места на стартовой решетке. Впрочем, тех-
ническое превосходство Red Bull над сопер-
никами сейчас таково, что ничего удиви-
тельного в таком результате нет. Третьим по 
скорости стал Фернандо Алонсо, но уже по-
сле гонки он получил штраф и уступил место 
в топ-3 Джорджу Расселу.

ервый этап сезона, состоявшийся две 
недели назад в Бахрейне, вроде бы дал исчер-
пывающий ответ на вопрос, у кого в этом году 
быстрейшая машина. Гонщики Red Bull Макс 
Ферстаппен и Серхио Перес были вне конкурен-
ции, наголову разбив и Ferrari, и Mercedes.

Но ведь был еще Фернандо Алонсо. Его третье 
место в Бахрейне, скорость, которую двукратный 
чемпион мира демонстрировал за рулем Aston 
Martin, давали вроде бы надежду на то, что у «бы-
ков» в этом сезоне будет хоть какая-то действен-
ная оппозиция. Вообще, в последние две недели 
Алонсо получил столько внимания, сколько не 
получал, пожалуй, с середины нулевых, когда за-
воевывал свои титулы. Многих волновал вопрос, 
что же такого может сделать многоопытный, все 
уже повидавший в автоспорте 41-летний испанец 
(только за рулем формульных машин он проехал 
в гоночном режиме более 90 тыс. километров), 
чтобы навязать Ферстаппену борьбу. Но сам Алон-
со полагал, что речи о том, чтобы бодаться с «быка-
ми», идти не может. И это даже после того, как ока-
залось, что Ферстаппен в Джидде будет стартовать 
с 15-го места. Его Red Bull, как бы могуч он ни был, 
все-таки сломался во время квалификации, что 
не позволило голландцу показать хорошее вре-
мя. Ферстаппен отреагировал на это рассуждени-
ем о том, что все это, конечно, неприятно, но он 
будет прорываться, потому что может это сделать.

Самое начало гонки дало было надежду на то, 
что Алонсо был не прав, что он переоценил со-
перников. Испанец ведь уже к первому поворо-
ту прошел зазевавшегося Переса. Но и круга не 
прошло, как Алонсо получил пятисекундный 
штраф — за неправильное расположение ма-
шины на стартовом поле. Штраф этот, так сложи-
лось, никакого влияния на итоговое время Алон-
со не оказал (отбыл он его на пит-стопе, когда на 
трассе находилась машина безопасности, «со-
жравшая» все имевшиеся отрывы). Так что ви-
нить судей в том, что они испортили битву ис-

панца и мексиканца, не стоит. Тем более что 
Перес, наконец проснувшись, спокойно объе-
хал лидера Aston Martin. Если к кому у Алонсо 
и могут быть претензии, так это к собственной 
команде. Ведь уже после финиша его оштрафо-
вали еще на 10 секунд — за неправильное отбы-
вание первого наказания. Так что третье место 
испанца на финише превратилось в четвертое. 
В тройку вместо него попал Джордж Рассел.

Куда интереснее было наблюдать за тем, что де-
лал Ферстаппен. Он обгонял всех, кто только оказы-
вался впереди. Причем делал это как-то издеватель-
ски расчетливо. Не там, где противник давал шанс, 
а там, где хотел, точно зная, что сопротивляться ему 
не смогут. Льюис Хэмилтон, Карлос Сайнс, Шарль 
Леклер, Рассел один за другим оставались позади. 
За пару десятков кругов до финиша Ферстаппен 
добрался и до шедшего вторым Алонсо. И тут тоже 
никакой борьбы не было — Red Bull объехал Aston 
Martin на прямой, просто воспользовавшись нали-
чием более мощной силовой установки.

Наверное, было бы даже красиво, если бы 
Ферстаппен еще и выиграл эту гонку. Однако 
что-то его настораживало в поведении машины, 
он жаловался своему инженеру, тот не мог по-
нять, что же не так. Как следствие, Ферстаппен 
осторожничал и не ехал в полную силу. В Red Bull 
все равно предприняли попытку обеспечить ему 
победу. Пересу было велено ехать примерно на 
0,4 секунды медленнее, чем темп, который под-
держивал голландец на круге. Такой прозрачный 
намек на то, что Ферстаппена надо пропустить. 
Но после возмущения мексиканца ему сказали: 
«Жми!» Свой шанс выиграть гонку Перес не упу-
стил. Ферстаппен был вторым.

В общем зачете чемпионата мира лидирует 
по-прежнему Ферстаппен. Правда, напарника 
по команде он опережает всего на одно очко, по-
лученное им в Джидде за самый быстрый круг.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

«Быки» поменялись местами
Серхио Перес выиграл Гран-при Саудовской Аравии

Завоевание Кубка России стало для «Нижнего  
Новгорода» высшим достижением в истории  
команды  ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Гран-при Саудовской Аравии — 
второй этап чемпионата мира
1 (1). Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 1:21.14,894. 2 (15). Макс 
Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — отставание 5,355. 3 (3). Джордж 
Рассел (Великобритания, Mercedes) — 25,866. 4 (2). Фернандо Алонсо 
(Испания, Aston Martin) — 30,728. 5 (7). Льюис Хэмилтон (Великобри-
тания, Mercedes) — 31,065. 6 (4). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 
35,876. 7 (12). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 43,162. 8 (6). Эстебан 
Окон (Франция, Alpine) — 52,832. 9 (9). Пьер Гасли (Франция, Alpine) 
— 54,747. 10 (13). Кевин Магнуссен (Дания, Haas) — 1.04,826. 
Алонсо был оштрафован на 10 секунд.  
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 44 очка. 2. Перес — 43. 3. Алонсо — 27. 4. Рассел — 
21. 5. Сайнс — 20. 6. Хэмилтон — 20. 7. Лэнс Стролл (Канада, Aston 
Martin) — 8. 8. Леклер — 6. 9. Гасли — 4. 10. Окон — 4.
Кубок конструкторов
1. Red Bull — 87 очков. 2. Mercedes — 41. 3. Aston Martin — 35.  
4. Ferrari — 26. 5. Alpine –—8. 6. Alfa Romeo — 4. 7. Haas — 1. 8. Williams 1.

20-й тур
«Оренбург»—«Спартак» 2:0
Ковалев, 17; Воробьев, 23.
«Урал»—«Динамо» 0:1
Тюкавин, 90.
«Факел»—«Сочи» 3:0
Гонгадзе, 34 (пен.); Магаль, 73; Ивахнов, 79. Удаление: Мел-
кадзе («Сочи»), 81 (2 ж. к.).
«Локомотив»—«Краснодар» 3:2
Баринов, 47; Глушенков, 51; Дзюба, 65 — Алонсо, 29; Кордоба, 
39. Незабитый пенальти: Дзюба, 45. Удаления: Смольников, 72 
(2 ж. к.) — Рамирес, 63 (2 ж. к.).
«Химки»—«Ростов» 0:1
Осипенко, 18 (пен.). Удаление: Бикел («Химки»), 29.
«Крылья Советов»—«Ахмат» 0:1
Тимофеев, 46.
«Пари Нижний Новгород»—«Торпедо» 1:1
Гоцук, 34 — Рейна, 58
ЦСКА—«Зенит» 1:0
Чалов, 72.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 15 3 2 53:10 48

2. «Ростов» 12 5 3 36:27 41

3. «Спартак» 12 4 4 45:24 40

4. «Динамо» 10 5 5 36:24 35

5. ЦСКА 10 5 5 35:20 35

6. «Ахмат» 10 2 8 31:29 32

7. «Оренбург» 10 1 9 40:40 31

8. «Краснодар» 8 5 7 38:35 29

9. «Сочи» 8 4 8 29:39 28

10. «Урал» 7 4 9 24:31 25

11. «Локомотив» 6 4 10 27:37 22

12. «Крылья Советов» 5 5 10 20:31 20

13. «Нижний Новгород» 5 5 10 24:35 20

14. «Факел» 2 11 7 27:37 17

15. «Химки» 3 4 13 19:41 13

16. «Торпедо» 1 5 14 10:34 8
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